
Машинам 
не развернуться 
в бюджете
Субсидии для рынка  
в 2021 году составят  
15 млрд рублей

Власти номинально увеличива-
ют господдержку спроса на ав-
томобили в 2021 году — в бюдже-
те на нее заложено почти 15 млрд 
руб. против 12,5 млрд на этот 
год. Однако фактически в тече-
ние 2020 года благодаря допол-
нительным решениям правитель-
ства на льготные автокредиты 
и лизинг было выделено 33 млрд 
руб. Лизинговые компании над-
еются, что в 2021 году Белый дом 
будет действовать аналогично. 
В противном случае выделенных 
денег не хватит и на полгода ра-
боты программ.

Правительство собирается на‑
править 14,9 млрд руб. в 2021 году 
на поддержку спроса на продукцию 
автопрома, следует из законопроек‑
та о бюджете, который сейчас рас‑
сматривается в Госдуме. В частности, 
на льготное автокредитование в 2021 
году направят 11,1 млрд руб. В рам‑
ках этой программы покупатель име‑
ет право на скидку на авансовый пла‑
теж в размере 10% стоимости автомо‑
биля (для Дальнего Востока — 25%).

Господдержка в 2020 году из‑
начально должна была составить 
12,5 млрд руб., в том числе 10,5 млрд 
руб.— льготный лизинг. При этом 
из этой суммы 5,5 млрд руб. прихо‑
дилось на «долги» перед банками 
за реализацию программы в преды‑
дущие годы, то есть ее реальный объ‑
ем был вдвое меньше. Однако в тече‑
ние года правительство обычно уве‑
личивает финансирование — так, 
по итогам 2020 года оно должно со‑
ставить 22,5 млрд руб.

При этом в 2021 году проблема 
«долгов» будет не такой острой. В ВТБ 
„Ъ“ пояснили, что в 2021 году не пла‑
нируется субсидирование старых 
программ автокредитования из‑за 
достижения планового срока пога‑
шения кредитов. В основном, по дан‑
ным „Ъ“, в рамках программы выда‑
вались трехлетние кредиты. Но со‑
кращение бюджета программы, на‑
поминают в ВТБ, ведет к тому, что 
она будет действовать менее продол‑
жительный период.

Вторая составляющая господдер‑
жки — льготный лизинг автомоби‑
лей. На него в бюджете на 2021 год 
заложено 3,8 млрд руб., тогда как год 
назад — 2 млрд руб. Но, как и в слу‑
чае с автокредитованием, в течение 
2020 года финансирование льготно‑
го лизинга значительно выросло — 
до 8 млрд руб. для финансового ли‑
зинга, к которым добавились еще 
2,5 млрд руб. новой программы «До‑
ступная аренда» (долгосрочная опе‑
рационная аренда, ориентирован‑
ная на парки такси и каршеринга).

Снижение субсидирования в 2021 
году не позволит удовлетворить инте‑
рес клиентов к покупке новых авто‑
мобилей, отмечает руководитель от‑
дела контроля и госрегулирования ГК 
«Альфа‑Лизинг» Римма Иващук.
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Неслыханное бамство
За электросети Восточного полигона  
предложено заплатить всему крупному бизнесу

Как стало известно „Ъ“, за элек-
тросетевую  инфраструктуру 
второй очереди расширения 
БАМа и Транссиба предложи-
ли заплатить всей промышлен-
ности. Для этого Минэнерго 
предлагает с июля 2021 по 2025 
год поднимать тарифы для по-
требителей Федеральной се-
тевой компании (ФСК, управ-
ляет магистральными сетями) 
дополнительно на 0,6% в год, 
для распределительных сетей — 
на 0,2% в год. По оценкам анали-
тиков, нагрузка на оптовый ры-
нок может вырасти совокупно 
на 40 млрд руб. Участники рын-
ка возмущены и просят перело-
жить расходы на бенефициаров 
программы расширения Вос-
точного полигона — прежде все-
го угольщиков. Альтернативный 
вариант — бюджетная субси-
дия на 134 млрд руб., но шансы 
на ее получение малы.

Министр энергетики Александр 
Новак предложил финансировать 
строительство энергетической ин‑
фраструктуры для второго этапа 
расширения провозной способ‑
ности Восточного полигона желез‑
ных дорог до 182 млн тонн к 2024 
году из инвестпрограммы «Россе‑
тей». Это следует из протокола со‑
вещания у первого вице‑премьера 
Андрея Белоусова от 25 сентября 
(есть у „Ъ“). А чтобы собрать на это 
средства, министерство предлага‑
ет с 1 июня 2021 года дополнитель‑
но поднять тариф на передачу энер‑
гии для прямых потребителей ФСК 
(принадежит «Россетям») на 0,6% 
в год. А для не относящихся к насе‑
лению потребителей распредсетей, 
чтобы компенсировать рост тарифа 
ФСК,— на 0,2% в год. По оценке Вла‑
димира Скляра из «ВТБ Капитала», 
суммарно за 2021–2025 годы рост 
сетевого тарифа может увеличить 
нагрузку на рынок на 40 млрд руб.

Минэкономики и ФАС поруче‑
но до 15 октября проанализировать 
возможность введения такой целе‑
вой надбавки до 2025 года включи‑
тельно. В Минэкономики „Ъ“ не от‑
ветили, в ФАС сообщили, что служ‑
ба проводит анализ. В Минэнер‑
го и секретариате господина Бело‑
усова предложение не комменти‑
ровали. В «Россетях» сообщили, что 
не будут комментировать варианты 
источников финансирования меро‑
приятий до окончательного реше‑
ния регуляторов. Источник на рын‑
ке сообщил „Ъ“, что вариант, пред‑

полагающий рост тарифа, не рас‑
сматривался «Россетями» как при‑
оритетный. Но он не приведет к су‑
щественному ухудшению финан‑
сового положения компании, дол‑
говая нагрузка главного исполни‑
теля мероприятий — ФСК — оста‑
нется низкой, не превысив 2,9–3,0 
долг/EBITDA.

Но этого не хватит для того, 
чтобы полностью профинанси‑
ровать стройку. Стоимость строи‑
тельства новых подстанций и ма‑
гистральных сетей оценивается 
в 184,73 млрд руб. Как писал „Ъ“ 19 
августа, «Россети» запросили у пра‑
вительства бюджетную субсидию 
на 134 млрд руб. Но как говорят не‑
сколько собеседников „Ъ“, хотя от‑
вет правительства еще не получен, 
шансы на выделение субсидии 
крайне малы. Как отмечает источ‑
ник „Ъ“, ФСК может занять день‑
ги на рынке. По оценке Владими‑
ра Скляра, долг компании может 
вырасти еще на 230 млрд руб. при 
условии сохранения уровня долг/

EBITDA не выше 3. Долг ФСК на ко‑
нец 2019 года — 176,8 млрд руб., 
или 1,3 EBITDA.

Вопрос внешнего энергоснабже‑
ния БАМа также обсуждался на за‑
седании рабочей группы Госсове‑
та 22 сентября, где отмечалось, что 
ведомства совместно с ОАО РЖД 
и «Россетями» подготовили пе‑
речень объектов электросетево‑
го хозяйства для тяговых подстан‑
ций второго этапа. Источники фи‑
нансирования этих мероприятий 
не определены, говорилось в про‑
токоле заседания.

О необходимости синхрони‑
зации строительства подстанций 
и железнодорожной инфраструкту‑
ры на заседании говорил первый за‑
меститель гендиректора ОАО РЖД 
Вадим Михайлов, рассказывает 
источник „Ъ“. Господин Михайлов, 
в частности, сообщил, что 7 сентя‑
бря в монополию поступало от «Рос‑
сетей» письмо, в котором предлага‑
лось сдвинуть сроки окончания ра‑
бот по целому ряду объектов внеш‑

него электросетевого комплекса 
второй очереди на 2026–2027 годы. 
При этом, по приводившимся в вы‑
ступлении данным со ссылкой 
на заключение института «Транс‑
электропроект», по второй очере‑
ди есть потребность в электриче‑
ской мощности на 2025 год в объ‑
еме 825 МВт, в том числе 525 МВт 
на участке Тайшет—Лена—Такси‑
мо БАМа и 300 МВт на участке Пе‑
тровский завод—Карымская—Ар‑
хара Транссиба. В ОАО РЖД коммен‑
тариев не дали. Источник „Ъ“, зна‑
комый с ситуацией, говорит: Минэ‑
нерго заверило, что сдвигов по объ‑
ектам «Россетей» не будет.

В «Сообществе потребителей 
энергии» считают, что поскольку 
магистраль расширяется преиму‑
щественно ради увеличения уголь‑
ного экспорта частных компаний, 
которое между тем не гарантирова‑
но, было бы логично «распределить 
большую часть финансовой нагруз‑
ки на бенефициаров, а не разма‑
зывать ровным слоем на всю стра‑

ну». Глава «Infoline‑Аналитики» Ми‑
хаил Бурмистров соглашается, что 
из всего спектра доступных реше‑
ний выбрано самое спорное с точ‑
ки зрения общественного воспри‑
ятия и справедливости разделе‑
ния затрат. Хотя расширение Вос‑
точного полигона — стратегиче‑
ски важный государственный про‑
ект, говорит он, у него есть конкрет‑
ные выгодоприобретатели. Гора‑
здо более правильным, полагает 
эксперт, было бы профинансиро‑
вать строительство энергообъектов 
за счет прямых субсидий, возме‑
стив их за счет выгодоприобретате‑
лей. Более того, такое решение со‑
здаст неприятный прецедент в кон‑
тексте грядущего роста инвестпрог‑
раммы ОАО РЖД: промпотребите‑
лям могут предложить заплатить 
за электрификацию ВСМ или Юж‑
ного кластера, которые к ним вооб‑
ще не имеют никакого отношения, 
полагает господин Бурмистров.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

Весь малый бизнес 
запишут в стартапы
В нацпроекте поддержки МСП  
изменились базовые принципы

Проектный комитет нацпроекта  «Малое 
и среднее предпринимательство» 
на прошлой неделе утвердил его струк-
турные изменения, предложенные Мин-
экономики. Теперь проект ориентирован 
на создание инфраструктуры, сопро-
вождающей рост МСП на всех стадиях. 
Это напоминает «инновационно-венчур-
ный» подход: Белый дом предполагает 
поддерживать самозанятых и занимать-
ся стимулированием роста МСП в одной 
экосистеме — цифровая платформа под-
держки будет единой для всего сектора. 
Ожидается также донастройка налого-
вой системы для «бесшовного» перехода 
МСП к стандартным налоговым режимам.

Обновленный паспорт нацпроекта (НП) 
«Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка предпринимательской ини‑
циативы» утвержден его проектным коми‑
тетом под руководством первого вице‑пре‑
мьера Андрея Белоусова 29 сентября. Теперь 
проект состоит из четырех федеральных 
проектов (ФП) под руководством куратора 
темы МСП в Минэкономики Татьяны Илюш‑
никовой. Сама структура НП заметно изме‑
нилась: Минэкономики применяет в схеме 
поддержки МСП подход, аналогичный под‑
держке инноваций. Это единая цифровая 
платформа (отдельный ФП), вовлечение по‑

тенциальных предпринимателей в малый 
бизнес в механизме предакселерации (от‑
дельный ФП), центральный ФП по акселера‑
ции субъектов МСП и, наконец, отдельный 
ФП, адресованный самозанятым, хотя они 
тоже рассматриваются и как ступень в эво‑
люции малых компаний.

Сейчас, согласно паспорту НП, в секто‑
ре МСП заняты 21,16 млн человек, включая 
1,2 млн самозанятых, зафиксировавших свой 
статус в ФНС (в том числе налоговый режим 
«Налог на профессиональный доход», НПД). 
Цель НП теперь — занятость к 2024 году в сек‑
торе 23 млн человек (цифра 25 млн перене‑
сена на 2030 год), численность самозанятых 
к этому времени — 2,1 млн человек (по дан‑
ным АИС «Налог‑3», из них 240 тыс.— приме‑
няющих режим НПД). ФП по предакселера‑
ции предполагает, что число вновь создава‑
емых субъектов МСП вырастет с нынешних 
760 тыс. до 1,067 млн в 2024 году, это достаточ‑
но спокойная цифра — сверхбыстрого роста 
сектора не предполагается. В ФП, посвящен‑
ном акселерации малых компаний, контр‑
ольные показатели по росту их средней вы‑
ручки также консервативны (3,75% в год) при 
средней численности занятых на одного 
субъекта МСП — 3–3,16 человека.
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Азербайджан  
собрался с селами
Военные действия в Нагорном Карабахе 
разгораются с новой силой

Не смолкающие вот уже неделю бои 
в Нагорном Карабахе в выходные при-
обрели особенно ожесточенный ха-
рактер. Азербайджан сообщил о взя-
тии нескольких карабахских сел и даже 
одного города. Причем на сей раз речь 
идет не только о руинах, оставленных 
в 1994 году,— в некоторых из этих насе-
ленных пунктов жили армяне. В Степа-
накерте, со своей стороны, отчитались 
об уничтожении азербайджанского во-
енного аэродрома в Гяндже. Азербай-
джанская сторона в ответ заявила, что 
ракетный удар пришелся на жилые 
кварталы, и опубликовала снимки раз-
рушенных домов. Как сказал „Ъ“ по-
мощник президента Азербайджана Хик-
мет Гаджиев, таким образом армянские 
силы пытаются посеять панику в стра-
не — и это заставляет Баку продолжить 
операцию.

Село за селом
Под конец недели бои в Нагорном Караба‑
хе вспыхнули с новой силой. Речь о «пози‑
ционных боях» уже не идет — азербайджан‑
ская армия ведет весьма решительное на‑
ступление, хотя в Ереване и Степанакер‑
те успехи противника и называют преуве‑
личенными. Только за субботу и воскресе‑

нье Ильхам Алиев трижды отчитался о взя‑
тых под контроль Азербайджаном террито‑
риях. Это села Матагиз и Талыш на севере 
самопровозглашенной Нагорно‑Карабах‑
ской республики (НКР), а также Мехдили, 
Чахырлы, Ашагы‑Маральян, Шейбей, Гуйд‑
жак и Ашагы‑Абдуррахманлы на юге — не‑
подалеку от иранской границы. Последней 
такой новостью стало заявление об освобо‑
ждении целого города — Джебраила и де‑
вяти окрестных сел. Отметим, что до этого 
Джебраильский район полностью находил‑
ся под контролем армян, за исключением 
одного села — Джоджуг‑Марджанлы, отби‑
того азербайджанской стороной в апреле 
2016 года. Однако Минобороны Армении 
отрицает потерю Матагиза и Джебраила.

Среди победных реляций из Баку было 
и сообщение помощника президента 
Азербайджана Хикмета Гаджиева о тяже‑
лом ранении президента НКР Араика Ару‑
тюняна. Однако эта информация не под‑
твердилась — господин Арутюнян потом 
еще не раз выходил в эфир, а затем опу‑
бликовал обращение к нацменьшинствам 
Азербайджана — талышам и лезгинам, по‑
обещав им поддержку в борьбе за незави‑
симость от Баку.
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в сентябре 2020 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с августом ($44,51) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти сократилась на $3,6. По ито-
гам же девяти месяцев этого года она составила $40,84 против $64,15 за баррель за такой же период 
2019-го. Месячный минимум с начала стартовавшего этой весной нового цикла падения цен на нефть был 
зафиксирован в апреле 2020-го — тогда Urals стоила в среднем лишь $18,22 за баррель. Уже в июне сред-
няя цена российской нефти восстановилась до $41,93, и с тех пор она находится в диапазоне $41–45 
за баррель. Средняя цена Urals в 2019 году была равна $63,59, в 2018-м — $70,01 за баррель.

СТАТИСТИКА

Структура ВВП  
не лучше его динамики

Росстат опубликовал оценки ВВП 
методом использования, под-
твердив сжатие экономики на 8% 
во втором квартале 2020 года. 
Между тем примечательны струк-
турные изменения, наблюдаемые 
во втором квартале. Так, в годовом 
выражении внутренний конечный 
спрос во втором квартале сокра-
щался на 13,3% (на товары и услу-
ги — на 15,6%). Основной источник 
такого спада — домохозяйства, 
конечное потребление которых 
(главным образом за счет непро-
довольственных товаров и услуг) 
снизилось на 22%. В то же время 
в госуправлении и НКО, обслужива-
ющих домохозяйства, наблюдалась 
обратная картина, и их расходы 

на конечное потребление в годовом 
выражении выросли на 1,6% и 1,5% 
соответственно. Среди причин, как 
поясняют в Росстате, «увеличение 
объемов деятельности в области 
здравоохранения».

В структуре использования 
ВВП доля расходов на конеч-
ное потребление увеличилась 
по сравнению со вторым кварталом 
2019 года с 70,3% до 70,8%, в том 
числе доля домохозяйств просела 
на 3,9 процентного пункта (п. п., 
до 46,9%), а государства — выро-
сла на 4,4 п. п. (до 23,5%). На этом 
фоне доля оплаты труда в ВВП, 
оцененном Росстатом по источ-
никам доходов, за тот же период 
повысилась c 47,4% до 54,6% — 
выше доля номинальных зарплат 
в ВВП была лишь в кризисном 
первом квартале 2009 года. Доля 
валового накопления выросла 
с 22,2% до 25,0%, в том числе 
валового накопления основного 
капитала (капвложения) — с 18,9% 
до 20,2%, впервые за долгие годы 
став во втором квартале более 
20%. В реальном выражении 
валовое накопление основного 
капитала во втором квартале рух-
нуло на 11,7% на фоне снижения 
валового накопления лишь на 6,1%, 
чему способствовало увеличение 
запасов, доля которых в структуре 
использования ВВП выросла за год 
на 1,5 п. п.— до 4,8%. При этом 
доля валовой прибыли сокра-
тилась соответственно с 41,1% 
до 34,4% — столь небольшой доли 
прибыль не достигала с 2010 года.

Единственным среди эле-
ментов использования ВВП, 
продемонстрировавшим заметное 
увеличение во втором квартале 
2020 года, стал чистый экспорт, 
и тот за счет сокращения импорта 
на 22% и роста экспорта на 0,3% 
за счет крайне низкой базы второго 
квартала 2019 года. Доля его в ВВП 
сократилась с 7,5% до 4,2% из-за 
падения экспортных цен на 32,6% 
по данным ФТС.

Алексей Шаповалов
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Недовольство отдельных парламентари-
ев заложенным в новом бюджете десяти-
процентным сокращением финансирова-
ния госпрограммы комплексного развития 
сельских территорий побудило Минфин 
к публичным объяснениям. В пятницу в ве-
домстве заверили, что с учетом денег 
из других программ финансовое обеспече-
ние развития села в следующем году ока-
жется в итоге не ниже, чем в этом. Впрочем, 
даже с учетом таких добавок, до заявлен-
ного в паспорте госпрограммы уровня за-
ложенное в проекте бюджета на 2021–2023 
годы финансирование все равно сильно 
не дотягивает.

После прозвучавших в Госдуме претензий 
по поводу сокращения финансирования госпро-
граммы «Комплексное развитие сельских терри-
торий» (вице-спикер палаты Алексей Гордеев, ко-
торый на посту вице-премьера курировал АПК, 
предложил коллегам «проявить характер» и не 
голосовать за проект бюджета из-за такого уреза-
ния) Минфин поспешил объясниться. Ведомст-
во заявило, что реальный объем средств на село 
в 2021 году с учетом других программ окажется 
не ниже, чем в 2020-м.

В этом году на развитие сельских территорий 
по госпрограмме из федерального бюджета выде-
лено 36,3 млрд руб. Внесенным в Госдуму на прош-
лой неделе проектом нового бюджета в 2021 году 
на эти цели предусмотрены 30,9 млрд руб., а на 
2022-й — 31,5 млрд руб. Это на 10% меньше запла-
нированных ранее расходов. Отметим, что такое 
сокращение предпринято в рамках объявленной 
правительством бюджетной консолидации, пред-
полагающей сокращение незащищенных расхо-
дов как раз на 10%,— денежное обеспечение пред-
лагают урезать для многих госпрограмм. Мин-
фин сообщил лоббистам АПК, что мероприятия, 
направленные на поддержку села, содержатся 
и в других госпрограммах и нацпроектах. Их фи-

нансирование, правда, пока тоже сокращено — 
с 77 млрд руб. в 2020 году до 67 млрд руб. в 2021-
м и до 47 млрд руб. в 2022-м (Минфин объясняет 
это отсутствием пообъектного распределения, ко-
торое будет сделано ко второму чтению бюджета). 
В общей же сложности, по расчетам Минфина, 
объем средств на село не снижается.

Споры вокруг финансирования этой госпро-
граммы возникли не сейчас — ее паспорт предус-
матривает куда более значительные средства, не-
жели предусмотрены как в действующем, так и в 
будущем бюджете. Так, на 2020 год в программе 
заявлено бюджетное финансирование на уровне 
79,2 млрд руб., на 2021–2022 годы — 160,6 млрд 
и 193 млрд руб. соответственно. В связи с этим 
Минсельхоз даже заявил о возможности продле-
ния срока завершения программы с 2025 до «ми-
нимум 2030 года», из-за того что фактический уро-
вень финансирования оказался ниже предусмо-
тренного и за шесть лет «полностью решить про-
блемы села невозможно». Пока же власти выну-
ждены снижать целевые показатели госпрограм-
мы: в новой версии к 2025 году планируется до-
вести соотношение среднемесячных располагае-
мых ресурсов сельского и городского домохозяй-
ства до 72,4% (против прежних 80%), а долю об-
щей площади благоустроенного жилья на селе — 
до 43,2% (против 50%).

Еще до объяснений Минфина в Госдуме снизи-
ли градус критики. Лидер фракции «Единая Рос-
сия» Сергей Неверов отметил, что слова Алексея 
Гордеева — это «его личное эмоциональное заяв-
ление». Спикер Госдумы Вячеслав Володин пред-
ложил совместно с правительством «сделать все 
для того, чтобы программа финансировалась 
в соответствии с данными, которые были опре-
делены по паспорту». На этой неделе запланиро-
вана встреча руководства «Единой России» и ви-
це-премьеров — в середине октября проект бюд-
жета будет обсуждаться уже с премьером.

Евгения Крючкова

Сокращение без урезания
Минфин обещает сохранить  
объем финансирования села до 2023 года

Несмотря на невысокую долю госдол-
га в ВВП РФ, пределы для размещения 
ОФЗ, как внешние, так и внутренние, су-
ществуют и могут изменяться со вре-
менем, констатирует агентство АКРА 
в специализированном обзоре емкости 
российского госдолга. АКРА не оцени-
вает лимиты размещения ОФЗ «в циф-
рах», но отмечает нынешние и будущие 
«санкционные» ограничения для рын-
ка госдолга в ЕС, но не в Азии, невысокий 
потенциал покупок ОФЗ банками и огра-
ниченный — для финансовых компаний.

Емкость финансового рынка для размеще-
ния займов российского правительства огра-
ниченна и финансирование дефицита бюд-
жета за счет предложения растущих объемов 
ОФЗ несет в себе средне- и долгосрочные ри-
ски, констатирует опубликованное сегодня 
аналитическое исследование рейтингового 
агентства АКРА. Это, видимо, первая аналити-
ческая работа, оценивающая потенциальные 
границы заимствований Минфина на раз-
ных рынках и ограничения на них, низкий 
объем госдолга РФ сделал популярной точку 
зрения о почти неограниченном ресурсе раз-
мещения ОФЗ в ближайшие годы.

Отмечая наличие у Белого дома ликвид-
ных ресурсов для покрытия выпадающих до-
ходов бюджета 2020 года (речь идет о сумме 
свободных остатков, ликвидной части ФНБ 
и некоторых других активах на 12,7 трлн руб., 
или 11,7% ВВП), аналитики агентства выража-
ют обеспокоенность предпочтением долго-
вого финансирования расходов казны в бли-
жайшие годы. По оценкам агентства, валовые 
и чистые заимствования федерального бюд-
жета за последние пять лет составляли в сред-

нем 1,4% и 0,7% ВВП в год, и резкий их рост 
до 4,9% и 4% ВВП в 2020 году, 3,4% и 2,5% в 2021 
году, 2,7% и 1,7% в 2022 году и 2,6% и 1,8% в 2023 
году означает крупный приток предложения 
госбумаг на рынки.

В АКРА рассматривают как сценарий от-
сутствия достаточного спроса на этот приток, 
что выразится в сокращении срочности пред-
лагаемых бумаг и росте стоимости такого фи-
нансирования (по оценкам агентства, уже 
в 2020 году на фоне кратного роста предложе-
ния ОФЗ Минфином средний срок их пога-
шения сократился до 7,4 года против 8,5 года 
в 2019 году), так и не первый раз обсуждае-
мую вероятность возникновения конкурен-
ции за деньги потенциальных инвесторов 
между государством и коммерческим секто-
ром. В качестве иллюстрации авторы приво-
дят характерный график: в то время как доля 
гособлигаций с 2017 года устойчиво растет, 
доля корпоративных бумаг так же устойчиво 
снижается, это долгосрочный тренд.

Рост же доли нерезидентов среди поку-
пателей госдолга, который в АКРА считают 
вполне вероятным, несет в себе отдельные 
угрозы, например «санкционных» распро-
даж, что вызовет заморозку рынка и рост сто-
имости новых заимствований, необходимых 
в том числе для рефинансирования уже сде-
ланных. Отметим, на прошлой неделе внесе-
ние в палату представителей США зеркально-
го законопроекта к проекту DETER Act (пред-
полагает в том числе сверхжесткие санкции 
к госдолгу РФ в случае вмешательства РФ в вы-
боры в США) продемонстрировало, что санк-
ционные риски в отношении России, сейчас 
стабильные, легко и быстро могут усилиться.

Олег Сапожков, Дмитрий Бутрин

Кредита без границ  
все же не бывает
АКРА оценило среднесрочные ограничения 
размещений Минфином госдолга

Согласно данным Росстата, за полгода 
с начала эпидемии коронавируса в Рос-
сии от этого заболевания скончались бо-
лее 30 тыс. человек. Впрочем, поскольку 
всего с начала года от всех причин умер-
ло более чем на 70 тыс. человек больше, 
чем в прошлом году, сам по себе вирус 
оказался ответственен за меньшую часть 
погибших в ходе эпидемии. Отчего умер-
ли остальные — неизвестно, пока в планах 
Росстата не значится публикация класси-
фикации причин смертей, которые учиты-
ваются в его статистике.

Росстат подвел итоги эпидемии корона-
вируса в РФ за полгода, опубликовав отчет-
ность о естественном движении населения 
за август этого года. Как следует из статисти-
ки, если учитывать данные начиная с марта 
этого года, минимальные показатели числа 
смертей были зафиксированы в апреле и ав-
густе, максимальные — в мае. Так, в августе 
непосредственно от коронавируса сконча-
лись 3863 человека, еще 1078 умерли от обо-
стрения иного заболевания на фоне корона-
вируса. Также коронавирус был зафиксиро-
ван еще у 2522 умерших, на смерть которых 
он влияния не оказал. Максимальное количе-
ство умерших, чья смерть прямо или косвен-
но связана с коронавирусом, было зафикси-
ровано в Москве (431 и 453 случаев соответ-
ственно), Санкт-Петербурге (447 и 109 случа-
ев) и Московской области (427 и 27 случаев). 
Минимальное число таковых было обнаруже-
но в Ненецком автономном округе (нет случа-
ев), в Брянской (один случай косвенного вли-
яния) и Сахалинской областях (два случая кос-
венного влияния).

По совокупному количеству смертей, пря-
мо или косвенно обусловленных коронави-
русом, август 2020 года (4941 случай) уступа-
ет июлю (Росстат также уточнил июльский 
показатель, увеличив число смертей с 7113 
до 7321), а тот, в свою очередь, июню (8801 
случай) и маю (9218 случаев). Меньшее число 
смертей, связанных с коронавирусом, при-
шлось только на самые первые месяцы эпи-
демии — март (два случая) и апрель (2183 слу-

чая). Впрочем, уже очевидно, что, скорее все-
го, по итогам сентября тренд на снижение чи-
сла смертей будет прерван: число выявлен-
ных за сутки случаев заражения начало расти, 
а в Москве уже ввели ограничения для жите-
лей старше 65 лет.

Таким образом, всего за шесть месяцев с мо-
мента регистрации в РФ первых случаев зара-
жения коронавирусом от него или от ослож-
нений, вызванных им, скончались 32 466 че-
ловек. В то же время c начала года от всех при-
чин в РФ скончались на 71 748 человек боль-
ше, чем в прошлом году (причем до мая пока-
затели нынешнего года были ниже прошло-
го), из чего следует, что коронавирус был от-
ветственен меньше чем за половину от этой 
разницы. Более корректным было бы сопо-
ставлять фактическое число умерших с про-
гнозным значением для 2020 года, а не с по-
казателем прошлого, поскольку оно зависит 
от ряда факторов, меняющихся ежегодно, од-
нако расчетов такого прогноза нет. При всей 
условности такого сравнения, очевидно, что 
потери от эпидемии оказались выражены 
не только в числе погибших непосредственно 
от вируса, но также и умерших от других при-
чин. Пока они остаются неизвестными и мо-
гут оказаться опубликованными только в сле-
дующем году — в анонсах Росстата до конца 
года такой публикации нет. При этом макси-
мальное расхождение показателя умерших 
в связи с коронавирусом и разницы между 
умершими от всех причин в этом и прошлом 
годах было зафиксировано в июле, когда ви-
рус мог объяснить менее четверти от всех до-
полнительных смертей (7321 и 29 925 случаев 
соответственно). Доля умерших от коронави-
руса в общем числе дополнительных смертей 
постепенно уменьшалась начиная с мая этого 
года (в мае — 9281 и 18 375 случаев, в июне — 
8801 и 25 521 случай) и, достигнув минималь-
ного значения в июле, начала расти в августе 
(4941 и 13 787 случаев). Всего по итогам вось-
ми месяцев этого года в РФ умерло 1,285 млн 
человек, что на 5,9% превышает аналогичный 
показатель за прошлый год.

Анастасия Мануйлова

Эпидемии  
отмерили полгода
Росстат подвел итоги смертности 
от коронавируса с марта по август

Сильно растет только один 
из главных показателей ны-
нешней схемы поддержки 
МСП — закупки крупнейших 
заказчиков (преференциаль-
ные госзакупки и закупки го-
скомпаний): с 3,5 трлн руб. 
в 2020 году до 5 трлн руб. в 2024 
году. НП ставит реалистичные 
задачи для цифровой платфор-
мы МСП и числа ее пользова-
телей — рост с 200 тыс. в 2021 
году до 500 тыс. в 2024 году.

Между тем применение эко-
системного подхода вместо 
прежнего секторального вряд 
ли просто мода. Минэкономи-
ки и правительство намерены 
решать таким способом одну 
из важных проблем МСП — 
проблему «швов» при перехо-
де с теоретически оптимизи-
рованных под разные размеры 
оборотов субъектов МСП нало-
говых режимов (УСН, патенты, 
ЕНВД): сейчас многие малые 
предприниматели с неохотой 
рассматривают варианты рас-
ширения бизнеса. В этой части 
базовая идея ФП по акселера-
ции — комплексные финансо-
вые, в том числе льготные кре-
диты МСП, факторинг и инвес-
тплатформы, и налоговые ин-
струменты, работающие кон-
солидированно. Кроме этого, 
в рамках нацпроекта предлага-
ются создание «переходных на-
логовых режимов» для плавно-
го вхождения растущих малых 
компаний в стандартные режи-
мы налогообложения и опре-
деленная либерализация зако-
нодательства, связанная с про-
блемой «швов». Все это относи-
тельно новый подход к МСП, 
где важен отказ от популярно-
го и на госстороне, и на сторо-
не бизнеса патернализма.

Успешность всего проек-
та во многом будет зависеть 
от готовности регионов сты-
ковать с «федеральной» частью 
НП свою политику в отноше-
нии МСП и региональные про-
граммы: по очевидным причи-
нам малый бизнес в РФ завя-
зан на муниципальные и реги-
ональные власти. В любом слу-

чае новый формат нацпроекта 
не требует от регионов полу-
фиктивного и коррупционно-
емкого наращивания числен-
ности МСП и сокращает стиму-
лы к созданию «подконтроль-
ного» малого бизнеса, что для 
прежних программ поддер-
жки МСП было почти нормой.

Дмитрий Бутрин
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Первый вице-премьер Андрей Белоусов  
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Победа без гарантий
Эксперты оценили политическую устойчивость губернаторов после выборов

Компания «Минченко консалтинг» 
подготовила очередной рейтинг 
политической устойчивости гу
бернаторов «Госсовет 2.0». Как от
мечают аналитики, победы на вы
борах в сентябре позволили гла
вам регионов улучшить свои по
зиции, но не всем гарантировано 
спокойствие в будущем. Напри
мер, спустя год после избрания 
проблемы с парламентами возни
кли у глав Калмыкии и Республики 
Алтай. Чтобы принимать правиль
ные решения в конфликтных ситу
ациях без поддержки федераль
ного центра, многим новым губер
наторам просто не хватает опыта, 
поясняет эксперт.

• Политическую устойчивость 
 губернаторов эксперты «Минченко 
консалтинг» оценивают, исходя из де-
вяти критериев. Шесть из них прино-
сят баллы (поддержка статусных фе-
деральных политиков, наличие в ре-
гионе больших проектов, качество 
 политического менеджмента и т. п.), 
а три их отнимают (федеральные 
и региональные конфликты, уголов-
ные дела в отношении окружения). 
О высокой устойчивости говорит 
 рейтинг более 15 баллов, а те, кто 
 набрал 10 баллов и меньше, находят-
ся в «красной зоне» и рискуют быть 
уволенными со своих постов.
Все избранные 13 сентября губер-

наторы улучшили свои позиции в рей-
тинге. Самые низкие показатели сре-
ди них у Александра Цыбульского (Ар-

хангельская область) и Юрия Бездуд-
ного (Ненецкий автономный округ, 
НАО), набравших по 12 баллов. «Тре-
вожным звоночком» для господина 
Цыбульского, который ранее возглав-
лял НАО, эксперты считают итоги вы-
боров в округе, где он уступил первое 
место справороссу Ирине Чирковой 
(НАО юридически входит в состав об-
ласти, и его избиратели голосуют на 
выборах архангельского губернатора).

«Поражение в НАО все-таки серь-
езный имиджевый удар. Дальше все 
зависит от губернатора»,— поясняет 
Евгений Минченко. Он считает, что 
главная опасность для губернаторов 
таится в послевыборном периоде, 
когда местные элиты расслабляют-
ся: «В ходе кампании ситуация контр-
олируется разными кураторами — от 
администрации президента до сило-
виков. Но в этом режиме нельзя рабо-
тать постоянно».

В докладе также отмечаются случаи 
серьезного снижения политической 
устойчивости губернаторов, ранее из-
бравшихся с высокими показателями. 
Например, глава Башкирии Радий Ха-
биров в 2019 году получил на выборах 
82% голосов, но сейчас находится в зо-
не средней устойчивости (12 баллов) и 
«рискует надолго в ней остаться». Это 
связано с решением властей передать 
шихан Куштау под разработку Башкир-
ской содовой компании, которое было 
отменено после массовых протестов.

Еще хуже позиции у главы Калмы-
кии Бату Хасикова и губернатора Ре-

спублики Алтай Олега Хорохорди-
на (по 11 баллов). Господин Хасиков в 
2019 году выиграл выборы с результа-
том в 82%, но сейчас близок к «красной 
зоне» из-за конфликта с парламентом. 
На прошлой неделе лидеры всех трех 
фракций направили президенту Вла-
димиру Путину открытое обращение, 
в котором обвинили главу республи-
ки в том, что он не справляется с ухуд-
шающейся экономической и эпиде-
миологической ситуацией.

С похожими проблемами сталки-
вается и Олег Хорохордин, набрав-
ший на выборах-2019 58,8% голосов. 
На прошлой неделе парламент, боль-
шинство в котором имеет «Единая 
Россия», не согласовал представлен-
ную на пост зампреда республикан-
ского правительства кандидатуру Ди-
нары Култуевой, а позже треть депу-
татов внесли предложение о выраже-
нии недоверия главе региона. «Сокра-
щение распределяемого ресурса сти-
мулирует региональную фронду»,— 
констатируют авторы рейтинга.

Всего в «красной зоне» семь губер-
наторов. Рейтинг главы Владимир-
ской области члена ЛДПР Владими-
ра Сипягина (7 баллов) снизился из-
за выборов во владимирский горсо-
вет, где все мандаты получили еди-
нороссы. С противодействием депу-
татов от ЕР сталкивается и глава Хака-
сии коммунист Валентин Коновалов 
(6 баллов). Глава Дагестана Владимир 
Васильев (9 баллов) реализовал «про-
грамму антикоррупционной зачист-

ки», но не смог разрешить устойчи-
вые противоречия и кардинально из-
менить социально-экономическую 
ситуацию, указывают эксперты. А из 
тех, чьи полномочия истекают в 2021 
году, под угрозой отставки находятся 
глава Тувы Шолбан Кара-оол (10 бал-
лов) и ульяновский губернатор Сер-
гей Морозов (7 баллов). В «красной 
зоне» также остаются главы Карачае-
во-Черкесии и Северной Осетии Ра-
шид Темрезов (9 баллов) и Вячеслав 
 Битаров (6 баллов).

Политолог Екатерина Курбангале-
ева тоже считает, что выборы, кото-
рые проходят под контролем профес-
сиональных политтехнологов и под 
присмотром администрации пре-
зидента, не гарантируют губернато-
рам успеха в будущем. «После выбо-
ров все организационно-управленче-
ские подпорки снимаются, и корабль 
избранного губернатора отправляет-
ся в самостоятельное плавание. Толь-
ко часто он превращается в судно без 
руля и ветрил: что делать дальше, ни-
кто сказал»,— поясняет эксперт. Но-
вые губернаторы худо-бедно владеют 
основными приемами коммуника-
ции с населением, но как принимать 
решения в конфликтных ситуациях, 
в условиях дефицитного бюджета и 
в ситуации разновекторного давле-
ния различных элитных групп, часто 
не знают, добавляет госпожа Курбан-
галеева: «Собственного опыта, а зача-
стую и желания не хватает».

Андрей Винокуров

Досрочные выборы 
утратили смысл
Думская кампания пройдет 
в предусмотренные законом сроки

Вопрос о досрочных выборах 
в Госдуму, судя по всему, снят: 
по словам источников „Ъ“, они 
пройдут по плану — в сентябре 
2021 года. Осведомленный ис
точник „Ъ“, близкий к админист
рации президента, утверждает, 
что в Кремле не видят смысла 
в  переносе федеральной кампа
нии на более ранний срок. Феде
ральный чиновник подтвержда
ет, что сейчас этот вопрос не рас
сматривается. К плановым выбо
рам готовятся и в «Единой Рос
сии». Эксперты тоже не видят 
в  переносе выборов явных плю
сов для власти, хотя некоторые 
 собеседники „Ъ“ утверждают, 
что у этой идеи до сих пор есть 
 влиятельные сторонники.

6 октября президент Владимир Пу-
тин встретится с лидерами фракций 
Госдумы, сообщили „Ъ“ источники в 
нижней палате парламента. Как по-
яснил в воскресенье «РИА Новости» 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов, ме-
роприятие пройдет в режиме видео-
конференции. Накануне этой встре-
чи в некоторых СМИ и Telegram-ка-
налах появились сообщения о том, 
что депутаты обсудят с президентом 
в том числе и тему досрочных выбо-
ров в Госдуму. Однако два источника 
„Ъ“, близкие к администрации пре-
зидента (АП), утверждают, что этот во-
прос уже решен: выборы, как и требу-
ет действующий закон, пройдут в сен-
тябре 2021 года.

По словам осведомленного источ-
ника „Ъ“, в Кремле не видят смысла 
в проведении выборов на несколько 
месяцев раньше запланированного: 
«Все заявления о том, что выборы пе-
ренесут,— это просто троллинг. Это 
не дает никаких плюсов». Собесед-
ник „Ъ“ поясняет, что единственным 
вариантом досрочных выборов было 
их проведение в сентябре 2020 года: 
«Это действительно имело бы смысл. 
Но тогда (весной 2020 года.— „Ъ“), в 
условиях надвигающейся пандемии, 
такие решения можно было прини-
мать только при полном консенсусе, а 
Геннадий Зюганов выступил против». 
Сейчас же, по словам источника „Ъ“, 
любой перенос уже бессмыслен. Фе-
деральный чиновник подтвердил „Ъ“, 
что сейчас Кремль не рассматривает 
вопрос о переносе думских выборов.

К плановым выборам готовятся и 
в «Единой России», говорят два источ-
ника „Ъ“ в партии власти. По словам 
одного из них, партия уже давно ори-
ентируется на то, что выборы пройдут 
в сентябре. Другой собеседник „Ъ“ ут-
верждает, что ему стало об этом из-
вестно только на минувшей неделе 
после уведомления от центрального 
исполкома партии: «Еще две недели 
назад все готовились к апрелю, точно-
го решения не было».

Идея досрочных думских выбо-
ров возникла в ходе обсуждения по-
правок к Конституции. Уже в янва-
ре, вскоре после послания Федераль-
ному собранию, в котором президент 
предложил изменить Основной за-
кон, источник „Ъ“, близкий к АП, за-
явил, что Кремль может воспользо-
ваться конституционной реформой 
для проведения думских выборов в 
сентябре 2020 года — это должно бы-
ло улучшить результат «Единой Рос-
сии». По сообщениям СМИ, тема мо-
гла кулуарно обсуждаться на встрече 
Владимира Путина с лидерами дум-
ских фракций в ночь на 6 марта.

Официально власти отрицали по-
добный сценарий. Тем не менее 10 
марта при обсуждении конституци-
онных поправок во втором чтении из-
вестный единоросс Александр Каре-
лин внес предложение о досрочных 
думских выборах. Из оппозицион-
ных парламентских партий поправку 
поддержали «Справедливая Россия» и 
ЛДПР, против переноса выступил Ген-
надий Зюганов. В итоге приехавший 
на Охотный Ряд Владимир Путин при-
звал не принимать такую поправку, 
если по ней в Думе нет консенсуса.

Это решение оказалось неожидан-
ным для ряда функционеров «Единой 
России» и чиновников АП. Собеседни-
ки „Ъ“ утверждали, что на выбор пре-

зидента повлияли не только Генна-
дий Зюганов, но и спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Впрочем, даже после 
этого некоторые источники продол-
жали утверждать, что досрочные вы-
боры все-таки могут состояться. Собе-
седники „Ъ“ упоминали разные сро-
ки возможной кампании: кто-то гово-
рил про декабрь 2020 года, но в каче-
стве более вероятного сценария назы-
вался апрель 2021 года. О целесообраз-
ности переноса единого дня голосова-
ния на весну в сентябре 2020 года го-
ворила и глава Центризбиркома Эл-
ла Памфилова: по ее мнению, апрель 
больше подходит для многодневно-
го голосования, так как в этом месяце 
проще установить единые недельные 
каникулы для школьников.

Некоторые источники „Ъ“ утвер-
ждают, что сторонники переноса вы-
боров в Госдуму в российском руко-
водстве по-прежнему есть. Так, источ-
ник „Ъ“, близкий к АП, ранее пояснял, 
что на окончательное решение может 
повлиять обстановка в США: в случае 
победы на президентских выборах де-
мократа Джо Байдена Белый дом мо-
жет проводить более агрессивную по-
литику по отношению к России, что 
может сказаться и на российских вы-
борах. Другой собеседник „Ъ“, близ-
кий к АП, утверждает, что тема перено-
са думских выборов на 11 апреля 2021 
года действительно поднималась на 
прошлой неделе в связи с предстоя-
щей встречей президента с лидерами 
фракций, но решения он не знает.

С 1993 года выборы в Госдуму про-
водились в декабре, но в 2016-м их пе-
ренесли на сентябрь. Конституцион-
ный суд тогда постановил, что незна-
чительный перенос сроков избрания 
Думы возможен в «конституционно 
значимых целях» — например, в свя-
зи с совмещением думских выборов с 
единым днем голосования. При этом 
суд подчеркнул, что перенос выбо-
ров не должен становиться «органи-
зационно-правовым обыкновением». 
Источники „Ъ“ тогда утверждали, что 
перенос выборов был нужен Кремлю 
для «сушки явки» и проведения кам-
пании в период более позитивных 
настроений граждан. Депутаты, кото-
рые не смогли или не захотели пере-
избраться на новый срок, сохранили 
свои материальные и социальные га-
рантии до декабря 2016 года.

Эксперты не видят преимуществ 
для власти в случае досрочных дум-
ских выборов.

«Звучат объяснения, что сейчас со-
циальная ситуация благоприятна, но 
никто точно не знает, будет она через 
год хуже или нет. И если будут ухудше-
ния в экономике, приведет ли это к не-
гативу в политике»,— рассуждает пре-
зидент фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов. Он счита-
ет, что досрочные выборы потребуют 
консультаций со «старыми» партиями 
и каких-то уступок им, а это дезавуиру-
ет аргумент о том, что «Единая Россия» 
лучше готова к такому сценарию. Кро-
ме того, эксперт полагает, что если вы-
боры все же перенесут, то в этом будет 
элемент иррациональности: тогда по-
лучится, что после продления в 2008 
году полномочий Думы с четырех до 
пяти лет она не доработала до конца 
свой срок ни в прошлый раз, ни в этот.

«Непонятно, какие государствен-
ные или политические задачи этот пе-
ренос может решить»,— согласен ру-
ководитель экспертного совета ЭИСИ 
Глеб Кузнецов. По его мнению, повли-
ять на российские выборы американ-
цы не могут: в случае победы Джо Бай-
дена демократы будут заняты ревизи-
ей «трамповского наследства», что 
приведет к «неизбежному битью гор-
шков в виде протестов и конфликтов 
внутри власти». А это «помешает им 
проводить интервенционалистскую 
политику в достаточно долгой пер-
спективе», уверен эксперт: «Мы лю-
бим иронизировать по поводу тезиса 
„Русские хакеры навязали президен-
та США“. Так давайте не будем повто-
рять эту ошибку в виде „Американцы 
могут заставить нас избрать Госдуму, 
которую мы не хотим“».

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Его поздравляет глава Республики Карелия Артур Парфенчиков:
— Дорогой Рамзан Ахматович! Ты именно тот руководитель, за которым 
идут люди, которому доверяют. Ты искренне заботишься о жителях, делая 
все, что от тебя зависит, и даже больше. Мне самому не раз доводилось в этом 
убедиться. Когда в Карелии случилась беда — пожар унес Успенскую цер-
ковь в Кондопоге, то ты одним из первых пришел на помощь. Я знаю и це-
ню руководителя Чеченской Республики как человека с большим сердцем, 
чуткого и умного собеседника, человека, с которым мы не только коллеги, 
но и друзья. Дорогой Рамзан! Желаю сил и энергии для дальнейшей плодо-
творной работы! Пусть трудолюбие и целеустремленность помогают вопло-
щать в жизнь все задуманное.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года  
главе Чеченской Республики  
Рамзану Кадырову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, к 12 ме-
сяцам лишения свободы на Бри-
танских Виргинских Островах 
(БВО) был заочно приговорен из-
вестный российский бизнесмен, 
совладелец «Юлмарта» Дмитрий 
Костыгин. Он признан виновным 
в нарушении судебного поста-
новления, в соответствии с ко-
торым он должен был раскрыть 
 активы по всему миру одному 
из своих кредиторов — банку ВТБ, 
а также в неуважении к суду.

Дмитрий Костыгин в результате 
финансового краха принадлежащей 
ему группы компаний «Юлмарт» с 
2017 года должен ВТБ более 650 млн 
руб. На фоне затянувшегося корпора-
тивного конфликта в компании «Юл-
март» не смог вернуть банку кредит, 
по которому господин Костыгин пре-
доставил ВТБ личное поручительст-
во. Дзержинский районный суд 
Санкт-Петербурга удовлетворил иск 
кредитора, взыскав задолженность 
лично с господина Костыгина.

Поскольку бизнесмен доброволь-
но не исполнил судебное решение, 
ВТБ для погашения долга начал разы-
скивать, арестовывать и реализовы-
вать его активы не только в России, 
но и в иностранных юрисдикциях.

В 2019 году по заявлению ВТБ Вы-
сокий суд правосудия БВО вынес 
приказ, обязывающий господина 
Костыгина предоставить информа-
цию об активах по всему миру стои-
мостью свыше $1 тыс. и заранее на-
ложил на них обеспечительные ме-
ры. Однако в ходе дальнейшего раз-
бирательства кредиторы доказали, 
что владелец «Юлмарта» уклонился 
от исполнения судебного решения и 
скрывает от них имущество, за счет 
которого могло бы произойти пога-
шение долгов.

В частности, юристы банка са-
ми выяснили, что в банке La Banque 
Richelieu Monako хранятся десять зо-
лотых слитков, принадлежащих ком-
пании господина Костыгина. В авгу-
сте 2020 года суд Княжества Монако 
по заявлению ВТБ арестовал их с це-
лью дальнейшей передачи креди-
тору. Кроме того, в суде Республики 
Кипр ВТБ оспаривает сделки по выво-
ду крупных активов ответчика Косты-
гина — акций компаний, владеющих 
сетями магазинов «Рив Гош» и «Дикая 
орхидея», которые бизнесмен, по вер-
сии кредитора, переоформил на су-
пругу своего делового партнера.

В результате Высокий суд остров-
ного государства посчитал эти обсто-
ятельства достаточными для вынесе-
ния господину Костыгину пригово-
ра за неуважение к суду. Бизнесмену, 
который на слушаниях не появился, 
был назначен год тюремного заклю-
чения заочно.

Следует отметить, что решение 
суда БВО фактически блокирует для 
господина Костыгина любые финан-
совые операции за границей, в част-
ности получение кредитов в круп-
ных банках. Они обязаны проверять 
информацию о своих клиентах, а го-
сподин Костыгин теперь находится 
не только под долговыми обремене-
ниями, но и приговором, который, 
кстати, может быть исполнен не 
только в БВО, но и, например, в Ве-
ликобритании и странах Британско-
го Содружества.

При этом, напомним, в России у 
Дмитрия Костыгина возникли серь-
езные проблемы и с другими креди-
торами. В отношении него главное 

следственное управление СКР по 
Санкт-Петербургу расследовало уго-
ловное дело о мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) по заявлению представителей 
Сбербанка, от которых он при полу-
чении кредита на 1 млрд руб. скрыл 
просроченные финансовые обяза-
тельства перед другими кредито-
рами. Господин Костыгин по реше-
нию суда был помещен под домаш-
ний арест, однако затем освобожден 
под залог, а само дело переквалифи-
цировано на менее тяжкую статью — 
ч. 2 ст. 165 УК РФ (причинение ущер-
ба без признаков хищения).

Получить комментарии от Дмит-
рия Костыгина „Ъ“ не удалось: его те-
лефон был выключен. Адвокат пред-
принимателя Станислав Данилов со-
общил „Ъ“, что ему неизвестно о ре-
шении суда БВО. «Непонятно, как 
это могло произойти, поскольку оч-
ных заседаний суда из-за пандемии 
не проходило»,— задался риториче-

ским вопросом защитник и сам же 
на него ответил: возможно, ВТБ до-
бился заочного наказания для пред-
принимателя, воспользовавшись от-
сутствием стороны защиты в суде. В 
таком случае, пообещал господин 
Данилов, этот приказ будет обжало-
ван сразу после его получения. При 
этом, по его словам, предваритель-
ное следствие по уголовному делу 
в отношении Дмитрия Костыгина, 
которое инициировал Сбербанк, до 
сих пор не закончено.

«Мы приветствуем решение Вы-
сокого суда правосудия Британских 
Виргинских Островов в отношении 
Дмитрия Костыгина. Подчеркиваем, 
что банк ВТБ продолжит добиваться 
полного возврата долга господина 
Костыгина в соответствии с действу-
ющим законодательством»,— отме-
тили в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев;  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

Совладельца «Юлмарта» 
приговорили на островах
Дмитрий Костыгин получил заочный срок на БВО за неуважение к суду

Как стало известно „Ъ“, Москов-
ское межрегиональное следст-
венное управление на транспорте 
(ММСУТ) СКР завершило рассле-
дование уголовного дела о ввозе 
в Россию в обход таможни четы-
рех бизнес-джетов, обслуживав-
ших клиентов аэропорта Домоде-
дово. Фигурантами этой истории 
являются начальник службы пас-
сажирских перевозок ООО «Биз-
нес Авиэйшн Центр» (управляет 
центром деловой авиации аэро-
порта Домодедово) Вячеслав Рес-
нянский и трое топ-менеджеров 
компании «Сфера джет», которая 
сама и занималась организацией 
перевозок ВИП-пассажиров.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 194 УК 
РФ (уклонение от уплаты таможен-
ных платежей) ММСУТ СКР возбудил 
в марте прошлого года по материа-
лам оперативно-разыскного отдела 
Домодедовской таможни. Внимание 
оперативников созданная в 2010 го-
ду компания «Сфера джет», занима-
ющаяся организацией рейсов на са-
молетах административного класса, 
а также оказанием услуг по приобре-
тению и продаже бизнес-самолетов, 
привлекла возросшей буквально в 
одночасье прибылью. Если на про-
тяжении 2012–2016 годов доход ООО 
«Сфера джет» с уставным капиталом 
10 тыс. руб. не превышал и 1 млн руб., 
то в 2017 году чистая прибыль компа-
нии составила 5,6 млрд руб.

За счет каких манипуляций мог 
произойти такой скачок, стало по-
нятно в ходе начавшегося расследо-
вания. В частности, буквально на по-
верхности лежала история с арендой 
у зарубежной компании в период с 
8 августа по 29 декабря 2018 года че-
тырех бизнес-джетов — Gulfstream 
G150, Gulfstream G450, Embraer 
Legacy 650 и Bombardier G150. Воз-
душные суда использовались для 
коммерческих частных рейсов, в 
том числе для ВИП-пассажиров, из 
международного аэропорта Домоде-
дово по России.

Однако, как установили следова-
тели, при ввозе самолетов на терри-
торию страны ООО «Сфера джет» не 
уплатило установленных таможен-
ных сборов, платежей и налогов.

Как считают в ММСУТ, организа-
тором аферы являлся соучредитель 
и гендиректор «Сфера джет» Андрей 
Степанюк. Помимо него фигуранта-
ми этого дела являются второй соуч-
редитель компании и ее финансо-
вый директор Татьяна Стахурская, 
менеджер по продажам «дочки» ООО 
«Сфера джет» Мария Кожемякина, а 
также начальник службы пассажир-
ских перевозок ООО «Бизнес Авиэ-
йшн Центр» (управляет центром де-
ловой авиации аэропорта Домоде-

дово) Вячеслав Реснянский. Послед-
ний, по версии следствия, оказывал 
компаньонам содействие в органи-
зации перелетов воздушных судов 
как по стране, так и внутри Евразий-
ского экономического союза.

В марте 2019 года господ Степа-
нюка и Реснянского по ходатайству 
следствия Мещанский райсуд Мо-
сквы отправил под домашний арест, 
который в декабре был заменен на 
запрет определенных действий. Обе 
дамы все это время находились под 
подпиской о невыезде.

Основной фигурант этого дела 
Андрей Степанюк своей вины в ин-
криминируемом деянии в ходе рас-
следования не признавал. По дан-
ным „Ъ“, гендиректор «Сфера джет» 
никакого криминала в своих дейст-
виях не видел и утверждал, что ис-
пользование арендованных ино-
странных воздушных судов для об-
служивания внутренних рейсов яв-
ляется общепринятой практикой. 
Изменилась ли позиция господина 
Степанюка к концу следствия, неиз-
вестно. Его адвокат, как, впрочем, и 
защитник Вячеслава Реснянского, 
на вопрос, признают ли сейчас их 
подзащитные свою вину, отвечать 
не стал. Отказались они и коммен-
тировать ситуацию в целом. Как бы 
то ни было, но следствие считает ви-
ну Андрея Степанюка в уклонении 
от уплаты таможенных платежей 
подтвержденной не только собран-
ными по делу доказательствами, но 
и показаниями других фигурантов. 
В начальной стадии расследования 
речь шла о том, что обвиняемые на-
несли государству ущерб на сумму 
почти 650 млн руб. В ММСУТ СКР го-
ворить об итогах расследования и 
фигурирующем в окончательной ре-
дакции обвинительного заключе-
ния ущербе не стали. Между тем не 
исключено, что сумма могла значи-
тельно снизиться. Во всяком случае, 
в сентябре 2019 года Московская та-
можня попыталась взыскать в Арби-
тражном суде Москвы с ООО «Сфера 
джет» лишь 93 млн руб. неуплачен-
ных таможенных платежей. Имен-
но такая цифра значится в докумен-
тарной проверке Домодедовской та-
можни, проведенной в июле—сен-
тябре 2019 года. Впрочем, рассмотре-
ние этого иска сейчас приостановле-
но в связи с тем, что чартерный ави-
аперевозчик обжалует уже в Арби-
тражном суде Московской области 
выводы Домодедовской таможни.

Получить комментарии в самом 
ООО «Сфера джет» оказалось невоз-
можно. В его штате значатся всего 
два сотрудника — Андрей Степанюк 
и Татьяна Стахурская, которые нахо-
дятся под следствием.

Олег Рубникович

Бизнес-джеты  
зашли на посадку
Завершено расследование махинаций 
в деловой авиации

В Химкинский горсуд Подмо-
сковья поступили материалы 
уголовного дела в отношении 
бывшего гендиректора научно-
производственного объединения 
(НПО) имени Лавочкина (входит 
в «Роскосмос») Сергея Леме-
шевского, экс-главы юридиче-
ской службы предприятия Ека-
терины Аверьяновой и адвоката 
Игоря Третьякова. Они обвиня-
ются Следственным комитетом 
России (СКР) в хищении у НПО 
332,5 млн руб. под видом оказа-
ния объединению юридических 
услуг адвокатским бюро «Третья-
ков и партнеры». По версии след-
ствия, на самом деле интересы 
предприятия в судах представля-
ли его штатные юристы. Это уже 
третья попытка начать процесс: 
до этого дело сначала возвраща-
лось для доработки следствием 
обвинения, а затем — для реше-
ния вопроса о подсудности.

О том, что материалы уголов-
ного дела поступили в Химкин-

ский горсуд, „Ъ“ сообщила его 
представитель Дарья Захарова. Она 
отметила, что дата начала слуша-
ний пока не определена. Отметим, 
что это уже третья попытка разби-
рательства. Как рассказывал ранее 
„Ъ“, первый раз слушать дело нача-
ли еще в ноябре прошлого года, од-
нако месяц спустя по требованию 
прокуратуры материалы вернули 
в СКР для устранения недоработок. 
В частности, речь шла о том, что 
всем троим фигурантам дела были 
предъявлены однотипные обвине-
ния, хотя следствие приписывало 
им разные роли в совершении пре-
ступления.

Во второй раз процесс также при-
шлось прервать, после того как за-

щита обратила внимание суда на то 
обстоятельство, что расчетный счет 
адвокатского бюро «Третьяков и 
партнеры», на который перечисля-
лись деньги от НПО имени Лавочки-
на, находился в банке, расположен-
ном на территории, подведомствен-
ной Мещанскому райсуду Москвы. 
Адвокаты подсудимых настаива-
ли на переносе слушаний в столи-
цу. Однако гособвинение обжалова-
ло решение о возврате дела, и Мосо-
блсуд с ним согласился. Там посчи-
тали, что преступление соверша-
лись в офисе НПО, расположенного 
на территории, подведомственной 
химкинскому суду.

Как ранее сообщал „Ъ“, СКР счи-
тает, что бывший гендиректор НПО 
имени Лавочкина Сергей Лемешев-
ский, экс-руководитель дирекции 
правового обеспечения Екатерина 
Аверьянова и глава адвокатского 
бюро «Третьяков и партнеры» Игорь 
Третьяков совершили мошенни-
чество в особо кругом размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Как говорится в мате-
риалах уголовного дела, обвиняе-
мые присвоили выплаченные адво-
катскому бюро гонорары на сумму 
332,5 млн руб. Причем на самом де-
ле, считают в СКР, никаких услуг го-
сподин Третьяков и его сотрудники 
структуре «Роскосмоса» не оказыва-
ли: интересы предприятия в судах, 
по версии следствия, представляли 
его собственные юристы.

Преступный план, по данным 
СКР, фигуранты начали реализовы-
вать в 2015 году. Тогда гендиректор 
НПО предложил Екатерине Аверь-
яновой подыскать адвокатов, кото-
рые могли бы формально оказывать 
услуги предприятию за вознаграж-
дение. В июле 2015 года глава юри-
дической службы объединения, го-
ворится в деле, обратилась к госпо-
дину Третьякову, который согласил-

ся участвовать в реализации мошен-
нической идеи. В результате за три 
года НПО заключило с адвокатским 
бюро 23 договора на оказание юри-
дической помощи, которые полно-
стью оплатило. При этом, по дан-
ным следствия, эти соглашения за-
ключались без проведения конкур-
са, что нарушало действующее зако-
нодательство. Стоимость адвокат-
ских услуг, говорится в деле, изна-
чально была умышленно завышена: 
по каждому из договоров НПО обя-

залось выплатить не менее 400 тыс. 
руб., не считая 8% премий от сумм 
выигранных дел.

Следствие отдельно подчеркива-
ло, что деньги, уплаченные в рам-
ках соглашений адвокатам, вклю-
чались предприятием в себестои-
мость своей продукции, таким обра-
зом, сторонние юристы фактиче-
ски оплачивались за счет бюджет-
ных средств, выделенных НПО в 
рамках госзаказов. А почти полови-
на из полученных бюро средств — 

167 млн руб.— оказалась на личном 
счету его руководителя.

Никто из фигурантов дела вины не 
признает. Защита считает доводы об-
винения надуманными, а сами обви-
няемые утверждают, что сотрудники 
адвокатского бюро фактически спасли 
стратегическое предприятие от бан-
кротства, выиграв за три года сотруд-
ничества разбирательства по искам, 
поданным «Роскосмосом» к НПО по 
разным поводам, почти на 50 млрд руб.

Владислав Трифонов

Адвокатские гонорары вернули суду
Дело о хищении средств НПО имени Лавочкина рассмотрят с третьей попытки

Пока в России  дело 
в  отношении  Дмитрия 
 Костыгина только рас-
следуется, на Британских 
 Виргинских Островах его 
уже заочно осудили   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Бывший гендиректор 
НПО имени  Лавочкина 
 Сергей Лемешевский 
 убежден, что привлечение 
предприятием адвокатов 
со стороны полностью  
себя оправдало  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Все выходные жители Нижнего Новго
рода приносили цветы и свечи к месту 
гибели журналистки Ирины Славиной, 
совершившей самосожжение. Губерна
тор Нижегородской области Глеб Ники
тин выразил соболезнования и пообе
щал «приложить все усилия», чтобы 
«расследование обстоятельств, при
ведших к трагедии, было на контроле 
на самом высоком уровне». Члены пре
зидентского Совета по правам человека 
потребовали от генпрокурора взять рас
следование под личный контроль.

Основательница сетевого издания «Ко-
за Пресс» Ирина Славина совершила само-
убийство в пятницу, 2 октября. Она остави-
ла в Facebook запись «В моей смерти про-
шу винить Российскую Федерацию» и подо-
жгла себя перед зданием областного управле-
ния МВД. Случайный прохожий пытался по-
тушить пламя, но журналистка оттолкнула 
его. Ирина Славина скончалась от получен-
ных ожогов. Как только было снято оцепле-
ние, знакомые и просто сочувствующие при-
несли цветы и свечи к месту гибели журна-
листки. Утром в субботу полицейские убрали 
стихийный мемориал, но люди восстанови-
ли его. В воскресенье история повторилась, 
причем полицейские заявляли пришедшим, 
что убирают только увядшие цветы.

Вторым местом для мемориала памяти 
журналистки стала бронзовая статуя козы 
на площади перед Драматическим театром 
на Большой Покровской, главной улице го-
рода. Вечером пятницы люди принесли туда 
портрет Ирины Славиной, цветы и свечи. Не-
большая группа нижегородских оппозици-
онеров прошлась от статуи шествием, скан-
дируя: «Государство убивает!» В субботу сю-
да же вышли с одиночными пикетами дети 
погибшей, Маргарита и Вячеслав Мурахтае-
вы, с плакатом «Пока моя мама горела зажи-
во, вы молчали». Работники коммунальных 
служб несколько раз убирали цветы от памят-
ника, но люди продолжали приносить их. От-
метим, небольшой мемориал памяти Ирины 
Славиной появился в выходные и в Москве: 

сочувствующие несли цветы к зданию пред-
ставительства Нижегородской области.

Правозащитники из Комитета против пы-
ток начали «общественное расследование» 
гибели журналистки: они опрашивают ее 
друзей и знакомых, чтобы установить воз-
можные причины, подтолкнувшие ее к само-
сожжению. Накануне самоубийства у Ирины 
Славиной прошел обыск: 12 сотрудников по-
лиции и бойцы СОБРа вошли в ее квартиру 
в шесть утра. Госпожа Славина упомянула, 
что была вынуждена одеваться «под присмо-
тром незнакомой мне дамы». Госпожу Слави-
ну признали свидетелем по уголовному де-
лу против оппозиционера Михаила Иосиле-
вича, которого силовики заподозрили в кон-
тактах с «нежелательной» «Открытой Росси-
ей». В результате обыска у семьи госпожи Сла-

виной изъяли телефоны и ноутбуки. «Я оста-
лась без средств производства»,— констати-
ровала женщина. Друзья погибшей счита-
ют, что именно демонстративный обыск мог 
стать последней каплей. На протяжении по-
следних лет Ирина Славина регулярно стал-
кивалась с противодействием в своей рабо-
те: неизвестные резали колеса ее автомоби-
ля и разбрасывали листовки с домашним ад-
ресом и угрозами. Полиция, в свою очередь, 
несколько раз штрафовала журналистку на 
значительные суммы: поводом были оппози-
ционные посты в соцсетях и статья о распро-
странении коронавируса в регионе.

«Сообщения, что смерть погибшей свя-
зана с проведением у нее накануне гибели 
обысков, не имеют под собой никаких осно-
ваний. Она была свидетелем и не являлась 
ни подозреваемой, ни обвиняемой в рамках 
расследования уголовного дела»,— заявили 
в нижегородском СУ СК. Ведомство объяви-
ло, что проводит доследственную проверку 

по факту самосожжения, а заодно назначило 
«посмертную психолого-психиатрическую 
экспертизу, чтобы установить психическое 
состояние женщины».

В СПЧ попросили генпрокурора Игоря 
Краснова взять ситуацию на личный контр-
оль. «Ирина Славина систематически под-
вергалась преследованиям со стороны мест-
ных силовых органов. Огромные штрафы, 
ставящие семью на грань нищеты, и, нако-
нец, возмутительный обыск с изъятием всех 
средств для профессиональной деятельнос-
ти у человека, проходящего по делу свиде-
телем,— все это вне зависимости от личных 
психологических особенностей Ирины Сла-
виной не могло добавить ей душевного рав-
новесия и придать сил противостоять жиз-
ненным трудностям»,— говорится в заявле-
нии совета.

Нижегородский штаб оппозиционера 
Алексея Навального потребовал отставки гу-
бернатора Глеба Никитина, руководителя об-
ластного СК Айрата Ахметшина и начальни-
ка местного МВД Юрия Арсентьева. «Имен-
но под их руководством из года в год силови-
ки кошмарили Ирину Славину и всех поли-
тических оппонентов власти»,— говорится в 
заявлении штаба.

Спустя два дня после гибели журналист-
ки губернатор Глеб Никитин разместил в 
Instagram совместное фото с Ириной Слави-
ной, сделанное в 2019 году. Тогда глава регио-
на выражал ей официальную благодарность 
за профессионализм: «Мы общались по раз-
ным поводам. С самого начала моей работы 
в регионе она задавала неудобные вопросы. 
Я отвечал честно, и, думаю, поэтому в итоге 
мы общались конструктивно и по-человече-
ски!» Губернатор напомнил несколько случа-
ев, когда публикации госпожи Славиной ме-
няли к лучшему ситуацию в регионе. «Она 
была ярким и неравнодушным человеком. 
Я предприму все усилия для того, чтобы рас-
следование обстоятельств, приведших к тра-
гедии, было на контроле на самом высоком 
уровне»,— пообещал Глеб Никитин.

Роман Кряжев, Нижний Новгород

За делом о самосожжении журналистки 
присмотрят со всех сторон
Нижегородский губернатор обещает добиться контроля расследования  
гибели Ирины Славиной на самом высоком уровне

Нижегородцы все выходные 
приносили цветы к месту  
гибели журналистки    
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Вопрос школьного курса истории снова 
стал причиной политических споров 
в Крыму. Год назад из учебника для деся
того класса были удалены данные о яко
бы массовом коллаборационизме крым
ских татар в годы Великой Отече ственной 
войны. Теперь этим же посо бием недо
вольны представители «патриотической 
общественности» и «ветераны пророс
сийских организаций». Они требуют рас
сказывать школьникам про «украинскую 
оккупацию» полуострова и подробно 
 рассказать о событиях «русской весны». 
Авторы книги и образовательные чинов
ники не согласны с этими претензиями 
и надеются, что второй раз переписывать 
учебник им не придется.

Депутат Верховного совета Крыма в 2006–
2010 годах, основатель «Русского блока» Алек-
сандр Свистунов направил министру просве-
щения РФ заявление от имени «патриотиче-
ской общественности» полуострова. Он про-

сит отозвать из школ и библиотек вторую 
часть учебника «История Крыма.10 класс» (из-
дан «Просвещением» в 2018 году). По словам 
господина Свистунова, в пособии «откровен-
но лживо и тенденциозно описана история 
постсоветского периода полуострова».

«Его авторы не признают факта украин-
ской оккупации Крыма и Севастополя, иг-
норируют описание национально-освобо-
дительной борьбы жителей полуострова,— 
говорится в заявлении.— Отрицается также 
факт массовых политических репрессий со 
стороны украинского режима».

Представители пророссийских органи-
заций также уверены, что авторы учебника 
исказили историю «Крымской весны». «За-
то есть возвеличивание лжегероев — пред-
ставителей нынешней крымской верхушки, 
многие из которых тогда занимали, мягко 
говоря, двусмысленную позицию»,— заявил 
„Ъ“ экс-депутат Верховного совета Крыма Ва-
дим Мордашов. Авторы обращения требуют, 

чтобы учебник был написан «независимыми 
российскими историками» после открытия 
ФСБ всех архивов, изъятых из Крымского 
главка Службы безопасности Украины. Они 
также призывают местных учителей бойко-
тировать учебник.

«Данное учебное пособие разрабатывали 
квалифицированные специалисты, профес-
сора, доктора и кандидаты наук Крымского 
федерального университета имени Вернад-
ского. Они опирались исключительно на 
действующие нормы исторического обра-
зования без каких-либо политических при-
страстий»,— заявили „Ъ“ в пресс-службе ми-
нистерства. Один из авторов пособия, зам-
пред Общественной палаты Крыма Алек-
сандр Форманчук отметил, что господин 
Свистунов и его сторонники не являются 
профессиональными историками и воспри-
нимают информацию, изложенную в дан-
ной книге, субъективно, через призму сво-
его политического опыта. «Обращаю внима-

ние, что это учебное пособие может быть ис-
пользовано учителем по собственному усмо-
трению. Авторский коллектив готовил его в 
соответствии со всеми образовательными 
стандартами РФ, оно прошло соответствую-
щие экспертизы и было одобрено как на ре-
спубликанском, так и на федеральном уров-
не»,— подчеркнул в беседе с „Ъ“ господин 
Форманчук.

Это не первая претензия к учебнику но-
вейшей истории полуострова. Напомним, 
в 2019 году Совет крымских татар и депутат 
Госдумы Руслан Бальбек обвинили авторов 
книги в использовании сомнительных дан-
ных о якобы массовом коллаборационизме 
крымских татар в годы Великой Отечествен-
ной войны. Тогда власти республики убрали 
из учебника весь раздел, посвященный выну-
жденному или сознательному взаимодейст-
вию с нацистской Германией на полуострове.

Александр Дремлюгин, 
Симферополь

В Крыму недовольны новейшей историей
В школьные учебники требуют добавить про «украинскую оккупацию»

Сегодня должны появиться предвари
тельные научные данные об источнике 
загрязнения на побережье Камчатки — 
об этом накануне заявил губернатор края 
Владимир Солодов. Пробы воды и пе
ска — около 250 кг — были направлены 
в Москву для изучения в Росприроднад
зоре и РАН. В «Гринписе» называют про
исшедшее экологической катастрофой.

В воскресенье губернатор Владимир Со-
лодов провел инспекцию акватории Авачин-
ской бухты и Халактырского пляжа. «Сейчас 
констатируем, что ситуация улучшилась за 
последние дни,— рассказал губернатор.— 
Цвет воды нигде не отличается от нормально-
го, пятен, загрязнений нет, также сделали об-
лет квадрокоптером — он подтверждает эти 
выводы». По его словам, в Москву самолетом 
были отправлены 250 кг проб — воды, песка 
и образцов погибших животных. Их изучат 
эксперты Росприроднадзора и РАН; предва-
рительные результаты должны быть готовы 
уже в понедельник, сказал губернатор.

На изменение цвета и запаха воды мест-
ные серферы начали жаловаться еще в нача-
ле сентября: у некоторых из них стало пер-
шить горло и слезиться глаза. Спортсменка 
Наталья Данилина заявила, что ей в итоге 
диагностировали химический ожог рогови-
цы. «Перед глазами все было размыто и как 
будто в тумане. Не получалось даже разгля-
деть лицо человека на расстоянии трех ме-
тров, хотя у меня идеальное зрение»,— под-
тверждает другой серфер. А на прошлой не-
деле местные жители начали массово рас-
пространять фотографии выброшенных на 
берег мертвых морских животных.

Первые пробы воды были готовы 30 сен-
тября. Предварительный анализ качества 

морской воды тогда показал превышение 
допустимых концентраций по нефтепро-
дуктам в 3,6 раза, а также в 2,5 раза — по фе-
нолу. «С учетом зафиксированного превыше-
ния по некоторым загрязняющим вещест-
вам можно говорить о том, что эта ситуация 
представляет некоторую угрозу для здоровья 
жителей,— заявлял тогда журналистам врио 
министра природных ресурсов и экологии 
региона Алексей Кумарьков.— При экстрак-
ции проб стекло химической посуды покры-
лось маслянистой субстанцией ярко-желто-
го цвета, что может свидетельствовать, по 
мнению коллег, о присутствии в воде загряз-
нителя, близкого по свойствам к техниче-
скому маслу». Тогда же региональные влас-
ти рекомендовали жителям воздержаться от 
контакта с водой на Халактырском пляже.

• Отметим, что власти региона называ-
ют Халактырский пляж «визитной карточ-
кой Камчатки». Он находится в окрестностях 
Петропавловска-Камчатского между устьями 
рек Халактырка и Налычева, пляж покрыт 
чистым черным песком титаномагнетито-
вого происхождения. Камчатские спортсме-
ны создали здесь единственную на Дальнем Вос-
токе школу серфинга, которая работает кру-
глый год. Здесь проводятся летние и зимние 
чемпионаты по серфингу. На пляже в 2014 го-
ду был открыт туристический визит-центр, 
начали работать глэмпинги. Ежегодно пляж 
посещают не менее 40 тыс. человек.
1 октября пресс-служба Росприроднадзо-

ра заявила, что инспекторы визуально не об-
наружили ни загрязнения воды нефтепро-
дуктами, ни мертвых животных на пляже. 
По поводу фотографий с множеством погиб-
ших осьминогов и морских ежей, которые 
появились в соцсетях, в Росприроднадзоре 

сообщили, что «морские млекопитающие, 
как и любой живой организм, имеют свойст-
ва заканчивать свой жизненный цикл». Но 
на следующий день в Минприроды края за-
явили (см. «Ъ-Онлайн» от 4 октября), что фе-
нол и нефтепродукты выявлены еще на трех 
участках акватории Авачинского залива. 
Врио министра природных ресурсов и эко-
логии края Алексей Кумарьков назвал пред-
варительной причиной загрязнения сброс 
льяльных (нефтесодержащих) вод или неф-
тепродуктов с проходящих судов.

Вице-премьер Юрий Трутнев поручил ра-
зобраться в причинах происшедшего. След-
ственное управление СКР по Камчатскому 
краю начало проверку информации о мас-
совой гибели морских животных. В «Грин-
писе России» назвали происшедшее «эко-
логической катастрофой»: «Масштаб загряз-
нения до сих пор не определен, но тот факт, 
что мертвых животных находят по всему по-
бережью, подтверждает серьезность ситу-
ации». Организация обратилась в Роспри-
роднадзор, Роспотребнадзор, Минобороны 
и Генпрокуратуру с требованием немедлен-
ного расследования причин загрязнения, 
оценки масштаба и срочного устранения 
последствий. Вместе с этим экологи сосла-
лись на предположение географа и админи-
стратора школы серфинга Екатерины Дыбы 
— девушка у себя в Facebook написала, что 
«примерно в одно время с появлением пер-
вых симптомов на Халактырском пляже и в 
акватории проводились военные учения».

Позже в Минобороны РФ заявили, что 
«распространяемая представителями зару-
бежных организаций» информация о при-
частности флота к загрязнению воды не со-
ответствует действительности. Как утвер-

ждают в штабе Тихоокеанского флота, на по-
лигоне Радыгино с июня «никаких учений 
с использованием тяжелой боевой техники 
не было». «В этот же период в акватории Ава-
чинского залива, примыкающей к Халак-
тырскому пляжу, каких-либо мероприятий 
боевой подготовки с привлечением кора-
блей и судов Тихоокеанского флота не про-
водилось»,— говорится в сообщении. В шта-
бе добавили, что суда ВМФ РФ не перевозили 
крупных партий нефтепродуктов, а вещест-
ва с фенолом в составе отсутствуют в горюче-
смазочных материалах, используемых воен-
ными на северо-востоке России.

«Увы, мы ничего понять не можем, мы, би-
ологи, экологи, ничего не можем понять, мы 
растерялись, все очень противоречиво»,— 
заявил „Ъ“ доктор биологических наук, про-
фессор Камчатского государственного техни-
ческого университета Евгений Лобков. Он 
указывает на размещенные в соцсетях сним-
ки из космоса реки Халактырки, согласно ко-
торым она внезапно окрасилась в желтый 
цвет. «Мы рассматриваем буквально все ги-
потезы,— говорит специалист.— Если река 
действительно внезапно стала желтой, то мо-
жет и был какой-то нечаянный слив. Но тог-
да же не взяли пробы, а сейчас ничего такого 
там нет. Но мы не можем игнорировать под-
твержденные диагнозы ожога слизистой обо-
лочки у ребят, которые плавали в море. Од-
нозначно что-то было. Может и судно мимо 
проходило и что-то слило, может и учения, 
пока ничего не ясно». По его мнению, анали-
зы, направленные в Москву, могут дать более 
объективную картину происшедшего.

Анна Васильева;  
Гузель Латыпова,  
Петропавловск-Камчатский

Москва попробует камчатскую воду
Дальний Восток направил в столицу образцы с загрязненного пляжа

светская 
жизнь

Навстречу второй волне
В этом году светская жизнь устро-
ена таким образом, что на звание 
лучшей вечеринки может претен-
довать любая, главное, чтобы она 
просто состоялась. Чем серьезнее уг-
роза второй волны, тем больше ме-
роприятий сходят с дистанции. На 
этой неделе из «бальных книжечек» 
выбыли день рождения ресторана 
White Rabbit, ужин журнала InStyle 
и все остальные вечеринки в рамках 
ММКФ, включая светские выходы 
Никиты Михалкова.

А вот открытие ММКФ прошло 
небывало четко: очевидно благот-
ворное влияние многолетнего уже 
швейцарского партнера — ювелир-
но-часовой компании Chopard. Да и 
странности нынешнего года неожи-
данно пошли мероприятию на поль-
зу. Не всегда уместные наряды го-
стей в вечернем свете выглядели эле-
гантнее, чем под ярким апрельским 
или июньским солнышком. Толпа 
массовки, ежегодно изображающая 
кинофанатов, в этот раз не дошла, 
так что движение звезд по красной 
ковровой дорожке шло плавно. На-
конец, в отсутствие господина Ми-
халкова постановщик церемонии 
открытия Алексей Агранович стал 
еще и ведущим церемонии. Давно 
бы так! Точно отмеряя душевность, 

юмор, сострадание и информатив-
ность, господин Агранович позна-
комил гостей с тремя программами 
ММКФ: основным конкурсом, доку-
ментальным и короткого метра.

Чтобы зачитать приветственную 
телеграмму от министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова, на сцену 
поднялась официальный предста-
витель МИДа Мария Захарова в не-
ожиданных для нее платье Balmain 
и крупных серьгах-кольцах Mercury. 
Как известно, она недавно написа-
ла песню для Любови Успенской, но 
в этот вечер выглядела так, будто не 
к шансону прислонилась, а записа-
ла трек для новой серии бондианы 
(вместо Билли Айлиш). Словом, ожи-
дать от госпожи Захаровой в этот ве-
чер можно было многого, но она и 
правда ограничилась телеграммой.

Еще была большая вечеринка 
журнала GQ по случаю начала голо-
сования за номинантов премии «Че-
ловек года». В Музее войны 1812 го-
да прошел ужин с участием номи-
нантов и сочувствующих. Присут-
ствовали номинированные 18-лет-
ний тиктокер Данил Милохин, по-
эт и актер Вадим Королев, Илья Пру-
сикин из группы Little Big и худрук 
Театра на Бронной Константин Бого-
молов, а также певец Филипп Кирко-
ров, председатель Общественной па-
латы Москвы Константин Ремчуков, 
модельер Валентин Юдашкин. Музы-
кальная программа была составлена 
в пользу не номинантов, но сочувст-
вующих — на ужине пел Леонид Агу-
тин с бэндом. В отличие от «Кинотав-
ра», где женщины вставали на коле-
ни, чтобы подсказывать слова, в про-
хладной Москве фрешмены приня-
ли господина Агутина соответствую-
ще, хотя в этот раз он исполнял свои 
тексты без запинки.

В Skolkovo Golf Club недлинный 
сезон закрыли концертом группы 
«Звери». В ЦУМе открылся специаль-
ный бутик виски Macallan, куда не-
ожиданно пришел бизнесмен Олег 
Байбаков. Оказалось, что все ред-
чайшие купажи ему хорошо знако-
мы и искренне им любимы. В ба-
ре Do Not Disturb творческий кол-
лектив Telegram-канала «Антигля-
нец» отмечал трехлетие собствен-
ной весьма успешной деятельнос-
ти. Каждый гость получил подарок 
с карантинным намеком — домаш-
ние тапочки. В баре «Предлагаемые 
обстоятельства» блогер Наталья Да-
выдова, режиссер Даниил Величко и 
вся съемочная группа праздновали 
YouTube-премьеру клипа на песню 
«Who I Am». Клип стал подарком го-
спожи Давыдовой супругу Ивану Ст-
решинскому на день рождения. Из 
сюжета видео следует, что, живя тре-
нировками и светскими излишест-
вами, лирическая героиня только и 
мечтает, что сесть на мотоцикл и ум-
чать в закат.

Странности 
нынешнего года 
неожиданно пошли 
ММКФ на пользу

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 5 октября 2020 №181/П   l   Коммерсантъ

Азербайджан собрался с селами
Как бы то ни было, но таких мас-

штабных боев с захватом населен-
ных пунктов не было в Нагорном Ка-
рабахе много лет. Наибольшей поте-
рей для армянской стороны стали се-
ла Талыш и Мадагиз — в них в отли-
чие от всех остальных перечислен-
ных сел и городов жили люди — не-
сколько сотен армян. В субботу вече-
ром азербайджанские Telegram-ка-
налы даже распространили видео, 
на котором солдат снимает с флаг-
штока флаг неприз нанной НКР и ме-
няет его на азербайджанский. Судя 
по зданиям, попавшим в кадр, в селе 
были серьезные бои. 

Правда, в воскресенье видео опу-
бликовали уже армянские военные 
— как фигуры людей в сумерках бе-
гут по асфальтированному серпан-
тину, а затем и по склонам холмов, 
где попадают под артиллерийский 
огонь. Утверждается, что это азер-
байджанские военные, отступаю-
щие из Мадагиза, но проверить, так 
ли это на самом деле, невозможно. 

Помощник президента Азербай-
джана по внешнеполитическим во-
просам Хикмет Гаджиев в беседе с 
„Ъ“ заявил, что видео с отступле-
нием — это «очередной армянский 
фейк», в то время как азербайджан-
ские солдаты на самом деле полно-
стью контролируют село Мадагиз, 
которому уже успели официально 
вернуть азербайджанское название 
— Суговушан. При этом, как сказал 
господин Гаджиев, мирных жите-
лей военнослужащие в селе не об-
наружили,— это подтверждает со-
общение армянской стороны об 
эвакуации жителей села. Что же ка-
сается села Талыш, которое перехо-
дило из рук в руки еще в ходе боев в 
апреле 2016 года, то оно, по данным 
„Ъ“, больше непригодно для жизни 
людей, так как находится на линии 
соприкосновения.

Аэропорт или аэродром
Армянская сторона тоже нанесла 
свой удар, который мог бы изме-
нить ход конфликта, но данные о 
его результатах противоречивы. 
Утром в воскресенье пресс-секре-
тарь президента НКР Ваграм Пого-
сян сообщил об «уничтожении во-
енного аэродрома в Гяндже». Одна-
ко азербайджанцы в ответ опубли-
ковали фотографии с разрушения-
ми в черте города и сообщили об од-
ном погибшем и 32 раненых мир-
ных жителях. А директор граждан-
ского аэропорта Бейлер Наджафов 
заверил приехавшую группу жур-
налистов, среди которых были и 
российские, что разрушений на 
территории его хозяйства нет.

При этом остается непонятным, 
что именно имели в виду армян-
ские военные, сообщая о разруше-
нии «военного аэродрома в Гянд-
же». Существующий гражданский 
аэропорт в советское время исполь-
зовался военными, и можно пред-
положить, что речь идет о нем. Од-

нако на сегодняшний день ближай-
ший к Гяндже военный аэродром — 
это авиабаза Далляр, которая нахо-
дится в соседнем Шамкирском рай-
оне, в 45 километрах от Гянджи. Ва-
грам Погосян, который первым 
огласил новость об уничтожении, 
не смог ответить „Ъ“ на этот вопрос 
— он сказал лишь, что получил ин-
формацию от военных, связаться с 
которыми повторно оперативно не 
сможет. Президент НКР Араик Ару-
тюнян назвал обстрел Гянджи пре-
дупреждением и ответом на про-
должающуюся несколько дней ата-
ку на Степанакерт с применением 
систем «Полонез» и «Смерч».

В свою очередь, Хикмет Гаджиев 
заявил, что целью армянских сил 
были жилые дома в центре Гянд-
жи. «Они целились по гражданско-
му населению, чтобы создать пани-
ку в азербайджанском обществе,— 
заверил он.— Я сам родом из Гянд-
жи, мои родители живут там. И да-
же мой папа, которому 82 года, ска-
зал, что он вместе с соседями готов 
участвовать в обороне государства. 
Мы считаем, что это отечественная 
война». Господин Гаджиев добавил, 
что военные объекты в районе Гян-
джи целы, а огонь велся не из Кара-
баха, а из городов Армении — Вар-
дениса и Джермука.

«Решающий момент 
в нашей многотысяче
летней истории»
На фоне столь масштабных ново-
стей с фронта не менее знаковыми 
были и выступления Ильхама Али-

ева и армянского премьер-минист-
ра Никола Пашиняна. За выходные 
каждый из них успел записать ви-
деообращение к народу и дать боль-
шое интервью зарубежным СМИ.

Господин Пашинян, выступая по 
телевидению в субботу, сравнил се-
годняшние события с Сардарапат-
ской битвой 1918 года. Тогда армян-
ские войска неподалеку от нынеш-
него города Армавира отразили на-
ступление турок, не пропустив их 
в Восточную Армению, которая за-
тем стала Армянской ССР. Истори-
ки сходятся во мнении, что это со-
бытие позволило сохраниться ар-
мянскому этносу и государствен-
ности. «Мы переживаем, возможно, 
самый решающий момент в нашей 
многотысячелетней истории,— го-
ворил господин Пашинян.— Сегод-
ня, как никогда, мы преисполне-
ны несокрушимой решимости за-
щищать нашу идентичность, нашу 
родину, наше право». Похожий те-
зис он повторил и в интервью не-
мецкой газете Bild. «Через 100 лет 
Турция вернулась в регион Южно-
го Кавказа, чтобы продолжить ге-
ноцид армян,— сказал он и указал 
на угрозу для Европы: — Если ме-
ждународное сообщество неверно 
оценит геополитическое значение 
этой ситуации, Европе следует ожи-
дать Турцию возле Вены».

Ильхам Алиев, в свою очередь, 
дал понять, что будет не оборонять-
ся, а наступать. «Наше условие для 
прекращения огня состоит в том, 
что Армения должна предложить 
временную повестку вывода войск с 

оккупированных азербайджанских 
территорий в Нагорном Карабахе, 
которая была бы не на словах, а вы-
полнялась бы на деле — в какие дни 
какие территории будут освобожде-
ны»,— сказал он телеканалу «Аль-
Арабия». Кроме того, господин Али-
ев потребовал извинений от своего 
французского коллеги Эмманюэля 
Макрона — он утверждал, что Париж 
располагает доказательствами уча-
стия в конфликте «сирийских боеви-
ков, переброшенных из турецкого 
Газиантепа». «Наемников нет, у нас 
армия, состоящая из 100 тыс. бой-
цов. Я требую от Франции принести 
извинения и проявить ответствен-
ность»,— заявил господин Алиев.

В свою очередь, позиция между-
народного сообщества продолжает 
склоняться на сторону Армении. В 
воскресенье канцлер Германии Ан-
гела Меркель поговорила по теле-
фону с Николом Пашиняном и под-
держала совместное заявление пре-
зидентов США, Франции и России 
с призывом прекратить огонь без 
предварительных условий.

«Ракетная атака на Гянджу еще 
раз подтверждает, что азербайджан-
ская сторона не может иметь ника-
кого доверия к армянской,— про-
комментировал „Ъ“ эту новость Хик-
мет Гаджиев.— За 30 лет они разру-
шили весь переговорный процесс. 
Я бы не сказал, что мы продолжаем 
наступление — мы продолжаем про-
цесс имплементации соответствую-
щих резолюций Совбеза ООН». 

Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван 

Дональд Трамп  
болеет за демократов
Джо Байден решил воспользоваться 
состоянием президента США  
для победы на выборах

Кандидат в президенты США 
от Демократической партии Джо 
Байден намерен воспользовать
ся болезнью своего оппонента — 
нынешнего хозяина Белого дома, 
республиканца Дональда Трам
па,— чтобы обеспечить себе по
беду на выборах. Господин Бай
ден и его соратники всеми силами 
стараются не допустить публич
ного злорадства: они уверены, 
что ситуация и так складывается 
в их пользу. Тем временем в США 
уже обсуждают процесс переда
чи власти в случае, если Дональд 
Трамп не сможет выполнять пре
зидентские функции, и проведе
ние выборов, если он не сможет 
в них участвовать.

«Джилл и я думаем о президен-
те Трампе и первой леди Мелании 
Трамп, желаем им быстрого выздо-
ровления. Мы будем молиться за здо-
ровье и безопасность и президента, 
и его семьи» — это сообщение Джо 
Байдена в Twitter стало одной из пер-
вых публичных реакций его шта-
ба на сообщение о заболевании До-
нальда Трампа.

Немедленно были предприняты 
другие шаги: с эфира «из уважения 
к президенту» сняли все рекламные 
ролики, в которых Джо Байден кри-
тиковал Дональда Трампа. Всем ра-
ботникам штаба и соратникам госпо-
дина Байдена строго запретили не-
гативно высказываться в адрес гла-
вы государства. «Все сложнее пред-
ставить, как Дональд Трамп может 
победить. В чем его позиция? Он всю 
дорогу притворялся, что коронави-
руса не существует, а теперь от него 
никуда не деться»,— рассказал изда-
нию Politico один из помощников де-
мократа.

Соратники господина Байдена 
признаются, что у этого жеста есть 
и рациональная причина: к концу 
предвыборной гонки демократы хо-
тят отойти от жесткой риторики и 
транслировать более духоподъем-
ные, позитивные сообщения. К то-
му же лишний раз напоминать о си-
туации с COVID-19 не надо: с этим 
справляются и новостные сводки из 
Белого дома.

В пользу такой позиции гово-
рят и результаты социологиче-
ских опросов. По данным агрега-
тора предвыборных исследований 
RealClearPolitics, Джо Байден опере-
жает Дональда Трампа на 7,8% по об-
щенациональным опросам, а в клю-
чевых для победы «колеблющихся» 
штатах — на 3,8%. В последний раз 
такой разрыв наблюдался в середи-
не августа, однако затем он сокра-
тился до 5,8% по общенациональ-
ным данным и до 2,7% по «колеблю-
щимся» штатам.

При этом кампания не заканчи-
вается сегодня: до выборов остается 
чуть меньше месяца, и пока Дональд 
Трамп лежит в больнице, Джо Бай-
ден, наоборот, продолжает путеше-
ствия по стране. В минувшую пятни-
цу он наведался в штат Мичиган, на 
понедельник запланирован визит во 
Флориду, где в городе Майами прой-
дет встреча с избирателями. «Людям 
по всей стране вполне можно пока-
зать, что вы можете продолжать жить 
обычной жизнью, если вы соблюдае-
те правила безопасности, носите ма-
ски, соблюдаете социальную дистан-
цию»,— рассказала Politico помощ-
ница демократа Анита Данн.

Сам Джо Байден на протяже-
нии нескольких месяцев занимался 
именно этим: показательно соблю-
дал правила безопасности, носил ма-
ски и обеспечивал социальное ди-
станцирование. Все самолеты и ав-
томобили, которые арендовал его 
штаб, тщательно обрабатывались ан-
тисептиком. Протирали также все 
папки, к которым он прикасался, все 
микрофоны, к которым он подходил, 
и все кафедры, за которые становил-
ся. У всех работников штаба и у всех 
журналистов на демократических 
мероприятиях замеряли темпера-
туру, гостей на публичных встречах 
расставляли по заранее определен-
ным пространствам, отделенным ог-
раничительной лентой. Для репорте-
ров клеили на пол круги из изолен-
ты, чтобы обеспечить необходимое 
социальное дистанцирование.

В дом к господину Байдену пуска-
ли лишь нескольких человек: каж-
дый из них внутри обязательно но-
сил маску. В маске всегда был и го-
сподин Байден — он позволял се-
бе снять ее лишь наедине с супру-
гой Джилл. Многие мероприятия с 
участием демократа перенесли в он-
лайн-формат. По рассказам работ-
ников штаба, дисциплина доходи-
ла до того, что когда кто-либо из них 
останавливался выпить воды, он от-
ворачивался от остальных, чтобы 
брызги случайно не попали на дру-
гих людей. От суровых ограниче-
ний не был избавлен и сам канди-

дат: как только он во время редких 
публичных встреч подходил к кому-
то слишком близко, соратники бро-
сались наперерез с криками: «Шесть 
футов! Шесть футов!»

За эти меры предосторожности, 
которые были приняты не только для 
обеспечения безопасности 77-летне-
го Джо Байдена, но и для демонстра-
ции избирателям эффективного под-
хода к профилактике, демократ и его 
соратники удостоились разгромной 
критики со стороны Дональда Трам-
па, который много раз повторял, что 
вместо путешествий по стране Джо 
Байден «прячется в подвале». «Я но-
шу маску, когда это необходимо. Я не 
ношу их, как он (Джо Байден.— „Ъ“). 
Каждый раз посмотришь на него — 
он в маске. Он может стоять в 200 фу-
тах от вас и все равно приходит с са-
мой большой маской, которую я ког-
да-либо видел!» — насмехался на про-
шедшем 29 сентября первом раунде 
дебатов Дональд Трамп.

Штаб республиканца неоднократ-
но утверждал, что все меры предо-
сторожности демократа вызваны его 
личными проблемами. «У президен-
та Трампа всегда было преимущест-
во в энтузиазме сторонников, в при-
влечении больших, оживленных 
толп. А Джо Байден может провести 
предвыборную встречу в чулане со 
швабрами»,— заявлял пресс-секре-
тарь Дональда Трампа Тим Мертоу.

Теперь, однако, Дональд Трамп не 
проводит никаких встреч с избирате-
лями: президент остается в больнице 
с COVID-19. По сообщению лечащего 
врача главы государства, он начал 
проходить пятидневный курс препа-
рата ремдесивир. Несмотря на перво-
начальные позитивные сообщения о 
здоровье господина Трампа, глава ап-
парата Белого дома Марк Медоуз при-
знался, что еще в пятницу, 2 октября, 
состояние главы государства внуша-
ло опасения. «У него была температу-
ра, резко снизилось количество кис-
лорода в крови»,— признался госпо-
дин Медоуз. С тех пор, по его словам, 
состояние главы государства серьез-
но улучшилось. Сам господин Трамп 
в видеосообщении, размещенном 
в Twitter, подтвердил, что ситуация 
стала лучше, однако полная карти-
на станет понятна позднее. «Ближай-
шие несколько дней — вот настоя-
щий тест. Посмотрим, что будет»,— 
заявил республиканец.

Впрочем, как заявил на брифинге 
в воскресенье представитель коман-
ды врачей президента США Брайан Га-
рибальди, Дональд Трамп уже в поне-
дельник может быть выписан из боль-
ницы, после чего вернется в Белый 
дом, где продолжит лечение.

Как бы то ни было, но в коридорах 
Конгресса и Белого дома, а также на 
страницах американской прессы на-
чалось обсуждение, что же будет с пре-
зидентской властью в случае продол-
жительной болезни или даже смер-
ти Дональда Трампа. Формально по-
рядок предусмотрен 25-й поправкой 
к конституции, ратифицированной 
в 1967 году, в разгар холодной войны 
и атомной эпохи, когда рассматрива-
лась угроза одномоментного уничто-
жения правящей верхушки США.

По установленному порядку в слу-
чае неспособности главы государст-
ва исполнять обязанности они возла-
гаются на вице-президента. Обычно, 
однако, президент должен написать 
соответствующее заявление — ранее 
эти заявления, как правило, предпо-
лагали четкий срок передачи полно-
мочий. Например, в 2002 и 2007 годах 
президент Джордж Буш-младший пе-
редавал полномочия вице-президен-
ту Дику Чейни, когда ему нужно было 
проводить колоноскопию.

В 1985 году, в свою очередь, вице-
президент Джордж Буш-старший ис-
полнял обязанности президента Ро-
нальда Рейгана, пока тому делали опе-
рацию на кишечнике.

Однако 25-я поправка не предус-
матривает процесса передачи власти 
в случае болезни вице-президента: в 
соответствии с законом 1947 года бра-
зды правления должна взять на себя 
спикер Палаты представителей. По-
рядок такой передачи власти, однако, 
не записан. Так как сейчас нижнюю 
палату Конгресса возглавляет демо-
крат Нэнси Пелоси, можно предста-
вить, что в случае болезни вице-пре-
зидента Майка Пенса США ждет чере-
да судебных разбирательств. Пока го-
сподин Пенс, однако, здоров.

Другой вопрос — что будет с пред-
стоящими президентскими выбора-
ми в случае смерти господина Трам-
па? Формально у республиканцев 
есть два пути: или созвать новый 
съезд (хотя для этого времени уже по-
чти нет), или позволить руководству 
партии решить, кто будет ее канди-
датом. Оно, вероятнее всего, выберет 
Майка Пенса, однако формально мо-
жет выдвинуть кого угодно.

Алексей Наумов

Азербайджан опроверг сообщение об уничтожении военного аэродрома в Гяндже, опубликовал 
фотографии с разрушениями в черте города и сообщил об одном погибшем и 32 раненых мирных 
жителях  ФОТО REUTERS

с1

У парламента Киргизии семейные проблемы
Президент страны после выборов может столкнуться  
с сильной оппозицией среди депутатов
В Киргизии в воскресенье прошли парла
ментские выборы. Власть ставила на них цель 
сформировать новую парламентскую коали
цию, на которую мог бы опереться президент. 
Но может случиться и так, что большинство 
объединится вокруг оппозиционеров. Дело 
в том, что в двух партиях, показавших на вы
борах практически равные результаты, доми
нируют семьи, которые не очень ладят друг 
с другом, и, как считают эксперты, после вы
боров их конфликт может получить развитие.

В единственной парламентской республике 
Центральной Азии — Киргизии прошли парла-
ментские выборы, которые полностью меняют 
политический ландшафт страны. Долгое время 
руководящая роль там принадлежала Социал-де-
мократической партии Киргизии (СДПК) во гла-
ве с экс-президентом Алмазбеком Атамбаевым. И 
хотя в 2015 году правящая партия набрала лишь 
26%, ей удалось стать объединяющим ядром пра-
вящей коалиции.

После того как между Алмазбеком Атамбаевым 
и его преемником Сооронбаем Жээнбековым на-
чались противоречия, которые закончились для 
первого тюрьмой, СДПК, по сути, не стало. Она 
раскололась на сторонников и противников дей-
ствующего президента, но ни те ни другие не су-
мели стать дееспособной политической силой.

Это привело к тому, что нынешние выборы в 
Киргизии стали уникальными: победу на них 
одержали партии, раньше никогда не входившие 
в парламент. При этом пандемия коронавируса не 
позволила политикам проводить предвыборные 
митинги — вместо них пришлось ограничиться 
теледебатами, выступлениями в соцсетях и агита-
ционными материалами. Это оказалось дороже, 
чем собрать сторонников на площади. «Политиче-
ские партии потратили на избирательную кампа-
нию неприлично большие деньги, такого мотовст-
ва на прошлых кампаниях не замечалось»,— сооб-
щила „Ъ“ политолог центра «Адилет» Чолпон Джа-
купова. По ее мнению, в условиях экономическо-
го кризиса возможность потратить значительные 
средства на предвыборную кампанию стала важ-
ным слагаемым успеха партий-победителей.

Впрочем, справедливо и замечание президен-
та Киргизии Сооронбая Жээнбекова, который пе-
ред выборами заявлял, что в стране созданы рав-
ные условия для всех участников предвыборной 
гонки. С ним соглашались эксперты, отмечавшие, 
что отсутствие партии власти делает бессмыслен-
ным использование административного ресур-
са. «Действующая власть постаралась быть макси-
мально нейтральной и свела свое участие в выбо-
рах к минимуму,— заявил „Ъ“экс-премьер Кирги-
зии Темир Сариев.— Так что среди партий была 
достаточна равная конкуренция».

В то же время нынешние выборы не выведут 
на политическую авансцену Киргизии каких-то 
совершенно новых людей. «Не следует ожидать, 
что победят какие-то новые силы,— заявил „Ъ“ 
экс-спикер парламента страны Зайнидин Курма-
нов.— Киргизия — страна традиций. Здесь иног-
да бывают революции, но по итогам этих парла-
ментских выборов переворотов не будет. В восточ-
ных странах побеждают не те, кто пропагандиру-
ет что-то новое, а те, кто более договороспособен и 
кто имеет обширный финансовый ресурс».

Благодаря использованию электронных урн 
для голосования уже вечером в воскресенье ЦИК 
обработал 99% бюллетеней, что позволяет гово-
рить не о предварительных, а практически об 
окончательных итогах выборов. Переступить по-
рог в 7% удалось лишь четырем политическим си-
лам, из которых до этого в парламенте была толь-
ко одна. Наибольшее число голосов — 24% полу-
чила партия «Биримдик» («Единство»), а 23% — 
«Мекеним Кыргызстан» («Моя родина — Кыргыз-
стан»). Они декларируют схожие цели, напри-
мер, укрепление сотрудничества в рамках Евра-
зийского экономического союза (ЕАЭС), но тем не 
менее могут вступить в серьезную политическую 
борьбу, поделив между собой две оставшихся пар-
ламентские фракции. Партия «Кыргызстан», кото-
рая была представлена в прошлом созыве, набра-
ла 9%, а еще одна новая сила, «Бутун Кыргызстан» 
(«Единый Кыргызстан») — 7%.

Список победившей партии «Биримдик» воз-
главляет Марат Аманкулов, но как минимум не 
менее сильным игроком в партии может стать 

Асылбек Жээнбеков, родной брат президента 
страны, занимавший с 2011 по 2016 год пост спи-
кера парламента. Впрочем, справедливости ра-
ди стоит отметить, что открытой поддержки этой 
партии президент не оказал.

Другой победитель выборов, партия «Мекеним 
Кыргызстан», по информации „Ъ“, финансирует-
ся влиятельным политиком, бывшим замглавы 
таможни Раимбеком Матраимовым, по прозвищу 
Раим-миллион. Он прославился как лидер круп-
ной коррупционной схемы, которую описали в 
своем расследовании журналисты ряда изданий, 
в частности «Азаттык» (местной редакции «Радио 
„Свобода“»). Серия статей была посвящена выво-
ду из республики $700 млн, заработанных на не-
легальном импорте товаров из Китая и их пере-
продаже в Узбекистан, Казахстан и Россию. Одна-
ко никакого наказания господин Матраимов не 
понес. «В таможне таких Матраимовых были сот-
ни»,— сказал тогда президент Жээнбеков.

Семьи Жээнбековых и Матраимовых — уро-
женцы юга Киргизии, но история отношений у 
них непростая. Например, в 2010 году Сооронбай 
Жээнбеков, будучи губернатором Ошской обла-
сти, уволил Раимбека Матраимова с поста главы 
областного управления таможни.

По мнению российского эксперта по Централь-
ной Азии Александра Князева, конкуренция меж-
ду партиями «Биримдик» и «Мекеним Кыргызстан» 
может создать серьезные риски для Киргизии, ко-
торая и так не отличается политической стабиль-
ностью. «Лидеры гонки наверняка будут пытаться 
сформировать собственные коалиции, перетяги-
вая на свою сторону оставшиеся политические си-
лы,— сказал „Ъ“ господин Князев.— Есть высокий 
шанс, что больше депутатов окажется у „Мекеним 
Кыргызстан“, то есть оппозиционеров. Это может 
оказаться очень неприятным для Жээнбекова. Зная 
политическую культуру Киргизии, конфликта мож-
но ждать уже при подсчете голосов. Но каким бы 
ни был расклад, противоречия в парламенте будут 
происходить постоянно, и это, конечно, снизит эф-
фективность государственной системы в целом».

Кабай Карабеков, Бишкек;  
Кирилл Кривошеев



Компании в сфере кибербезопасности 
обнаружили активность в России хакер-
ской группировки XDSpy, которая про-
вела как минимум четыре успешные 
атаки на государственный сектор и про-
мышленные предприятия. Ранее ана-
логичную активность заметили и в Бе-
лоруссии. Исследователи предполага-
ют, что группировка собирает развед-
данные для какого-либо иностранного 
правительства либо продает информа-
цию прогосударственным хакерам.

Недавно обнаруженная хакерская груп-
пировка XDSpy активна на территории Рос-
сии, рассказали опрошенные „Ъ“ компа-
нии в сфере кибербезопасности. За 2019–
2020 годы экспертный центр безопасности 
Positive Technologies выявил четыре ата-
ки XDSpy на промышленные предприятия 
и организации государственного сектора 
России, рассказал ведущий специалист груп-
пы исследования угроз компании Денис Кув-
шинов. По его данным, атаки были успеш-
ными, так как изученные образцы вредонос-
ного программного обеспечения (ВПО) под-
тверждали сбор, шифровку и отправку дан-
ных на серверы злоумышленников.

Об обнаружении XDSpy, которая прово-
дит целевые атаки на госструктуры и част-
ные компании Восточной Европы, 2 октя-
бря сообщили исследователи словацкой 
ESET на конференции по кибербезопасно-
сти Virus Bulletin 2020. По данным компа-
нии, группировке удавалось остаться неза-
меченной почти девять лет, с 2011 года. Ата-
ки XDSpy начинаются с фишингового пись-
ма по электронной почте с вложениями, на-

пример файлами PowerPoint, ZIP или ярлы-
ками, загрузка которых заражает жертву вре-
доносными программами.

Жертвы XDSpy находятся в основном 
в России, меньшая их часть — в Белоруссии, 
подтверждает эксперт по кибербезопасно-
сти «Лаборатории Касперского» Денис Леге-
зо, также одиночные жертвы были обнару-
жены в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 

Именно об атаке этой группировки шла речь 
в сообщении Национального центра реаги-
рования на компьютерные инциденты Бе-
лоруссии в феврале 2020 года, уверена руко-
водитель отдела исследования сложных уг-
роз Group-IB Анастасия Тихонова. Тогда зло-
умышленники получили доступ к скомпро-
метированным учетным записям несколь-
ких электронных ящиков и с них отправля-

ли веерную рассылку ВПО примерно на 100 
адресов сотрудников госорганов и организа-
ций, в том числе Совета республики, Сове-
та министров, министерств экономики, фи-
нансов, промышленности и информации, 
Госкомитета по стандартизации и ряда сило-
вых структур.

Исходя из особенностей ВПО и наце-
ленности на правительственные учрежде-
ния, в ESET полагают, что XDSpy занимает-
ся шпионажем и собирает разведданные для 
иностранного правительства. В компании 
не уточнили, какое именно правительство 
может стоять за группировкой, но отметили, 
что многие образцы вредоносных программ 
XDSpy были составлены в восточноевропей-
ских часовых поясах. Основываясь на такти-
ках, техниках и процедурах, а также артефак-
тах в коде ВПО, в «Лаборатории Касперского» 
полагают, что авторы кода хорошо владеют 
русским языком.

Поскольку рассылки производились 
на несколько стран по большому числу раз-
нонаправленных адресов и интерес для ки-
берпреступников представляли прежде все-
го страны СНГ, можно предположить, что за-
дачей был не столько шпионаж или сабо-
таж, а злоумышленники были финансово 
мотивированы, возражает Анастасия Тихо-
нова. По ее мнению, целью хакеров могла 
быть дальнейшая продажа полученных до-
ступов к корпоративным и государствен-
ным сетям, которыми могли воспользовать-
ся уже серьезные прогосударственные ха-
керские группы, в том числе для шпионажа 
или кибердиверсий.

Юлия Степанова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23029,90 (–155,22)
РТС 1148,07 (–26,42)
FTSE 100 5902,12 (+22,67)

DAX 30 12689,04 (–41,73)
DJIA 27682,81 (–134,09)
NASDAQ Composite 11075,02 (–251,49)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.10.20
Австралийский доллар 55,8979
Английский фунт 101,0114
Белорусский рубль 13,8364
Датская крона* 12,3033

Доллар США 78,0915
Евро 91,5779
Индийская рупия** 10,6373
Казахский тенге** 18,0435

Канадский доллар 58,7242
Китайский юань* 11,4996
Норвежская крона* 83,9152
СДР 110,1496

Сингапурский доллар 57,2602
Новая турецкая лира 10,0576
Украинская гривна* 27,5515
Шведская крона* 87,7196

Швейцарский франк 84,8636
Японская иена** 74,2491
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

В хакерах узнали шпионов
В России заметили новую киберпреступную группировку
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В каждой истории передела рынков 
есть формальная и неформальная 
часть. Хорошим примером такого пе-
редела в России стал рынок отходов 
(в идеале — вторсырья). Еще в 2017 
году в РФ запущен механизм расши-
ренной ответственности производи-
телей (РОП) за утилизацию выпущен-
ных ими товаров и упаковки. Компа-
нии могут выбрать выполнять норма-
тивы утилизации самим (или в ассо-
циациях) или платить экосбор.

Работа механизма вызывала пре-
тензии — ряд компаний успешно 
лавировали между уплатой сбора 
и утилизацией, и чиновники Мин-
природы решили ввести стопро-
центный норматив утилизации, что 
означало бы неформальную отме-
ну РОП для большинства игроков 

(см. „Ъ“ от 3 марта и 7 июля). Един-
ственная ассоциация, поддержива-
ющая такой подход,— «Лига перера-
ботчиков макулатуры» (производи-
тели картона), которые могут выпол-
нить 100-процентный норматив, по-
лучив и дополнительные потоки сы-
рья, и налоговые льготы как субъек-
ты РОП, а также производители упа-
ковки с высокой долей вторсырья.

Противников требования часто 
обвиняют в недобросовестном ис-
полнении РОП. Одним из формаль-
ных проявлений стал запрос пер-
вого зампреда комитета Госдумы 
по экологии Николая Валуева в Ро-
сприроднадзор с просьбой прове-
рить исполнение Сoca-Cola, Danone, 
Procter & Gamble, Heineken, Danone 
и других их обязательств по РОП. 
В мае господин Валуев получил от-
вет от главы Росприроднадзора 
Светланы Радионовой, в котором го-
ворится, что некоторые из компа-
ний—членов ассоциации РусПЭК 
(объединяет производителей, под-
держивающих РОП), в том числе 
Coca-Cola и Danone, не отчитались 
о выполнении РОП — не организо-
вали утилизацию отходов и (или) 
не уплатили экосбор.

Но уже после того, как по резуль-
татам ответа депутат написал за-
прос в Генпрокуратуру, оказалось, 
что природоохранное ведомство вы-
дало данные проверок либо компа-
ний с неверными ИНН, либо не яв-
ляющихся субъектами регулирова-
ния (как ООО «Кока-Кола Софт Дринк 
Консалтинг», обязательств в рамках 
РОП не несущее) либо и вовсе сооб-
щало об отсутствии данных по экос-
бору и отчетности предприятий.

В итоге РусПЭК написал обра-
щение к госпоже Радионовой (есть 
у „Ъ“), где сведены данные по субъек-
там регулирования и датам сданной 
отчетности, но ответа, по данным 
„Ъ“, пока не получил. «В течение как 
минимум четырех лет (с 2017 года) 
на государственном уровне отсут-
ствует база данных юрлиц—субъек-
тов РОП, не ведется должный учет 
отчетности, объемов утилизирован-
ных отходов и поступивших средств 
экосбора»,— удивляются в РусПЭК. 
В Минприроды же продолжают все-
рьез планировать поступления экос-
бора на 2024 год, хотя от идеи повсе-
местного введения 100% нормативов 
уже отказались.

Неактуальная и не-
полная информация 
о состоянии дел 
вполне может стать 
эффективным  
инструментом  
передела рынка
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Инвесторы разделят мусор
Veolia ищет партнера по обращению с отходами

Французская Veolia, запланировавшая 
расширение в России своего бизнеса 
по сортировке мусора, рассчитывает 
привлечь партнера для развития под-
контрольной ей «Маг груп». Компания 
готова продать 49% своей дочерней 
структуры почти за 4 млрд руб. Экспер-
ты не сомневаются в быстром росте 
рынка по обработке отходов в ближай-
шее время, но предупреждают, что уже 
сейчас конкурировать на нем могут 
лишь компании с серьезным админис-
тративным ресурсом.

Veolia рассчитывает за 3,92 млрд руб. пе-
редать потенциальному партнеру 49% до-
лей в своей дочерней структуре «Маг груп», 
специализирующейся на сортировке твер-
дых коммунальных отходов (ТКО), говорит-
ся в презентации для инвесторов (копия есть 
у „Ъ“). При этом Veolia сохранит 51%.

На расширение бизнеса и строительст-
во двух сортировочных комплексов в Свер-
дловской (мощность — 700 тыс. тонн в год) 
и Калининградской (350 тыс. тонн) областях 
планируется потратить еще 12,5 млрд руб. 
В «Маг груп» и французском офисе Veolia 
на запросы „Ъ“ не ответили. Управляющий 

директор Veolia в России Леонид Локшин от-
казался прокомментировать ситуацию.

• Французская группа Veolia занимает-
ся проектами в области теплоснабжения, 
управления водопроводно-канализационным 
хозяйством и переработки отходов. В России 
компания планировала проекты в комму-
нальной инфраструктуре с Российским фон-
дом прямых инвестиций. В 2019 году Veolia 
получила €27,18 млрд выручки.
В презентации говорится, что сейчас 

в портфеле «Маг груп» один мусоросортиро-
вочный комплекс (МСК) в Нижнем Новго-
роде (мощность — 450 тыс. тонн в год). Вы-
ручка предприятия — 4,7 млрд руб. в год, 
EBITDA — 1,5 млрд руб.

Исходя из этих значений, отмечает стар-
ший аналитик Газпромбанка Марат Ибра-
гимов, оценка 49% в бизнесе выглядит спра-
ведливой. Доходность запланированных 
к открытию в 2023 году МСК в Свердловской 
и Калининградской областях, по расчетам 
«Маг груп», должна составить 18,3% и 18% со-
ответственно.

В портфеле перспективных проектов ком-
пании также комплексы в Ленинградской 
(мощность — 200 млн тонн в год), Саратов-

ской (200 тыс. тонн), Ярославской (350 тыс. 
тонн) и Новосибирской (350 тыс. тонн) об-
ластях. Рассматривается возможность строи-
тельства МСК в Хабаровском (700 тыс. тонн), 
Краснодарском (250 тыс. тонн) краях и Се-
вастополе (250 тыс. тонн). Суммарный объ-
ем инвестиций — 35,8 млрд руб.

Марат Ибрагимов предполагает, что сдел-
ка с Veolia может заинтересовать крупных 
непубличных инвесторов. Хотя правила 
игры на мусорном рынке в последнее время 
становятся более понятными, конкуриро-
вать без административной поддержки, ко-
торой в достаточной мере обладают ключе-
вые игроки, может быть сложно, предупре-
ждает управляющий партнер Walnut Capital 
Артем Моторный. Вероятно, Veolia необхо-
дим инвестор не только с деньгами, но с та-
ким ресурсом, указывает он.

Среди крупнейших операторов на рын-
ке ТКО и, соответственно, потенциальных 
инвесторов — «Хартия» Игоря Чайки, сына 
полпреда президента в СКФО Юрия Чайки, 
а также «МКМ-Логистика», в 2019 году пере-
шедшая к «Эколайну», совладельцем которо-
го называют совладельца сети «Шоколадни-
ца» Симана Поваренкина.

В «Маг груп» оборот в РФ рынка обраще-
ния с ТКО оценивают в 120 млрд руб. в год. 
Основные средства отраслевые компании 
получают за счет сборов граждан, средний 
платеж составляет менее 100 руб. на челове-
ка в месяц. Также бизнес получает выручку 
от использования вторичных ресурсов. Доля 
направленных на обработку ТКО должна вы-
расти с 12% по итогам 2019 года до 80% в 2030 
году. Количество МСК за тот же период долж-
но вырасти с 95 до 310 комплексов.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров называет инвестиции в сор-
тировку мусора низкорисковыми: оборудо-
вание для предприятий стоит сравнитель-
но недорого. «Система разделения и перера-
ботки отходов в России критически отстает 
от большинства стран, но правовое поле уже 
сформировано, и этот разрыв будет сокра-
щаться»,— констатирует эксперт. Из презен-
тации «Сбера» следует, что в России образует-
ся около 70 млн тонн ТКО в год. По данным 
Российского экологического оператора, 
на конец 2019 года в РФ работало 219 реги-
ональных операторов по обращению с ТКО.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

Углю нарисовали светлое будущее
Минэнерго ждет быстрого восстановления добычи в РФ

Минэнерго готовится весьма опти-
мистично скорректировать оценки 
добычи угля в России до 2024 года. 
По мнению министерства, после 2021 
года производство угля вновь нач-
нет расти и в 2024 году превысит по-
казатели 2019 года, достигнув 450 млн 
тонн. Это входит в прямое противо-
речие с оценками Минэкономики, 
которое ожидает снижения добычи 
до 387,4 млн тонн в 2023 году. Анали-
тики называют прогноз Минэкономи-
ки более правдоподобным, учитывая 
усилия основных потребителей угля, 
в том числе Китая, Японии и Южной 
Кореи, по декарбонизации.

Минэнерго ожидает довольно быстрого 
восстановления добычи угля в России по-
сле спада, вызванного последствиями коро-
навируса для мировых рынков энергоноси-
телей. Согласно корректировкам, подготов-
ленным министерством в государственную 
программу «Развитие энергетики», в бли-
жайшие четыре года добыча упадет только 
в 2021 году, до 408 млн тонн. Затем произ-
водство восстановится: в 2022 году будет до-
быто 420 млн тонн, в 2023 году — 435 млн 
тонн, а в 2024 году — 450 млн тонн. В те-
кущей редакции программы от 26 августа 

угольная добыча росла с 455 млн тонн в 2021 
году до 490 млн тонн в 2024 году.

Как сказано в пояснительной записке, 
изменение плановых значений обусловле-
но кризисными явлениями в экономике 
из-за коронавируса и основано на данных 
угольных компаний. Эти показатели имеют 
большое значение и для других отраслей, 
они учитываются при принятии решений, 
в частности, по наращиванию мощностей 
БАМа и Транссиба для обеспечения угольно-
го экспорта.

В 2019 году, по данным ЦДУ ТЭК, в Рос-
сии добыто 441,4 млн тонн угля. В 2020 году, 
согласно новой версии программы, добы-
ча должна составить 448 млн тонн, одна-
ко добиться этого будет крайне сложно. 
В конце сентября замминистра энергети-
ки РФ Анатолий Яновский говорил, что до-
быча угля в России в 2020 году упадет при-
мерно на 10%, экспорт — на 5%. В соответ-
ствии с оперативными данными ЦДУ ТЭК, 
за январь—сентябрь добыча снизилась 
на 9,4%, до 292,8 млн тонн, и имеет тен-
денцию к дальнейшему падению. Из круп-
ных производителей сильнее всех сокра-
тили производство «СДС-Уголь» (на 19,4%, 
до 14,86 млн тонн), «Кузбассразрезуголь» 
(на 9,3%, до 29,4 млн тонн) и «Востсибуголь» 

(на 9%, до 9,8 млн тонн). Крупнейший иг-
рок отрасли СУЭК увеличил добычу на 1,1%, 
до 75,4 млн тонн.

Минэкономики в опубликованном в сен-
тябре социально-экономическом прогно-
зе на 2021–2023 годы, исходя из которого 
рассчитываются параметры федерально-
го бюджета и тарифы естественных моно-
полий, придерживается гораздо более кон-
сервативных ожиданий. Так, по оценке ми-
нистерства, в 2020 году добыча угля упа-
дет на 10,5%, до 395 млн тонн, в 2021 году — 
на 1,1%, к 2022 году — на 0,3%. В 2023 году 
падение остановится, но в целом за период 
с 2019 по 2023 год добыча снизится на 11,8%, 
до 387,4 млн тонн.

По мнению Максима Худалова из АКРА, 
прогноз Минэкономики выглядит более 
адекватным с учетом изменения глобаль-
ной повестки по климату. Кроме того, гово-
рит эксперт, активизировались разговоры 
о повышении железнодорожных тарифов 
на перевозку низкосортных углей в попыт-
ке стимулировать продажи на экспорт толь-
ко высокомаржинальной продукции — 
коксующегося угля и антрацита. По его 
мнению, эта мера может привести к сниже-
нию экспорта низкокачественного энерге-
тического угля. «В этой связи прогноз Мин-

экономразвития смотрится как более осто-
рожный. В условиях неопределенности 
развития будущей транспортной системы 
РФ излишняя ориентация ее на угольные 
перевозки была бы ошибочной»,— поясня-
ет эксперт.

Угольная отрасль еще до коронавиру-
са испытывала проблемы из-за низких цен 
и отказа ряда европейских потребителей 
от закупок энергетических углей. Пандемия 
также обвалила цены на газ, с которым уголь 
непосредственно конкурирует в генерации.

Заместитель директора отдела инвести-
ций и рынков капитала КПМГ в России и СНГ 
Дмитрий Смолин ожидает, что производст-
во и экспорт энергетического угля из России 
в целом будут соответствовать динамике ми-
рового потребления, которое, как ожидает-
ся, сократится в ближайшие пять лет на 4–5% 
к уровню 2020 года. «Главные факторы: рост 
спроса на уголь в Индии не сможет компен-
сировать снижение потребления угля в Япо-
нии, Корее и Китае из-за постепенного пере-
хода с угля на другие типы сырья»,— полага-
ет эксперт. По его мнению, в Европе сниже-
ние потребления может быть более сущест-
венным из-за перехода на зеленую энергети-
ку и отказа от угля.

Евгений Зайнуллин

в бездоказательное 
госрегулирование изучает 
обозреватель отдела экономики 

Алексей 
Шаповалов



Райффайзенбанк запускает но-
вый сервис для корпоративных 
клиентов — мультибанковскую 
платформу. Это единый интер-
фейс, работающий на базе SAP, 
который будет объединять во 
внутренней системе управления 
все банки, с которыми компания 
работает. Платформа может со-
кратить нагрузку на казначейст-
во крупной компании и ускорить 
платежи. Однако уверенности, 
что конкуренты Райффайзенбан-
ка окажутся готовы присоеди-
ниться к проекту, у экспертов нет.

О том, что Райффайзенбанк запу-
скает мультибанковскую платформу 
для корпоративного бизнеса, расска-
зал „Ъ“ представитель банка. Плат-
форма обеспечивает интеграцию 
ERP-системы компании (Enterprise 
Resource Planning — внутренняя сис-
тема управления предприятием) со 
всеми обслуживающими банками в 
едином интерфейсе и будет работать 
на базе решений SAP.

У SAP есть решение SAP Multi-Bank 
Connectivity, к которому подключе-
ны многие международные банки, 
но российские кредитные организа-
ции им пока не пользовались, пояс-
няют в компании.

Пытались делать аналогичные сер-
висы и российские банки, но только в 
части интеграции с ERP-системой 
корпоративного клиента. Например, 
Альфа-банк реализовал такие проек-
ты с несколькими металлургически-

ми компаниями. На базе платформы 
CyberFT банк выстроил прямой об-
мен финансовыми сообщениями с 
Evraz. С НЛМК Альфа-банк запустил 
проект оплаты трансграничных по-
ставок на базе международной сети 
торгового финансирования Marco 
Polo. Но ни один из этих сервисов не 
предполагал допуска других банков.

Мультибанковская платформа — 
решение, которое позволяет крупно-
му бизнесу, работающему с множест-
вом банков, получать все финансовые 
сервисы в одном месте. «Мультибанк 
позволит компаниям сократить на-
грузку на казначейство, ускорит за-
прос и сравнение условий и сервисов 
банков,— полагает руководитель на-
правления дистанционного банков-
ского обслуживания корпоративных 
клиентов Райффайзенбанка Антон 
Красненков.— Интеграция финансо-
вых сервисов в контуре SAP предпола-
гает сотрудничество с другими банка-
ми на недискриминационной осно-
ве: Райффайзенбанк берет на себя 
функцию агента, который отвечает за 
техническую интеграцию банков в 
платформу». Банк уже ведет перегово-
ры с рядом кредитных организаций 
(названия не разглашаются), интегра-
ция будет для них бесплатной. Для 
клиента сервис платный, стоимость 
банк не раскрывает. Но затраты ком-
паний на обслуживание будут значи-
тельно меньше той экономии време-
ни и денег, которую они получат в 
итоге, заверил Антон Красненков.

Эксперты признают актуальность 
сервиса, хотя и отмечают сложности: 
банкам традиционно непросто объе-
диняться и работать вместе, но этого 
требуют новые условия конкурен-
ции. «В мире тренд мультибанков-
ских платформ в корпоративном 
банковском бизнесе, в частности в 
торговом финансировании, наблю-
дается уже не первый год»,— гово-
рит партнер Bain & Company Олег 
Гейлер. По словам руководителя 
группы по оказанию услуг компани-
ям финансового сектора Deloitte 
Максима Налютина, стоимость про-
дуктов у основных игроков практи-
чески сравнялась и уровень маржи 
не дает значительных возможностей 
для ее снижения. «Ключевым факто-
ром борьбы за клиента становятся 
дополнительные сервисы, позволя-
ющие повысить удобство для него. 
Мультибанк как раз и является та-
ким сервисом, тем более пока он 
уникален на российском рынке»,— 
полагает эксперт. 

Банки пока предсказуемо осто-
рожно относятся к идее конкурента. 
Ключевая проблема — низкая готов-
ность кооперироваться. Как показы-
вает практика, лучше всего это рабо-
тает в консорциумных моделях, ког-
да агрегатором владеют несколько 
банков, или с независимыми IT-ре-
шениями, говорит директор по ин-
новациям корпоративного бизнеса 
Альфа-банка Денис Додон. «Конку-
ренция сильно сдерживает коллабо-

рацию, и даже под давлением клиен-
тов банки не очень склонны догова-
риваться. С технологической точки 

зрения подобные проекты важно ре-
ализовывать на базе распределен-
ных технологий, иначе шансы на по-

строение больших полноценных си-
стем невелики»,— полагает он.

Полина Трифонова

8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Российский рынок акций 
не смог противостоять уходу 
международных инвесторов 
от рисков. За минувшую неде-
лю отток средств из российских 
фондов возобновился, а их об-
щие потери с середины июня 
составили почти $0,5 млрд.  
Усиление геополитических  
рисков, в том числе рост ожи- 
даний в отношении победы  
на выборах в США Джо Байде-
на, а также усиление налоговой 
нагрузки на добывающие ком-
пании действуют не в пользу 
российских эмитентов. В таких 
условиях иностранные инвес-
торы отдают предпочтение  
китайским фондам.

Оптимизм в отношении россий-
ского рынка, зафиксированный в се-
редине сентября (см. „Ъ“ от 28 сентя-
бря), оказался непродолжительным. 
По данным Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR), международные ин-
весторы вновь стали забирать день-
ги из российских фондов акций. По 
данным Bank of America (использую-
щего данные EPFR), за неделю, окон-
чившуюся 30 сентября, отток средств 
из них составил $39 млн, превысив 
приток неделей ранее. Стабильный 
отток средств (прерываемый редки-
ми всплесками оптимизма) наблю-
дается с середины июня, за это вре-

мя нерезиденты вывели из фондов 
акций почти $0,5 млрд.

Как отмечает портфельный управ-
ляющий «Альфа-Капитала» Эдуард Ха-
рин, иностранцы продолжают посте-
пенно сокращать экспозицию на рос-
сийские активы, прежде всего за счет 
роста геополитических рисков. При-
чем в последнюю статистику не попа-
ла реакция инвесторов на известие о 

заболевании президента США Дональ-
да Трампа (см. „Ъ“ от 3 октября). Глава 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев отмеча-
ет, что большинство развивающихся 
рынков столкнулись на прошлой не-
деле с массовым оттоком иностранно-
го капитала,— риски второй волны 
также определяют поведение инвесто-
ров на высокодоходных рынках.

На настроение инвесторов влия-
ют и сугубо российские факторы. По 
словам Эдуарда Харина, негативную 

роль «сыграл рост налоговой нагруз-
ки для ресурсных компаний». Осо-
бенно с учетом того, что большая 
часть иностранных инвесторов по-
прежнему рассматривают россий-
ский рынок исключительно как ин-
вестиции в такие активы. Принятые 
же Госдумой корректировки по нало-
гу на дополнительный доход от добы-
чи углеводородного сырья и отмена 
ряда льгот по налогу на добычу по-
лезных ископаемых может лишить 
российские компании сотни милли-
ардов рублей доходов.

Показательно, что интерес к рос-
сийскому рынку падает на фоне воз-
растания спроса нерезидентов на 
фондовый рынок Китая. Если приток 
начала сентября выглядел случайно-
стью, то последние две недели месяца 
наблюдается устойчивый спрос на ки-
тайские фонды акций. На последней 
неделе сентября в них вложили 
$1,67 млрд, на предшествующей — 
$1,1 млрд. Полноценную волну ухода 
от риска, наблюдавшуюся во второй 
половине сентября, спровоцировало 
заседание ФРС в середине месяца (см. 
„Ъ“ от 16, 17 сентября), указывает Вла-
димир Евстифеев. В частности, тогда 
регулятор отказался даже намекать 
на расширение монетарных стиму-
лов. И основными характеристиками 
снижения аппетита к риску как раз и 
являются укрепление доллара, репа-

триация капитала Японией (в фонды 
страны за отчетную неделю пришло 
более $1,8 млрд) и Китаем, покупка за-
щитных облигаций. Кроме того, как 
считает господин Харин, возврат ин-
весторов в китайские активы являет-
ся следствием роста вероятности по-
беды Джо Байдена на предстоящих 
президентских выборах, который не 
делал жестких выпадов в сторону 
Поднебесной и скорее настроен вос-
станавливать отношения.

Впрочем, как указывает управля-
ющий активами «БКС Мир инвести-
ций» Андрей Русецкий, инвесторы 
ряда страновых фондов сохраняют 
интерес к российскому рынку. В част-
ности, у фонда RSX (крупнейшего 
ETF, работающего в России) количе-
ство паев находится вблизи макси-
мума с начала года. Кроме того, он 
считает, что инвесторы видят качест-
во российской экономики — это за-
метно по доходности валютных об-
лигаций, где «риск-премия одна из 
самых низких среди развивающихся 
стран даже по сравнению с Мекси-
кой, которая имеет такой же суверен-
ный рейтинг». Кроме того, по дан-
ным EPFR, в российские фонды обли-
гаций наблюдается пусть и неболь-
шой, но стабильный приток средств. 
За период с середины сентября он 
уже превысил $400 млн.

Дмитрий Михайлович

Российские фонды пошли на убыль
Нерезиденты больше предпочитают китайские активы

Банк России отметил в сентяб- 
ре более чем двукратный рост 
оплаты через систему быстрых 
платежей (СБП) по QR-кодам.  
Количество банков и компаний, 
подключивших этот сервис, уве-
личилось в 1,6 раза. Участники 
рынка связывают динамику 
с отказом ЦБ от продления ог- 
раничений эквайринговых ко-
миссий — разница между стои-
мостью оплаты по картам и че-
рез СБП для торгово-сервисных 
предприятий (ТСП) резко выро-
сла. Но значительная часть круп-
ных банков до сих пор не оказы-
вает услуги оплаты через СБП по 
QR-кодам, а подключение может 
занимать долгое время. Поэто-
му участники рынка торговли 
не считают систему реальной 
альтернативой эквайрингу.

По данным ЦБ, в сентябре объем 
платежей по QR-коду через СБП вырос 
более чем вдвое, до 390 млн руб. Коли-
чество ТСП, подключенных к сервису, 
увеличилось с 25 тыс. до 40 тыс., число 
банков-участников, поддерживаю-
щих оплату по QR-кодам,— с 14 до 22.

Более того, сами компании нача-
ли активно продвигать этот сервис. В 
частности, в маркетплейсе Wildber-
ries „Ъ“ сообщили, что с 1 октября 
ввели скидку в размере 5% при опла-
те через СБП, в то время как при опла-
те картой «Мир» скидка составляет 
3%. В компании добавили, что в тре-
тьем квартале объем оплаты через 
СБП вырос по сравнению со вторым 
кварталом на 95%.

По словам банкиров, после того как 
ЦБ 15 апреля в связи с пандемией ввел 
ограничения на размер эквайринго-
вой комиссии для ряда направлений 
интернет-торговли в размере 1%, мно-
гие компании заморозили работу по 
подключению к СБП, где комиссия со-
ставляет 0,4–0,7%. Однако после того, 
как регулятор подтвердил, что с 1 октя-
бря комиссии вернутся на прежний 
уровень, то есть вырастут до 2–3%, ин-
терес к оплате через СБП оживился. 
Так, по словам директора департамен-
та эквайринга банка «Русский стан-
дарт» Инны Емельяновой, известие о 
том, что льготная комиссия в интер-
нет-эквайринге не будет продлена, 
стимулировала ряд ритейлеров, кото-
рые откладывали присоединение к 
СБП, оперативно завершить процесс.

Госпожа Емельянова утверждает, 
что в сентябре банк почти каждый 
день запускал прием платежей по 
СБП у новых клиентов, включая, на-
пример, «Детский мир», Finn Flare и 
«другие крупные сети». Также в сентя-
бре Райффайзенбанк подключил к 
оплате через СБП Melon Fashion 
Group, а ВТБ — терминально-склад-

ские услуги ОАО РЖД. По словам руко-
водителя направления Daily Banking 
Райффайзенбанка Павла Лоуцкера, в 
сентябре число клиентов банка, ис-
пользующих СБП, увеличилось на 
18%. В ПСБ в сентябре количество 
оплат по QR-коду через СБП и объем 
этих операций удвоились. В Тинь-
кофф-банке в августе автоматизиро-
вали подключение бизнеса к СБП, те-
перь это легко сделать в мобильном 
приложении. В банке уверяют, что в 
результате в сентябре оборот плате-
жей по QR-кодам в магазинах клиен-
тов банка вырос в несколько раз.

Заместитель директора департа-
мента розничных клиентских реше-
ний и цифрового бизнеса Росбанка 
Лидия Каширина сообщила „Ъ“, что в 
августе там запустили пилотный про-
ект по оплате товаров с помощью QR-
кодов через СБП с сетью «Связной». 
«По итогам сентября в банке наблю-
дается значительный рост количест-
ва трансакций оплаты через СБП»,— 
рассказала она, а до конца года опла-
та будет доступна в интернет-магази-
не «Связного».

В то же время президент Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли Ар-
тем Соколов уверен, что пока СБП не 
может являться полноценной альтер-
нативой интернет-эквайрингу, по-
скольку C2B-сценарий оплаты (кли-
ент—бизнесу) не поддерживается 
большинством банков. «В частности, 
лишь половина из системно значи-
мых банков предоставляют такие 
услуги, не говоря уже о менее круп-
ных, но значимых игроках, на карточ-
ном рынке,— отмечает господин Со-
колов.— К тому же процесс внедре-
ния нового сервиса растягивается на 
несколько месяцев, в том числе и на 
стадии пилотных проектов для не-
скольких объектов».

Максим Буйлов

Банки раздают  
QR-коды
Бизнес все еще не считает СБП 
альтернативой эквайрингу

ИК «Фридом Финанс» намерена привлечь 
корпоративных и институциональных 
клиентов. Для этого нанята команда из 
управляющей компании IQG. Во «Фридом 
Финанс» рассчитывают создать полноцен-
ный сервис, предлагая клиентам комплекс-
ное обслуживание — коробочное решение. 
Но эксперты подчеркивают, что корпора-
тивные клиенты давно поделены между 
крупными игроками, в основном госбан-
ками, и войти на рынок очень сложно.

Как стало известно „Ъ“, ИК «Фридом Финанс» на-
няла команду из управляющей компании IQG во 
главе с Александром Цыгановым, чтобы развивать 
корпоративный блок. В УК „Ъ“ подтвердили эту ин-
формацию, уточнив, что вместе с господином Цы-
гановым пришли Иван Струков и Игорь Рубин.

Представитель «Фридом Финанс» сообщил, что в 
ИК планируется развивать направление прайм-бро-
керских услуг для корпоративных и институцио-
нальных клиентов. По его словам, сейчас у «Фридом 
Финанс» устойчивые позиции на розничном рынке 
и это «логичный следующий шаг». Инфраструктура 
стала дешевле, так что новое направление не потре-
бует значительного инвестирования, заверили в 
холдинге. Целевая аудитория — финансово-про-
мышленные группы, частные корпорации, негосу-
дарственные пенсионные фонды, страховые компа-
нии, хедж- и алгофонды, family offices. Продуктовая 
линейка будет включать управление ликвидностью 

клиентов, инструменты хеджирования рисков, ор-
ганизацию размещений и участие в них и так далее.

Александр Цыганов, который возглавит новое 
направление в должности директора департамента 
по работе с корпоративными клиентами, послед-
ние пять лет работал в IQG в должности заместите-
ля гендиректора. До этого он руководил департа-
ментом по отношениям с корпоративными клиен-
тами и отделом продаж услуг прайм-брокериджа 
корпоративным клиентам в БКС. 

• ИК «Фридом Финанс» — российская часть 
Freedom Holding Corp. По оценке „Ъ“, входит  
в десятку крупнейших брокерских компаний  
по выручке от оказания профильных услуг. За пер-
вое полугодие 2020 года выручка — 527 млн руб.,  
чистая прибыль — 262 млн руб. По количеству  
зарегистрированных клиентов на Московской 
бирже занимает восьмое место (73 тыс. человек). 
Freedom Holding Corp. предоставляет финансовые 
услуги в семи странах мира. Акции холдинга тор-
гуются на NASDAQ под тикером FRHC.
Как сообщил источник, близкий к «Фридом Фи-

нанс», корпоративным клиентам планируется 
предложить коробочное решение — от расчетно-
кассового обслуживания и зарплатных программ 
до доступа к иностранным рынкам. «Это попытка 
полноценно закрыть все потребности клиента в 
сервисе»,— говорит он. По его словам, ожидается, 
что через год под управлением компании будет бо-
лее 10 млрд руб. активов.

«Фридом Финанс» идет по пути покупки различ-
ных компетенций и клиентских баз, поглощая 
других небольших игроков, переход команды из 
IQG — еще один шаг в данном направлении, гово-
рит президент «Финама» Владислав Кочетков. По 
его словам, очевидно, новые сотрудники помогут 
компании создать инфраструктуру для работы с 
институциональными клиентами с меньшими за-
тратами, а также предпримут усилия для перевода 
части прежней базы. Другое дело, отмечает он, что 
для таких клиентов большое значение имеют сло-
жившиеся отношения с брокером, его рейтинги, 
линейка услуг, поэтому есть большой риск, что но-
вый проект себя не оправдает.

Новичку придется непросто на уже давно поде-
ленном рынке обслуживания корпоративных и 
институциональных клиентов. По словам топ-ме-
неджера крупного банка, самые интересные кли-
енты уже поделены между такими гигантами, как 
ВТБ, Сбербанк и Альфа-банк. Он отметил, что такой 
бизнес строится в основном на связях инвестбан-
кира, «их мало, за них держатся, переманить слож-
но и дорого, например стоимость одного такого со-
трудника составляет около 40 млн руб. в год, а нуж-
на команда». «Нормальные корпоративные финан-
сы» делать в России почти невозможно, подтвер-
ждает топ-менеджер крупного финансового хол-
динга, все забирают ВТБ, Сбербанк, а мелочь «толь-
ко позволяет концы с концами сводить».

Полина Смородская, Илья Усов

Компании разложат по коробочкам
«Фридом Финанс» пытается выйти на новый рынок

Интерфейсом к конкурентам
Райффайзенбанк допустит другие банки на свою платформу

Данный инструмент также 
позволит торговым 

предприятиям сократить 
издержки и предложить 

новые программы 
лояльности для клиентов

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред Банка России,  

о платежах через СБП по QR-кодам,  
2 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А

494 миллиона 
долларов
составил отток средств 
из российских фондов 
акций с середины июня
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ) вступили 
в борьбу за среднесрочные на
копления граждан, поскольку 
стандартные пенсионные про
дукты у россиян не слишком во
стребованы. Фонды предлагают 
клиентам квазипенсионные ре
шения, имеющие признаки как 
депозитов, так и доверительно
го управления (ДУ). Это возмож
но, поскольку фонды имеют 
право формировать облигаци
онный портфель до погашения, 
который позволяет НПФ уста
новить минимальную норму 
 доходности (МГД).

НПФ «Сафмар» запускает новый 
квазипенсионный продукт, имею-
щий характеристики срочного ин-
струмента, свидетельствует инфор-
мация, размещенная на его сай-
те. У двух индивидуальных пенси-
онных планов (ИПП) НПФ установ-
лен минимальный гарантирован-
ный доход, который рассчитан на 
пять лет или четыре года. По пяти-
летнему продукту (первоначальный 
взнос от 100 тыс. руб.) в первый год 
МГД составляет 7% годовых, в следу-
ющий год — 3,5%, а в последующие 
три — 3%. По четырехлетнему (взнос 
от 50 тыс. руб.) МГД в первый год со-
ставляет 6%, во второй — 3,5%, а в сле-
дующие два — 3%. При этом при на-
личии дополнительных взносов не 
менее первоначального МГД увели-
чивается на 1 процентный пункт. 
При досрочном расторжении догово-
ра клиент возвращает себе все взно-
сы, но лишается начисленной доход-
ности. Этот продукт — конкурент-
ная альтернатива банковскому вкла-
ду и классическому ДУ одновремен-
но, поясняет гендиректор НПФ «Саф-
мар» Денис Сивачев.

Крупнейшие НПФ, ранее специа-
лизировавшиеся в основном на обя-
зательном пенсионном страховании 
(ОПС), активизировали развитие до-
бровольных розничных пенсионных 
продуктов — ИПП — на фоне ограни-
чений в привлечении ОПС (см. „Ъ“ от 

26 июня). Первым массовые рознич-
ные продажи ИПП в 2016 году запу-
стил НПФ Сбербанка, которому уда-
лось привлечь в период активного 
продвижения продукта через сеть ма-
теринского банка около 1,5 млн кли-
ентов. Затем к нему присоединились 
и другие крупнейшие фонды, ранее 
специализировавшиеся на ОПС.

В фондах, развивающих ИПП, про-
дукт позиционируется как пенсион-
ный, то есть способ накопить на не-

государственную пенсию, а не в каче-
стве срочного инвестиционного ин-
струмента. «Позиционируем (ИПП.— 
„Ъ“) как классический пенсионный 
продукт с мягкими условиями вы-
хода в случае необходимости»,— го-
ворят в НПФ «Открытие». К тому же 
по розничным ИПП редко встреча-
ется МГД. Он «создает дополнитель-
ную нагрузку и определенные риски 
для фонда, но является элементом за-
боты об интересах клиентов», объяс-
няют в НПФ «Социум» и «Ингосстрах-
пенсии», уточняя, что их продукты 
содержат МГД.

НПФ «Сафмар» для своих новых 
ИПП намеревается создать отдель-
ные портфели до погашения, за-
страхованные от рыночных рисков. 

«Они состоят из облигаций устойчи-
вых компаний с высоким кредит-
ным рейтингом (60% от ВВВ— и вы-
ше) и хорошей доходностью к пога-
шению на уровне 5–7,5% в зависимо-
сти от инструмента»,— объясняет го-
сподин Сивачев. При этом, по его сло-
вам, повышенная доходность может 
быть сформирована за счет дополни-
тельных взносов при благоприятной 
конъюнктуре рынка. Это и является 
«основным преимуществом» подоб-
ных ИПП перед банковским депози-
том, уверен он.

Срочные ИПП могут быть исполь-
зованы и как классическое негосудар-
ственное пенсионное обеспечение, 
однако по истечении четырех-пяти-
летнего срока минимальная норма 
доходности больше не гарантируется.

Привлечение по таким ИПП НПФ 
«Сафмар» будет проводить только че-
рез электронные каналы, преиму-
щественно ориентируясь на клиен-
тов банков, у которых заканчивается 
срок действия вкладов, а ставки депо-
зитов их не устраивают. До конца го-
да фонд рассчитывает привлечь в но-
вые инструменты несколько тысяч 
клиентов с суммарным объемом вло-
жений до 1 млрд руб. Там ожидают, 
что «не менее половины» из привле-
ченных клиентов будут вносить до-
полнительные взносы по этим ИПП.

«На фоне падения ставок по де-
позитам появление подобных про-
дуктов, которые могут составить им 
конкуренцию, ожидаемо»,— гово-
рит управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. То, что 
на рынок вышли и частные пенсион-
ные фонды, по его словам, показыва-
ет отсутствие большого интереса гра-
ждан к именно пенсионным долгос-
рочным накоплениям. НПФ, добав-
ляет эксперт, рассчитывая получить 
часть пирога сбережений россиян, 
не готовых откладывать на пенсию, 
но готовых к сохранению своих сбе-
режений на средних временных ин-
тервалах, также начинают предлагать 
подобные инструменты.

Илья Усов

С депозита на пенсию
Частные НПФ выходят на рынок  
среднесрочных накоплений

Нехватка воды в Крыму может 
поставить под угрозу стабиль
ность теплоснабжения и подачи 
горячей воды в некоторых райо
нах полуострова. О том, будет ли 
тепло и электричество в Симфе
рополе и как можно решить за
старелые проблемы полуострова, 
„Ъ“ рассказал гендиректор 
«КрымТЭЦ» Тарас Целый.

— Как ситуация с дефицитом воды 
может повлиять на прохождение 
отопительного сезона?
— Если проблема будет усугубляться, 
это очень усложнит нашу работу. Са-
мое сложное положение с водоснаб-
жением в республике — в Симферо-
польском и Бахчисарайском районах. 
То есть конкретно у нашей компании 
сложная ситуация может возникнуть 
только в Симферополе на Симферо-
польской ТЭЦ. В Керчи и в Саках, где 
также работают наши ТЭЦ, все более 
или менее стабильно.
— Какой объем воды требуется для 
Симферопольской ТЭЦ? И каков 
дефицит?
— Симферопольская ТЭЦ в нормаль-
ном режиме (производство электриче-
ской и тепловой энергии) потребляет 
12 тыс. кубометров воды в сутки. 
Но мы готовы перейти на другой ре-
жим работы, который позволит обес-
печить людей теплом и при этом по-
треблять всего 2,5 тыс. кубометров во-
ды в сутки. В принципе в таком режи-
ме мы должны будем пройти зиму 
нормально.

Но в этом случае станция будет ра-
ботать без производства электроэнер-
гии. Такие режимы работы оборудова-
ния — это не совсем хорошо, посколь-
ку оно быстро изнашивается. Кроме 
того, мы заведомо потеряем доходы 
от продажи электроэнергии (на рынке 
на сутки вперед, РСВ — „Ъ“). Но те-
пло — главный социальный продукт 
и наш приоритет.
— Как вы оцениваете потери?
— Выручка Симферопольской ТЭЦ 
с РСВ составляет около 10 млн руб. в ме-
сяц. Мы будем обращаться в ФАС, что-
бы эти выпадающие доходы нам зало-
жили в цену мощности на 2022 год.
— Стоит ли ждать проблем с обес
печением Симферополя электро
энергией?
— Не думаю. Потребление электро-
энергии в отопительный сезон тради-
ционно возрастает, эта зима также 
не будет исключением. Даже больше: 
поскольку горячей воды не будет, лю-
ди поставят бойлеры. Но электроэнер-

гия будет у нас в любом случае: есть 
энергомост, есть две крупные электро-
станции, есть наша новая Сакская 
ТЭЦ, кроме того можно развернуть мо-
бильные установки (МГТЭС).
— По вашим оценкам, как долго 
не будет подаваться горячая вода?
— Пока власти республики говорят 
о возможном продолжении режима 
ограниченной подачи горячего водо-
снабжения до марта. Я согласен с та-
ким прогнозом. Более того, если ситу-
ация с водой останется сложной, горя-
чее водоснабжение будет правиль-
ным не возобновлять до конца отопи-
тельного сезона. Это позволит сущест-
венно сэкономить водный ресурс. Ко-
нечно, это принесет дискомфорт по-
требителям, но на крайнюю меру сто-
ит пойти с целью сохранения стабиль-
ной подачи тепловой энергии зимой.
— Какие решения проблемы не
хватки воды вы предлагаете?
— Мы неоднократно декларировали 
намерение о модернизации Симферо-
польской ТЭЦ. В рамках проекта 
мы рассматриваем вопрос полного за-
мещения технического водоснабже-
ния: брать воду не из Симферополь-
ского водохранилища, а из канализа-
ционных очистных сооружений в по-
селке Укромное, в двух километрах 
от Симферополя. Власти республики 
заинтересовались, готовится ряд обра-
щений к правительству России. Про-
кладка трубы, по нашим оценкам, бу-
дет стоит около 500 млн руб.
— Сколько будет стоить модерниза
ция Симферопольской ТЭЦ?
— Проект предусматривает увеличе-
ние мощности с 86 до 120 МВт за счет 
установки четырех турбин Объеди-
ненной двигателестроительной кор-

порации «Ростеха». Объем инвести-
ций — порядка 15,5–16 млрд руб.
— Строительство опреснительных 
установок может решить проблему 
в Крыму?
— Без опреснительных заводов мы 
никуда не продвинемся, поскольку 
бесконечное бурение скважин и за-
бор пресной воды из недр земли мо-
жет негативно отразиться на полу-
острове в будущем. Мы уже прораба-
тывали проекты по возможному стро-
ительству опреснительных заводов 
в Керчи, в Севастополе и в Краснопе-
рекопске. После консультаций со спе-
циалистами к списку предлагается 
добавить Саки.

Мы обсуждаем с министерством 
ЖКХ Крыма вопрос установки двух 
опреснительных заводов производи-
тельностью 100 тыс. кубометров в сут-
ки возле наших ТЭЦ в Саках и Керчи, 
они обе стоят возле моря. Это позво-
лит свести к минимуму затраты на ин-
фраструктуру: не нужно будет прокла-
дывать километры новых водоводов, 
там уже все есть, включая водозаборы. 
Кроме того, ТЭЦ — это готовые источ-
ники электроэнергии: опреснение — 
очень энергоемкий процесс. Стои-
мость одной такой установки — от 5 
до 7 млрд руб. Но эту воду перед пода-
чей потребителю еще нужно минера-
лизировать: купажировать водой 
из скважин или использовать допол-
нительные минерализаторы.
— Как опреснение и дополнитель
ная минерализация повлияют 
на цену воды?
— Сейчас вода для населения стоит 
31,5 руб. за 1 кубометр, для юрлиц до-
роже. Думаю, если тариф для людей 
и изменится, то незначительно, и это 
не будет связано с происхождением 
воды. Стоимость готовой опреснен-
ной воды — по предварительным под-
счетам, примерно 55 руб. за кубометр.

Как я уже говорил, опреснение — 
очень энергозатратное производст-
во, а стоимость электроэнергии зави-
сит от цены на газ. В Крыму самые вы-
сокие цены на газ в стране. Для сни-
жения себестоимости опресненной 
воды можно использовать разные ме-
ханизмы поддержки. Например, со-
кращение цены на газ или субсиди-
рование для производителей элек-
троэнергии и для производств 
по опреснению воды.

Интервью взяла  
Полина Смертина
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«Горячее водоснабжение  
будет правильным не возобновлять 
до конца отопительного сезона»
Гендиректор «КрымТЭЦ» Тарас Целый  
о дефиците воды, теплоснабжении и опреснении

Крупный российский производитель рыбных 
 консервов — ГК «Доброфлот» — предложил Мин
сельхозу субсидировать экспорт продукции глубо
кой переработки рыбы. Компания хочет, чтобы 
экспортерам компенсировали 25 руб. за каждый 
килограмм филе и фарша, а также 2 руб. за банку 
консервов. Это должно стимулировать работу рос
сийских компаний, проигрывающих сейчас кон
куренцию с иностранными производителями. 
 Зарубежным переработчикам их власти субсиди
руют закупку российского сырья.

Свое предложение о мерах поддержки экспорта пере-
работанной рыбной продукции представители «Доброф-
лота» изложили в конце сентября на совещании профиль-
ных компаний с заместителем главы Минсельхоза Серге-
ем Левиным. Об этом „Ъ“ рассказал управляющий группы 
Александр Ефремов. По его словам, предлагается субсиди-
ровать 25 руб. за килограмм филе и фарша, отправляемых 
в Китай и во Вьетнам, а также 2 руб. за банку рыбной кон-
сервированной продукции, отгруженной в страны Тамо-
женного союза. «Это позволит уйти от реализации рыбо-
продукции с низкой добавленной стоимостью»,— рассчи-
тывает господин Ефремов. Он напоминает, что произво-
дителям Евросоюза субсидируется импортная пошлина в 
размере 13,5%. Такая же мера действует в КНР и Вьетнаме.

Кроме того, по его словам, субсидирование экспорта по-
зволит стимулировать в РФ развитие глубокой переработ-
ки рыбы на берегу. Этот вопрос, продолжает топ-менеджер, 
актуален из-за роста экспорта. По разным данным, по ито-
гам 2019 года за рубеж было отправлено рыбы и ракообраз-
ных на $5,4 млрд, что на 4,3% больше, чем в 2018 году.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“ информацию о пред-
ложениях «Доброфлота» и пообещали дополнительно их 
проанализировать. В Росрыболовстве также знают об ини-
циативах, но в службу пока эти предложения не поступа-
ли. Поэтому оценить их эффективность, посчитать выпа-
дающие доходы для бюджета и другие параметры пока 
не представляется возможным, заявил „Ъ“ представитель 
Росрыболовства.

• ГК «Доброфлот» называет себе лидером в производстве 
рыбных консервов в России. По собственным данным, груп
па выпускает ежегодно свыше 170 млн банок рыбных кон
сервов и перерабатывает 150 тыс. тонн рыбы. В 2019 году 
выручка одной из ключевых структур группы — АО «Юж
моррыбфлот» — увеличилась на 27%, до 13 млрд руб., 
 чистая прибыль составила 1,1 млрд руб.
Объем инвестквот, предоставленных еще одной «доч-

кой» «Доброфлота» — АО РК «Новый мир», позволяет произ-
водить около 5,5 тыс. тонн филе в год, поясняет Александр 
Ефремов. Если весь этот объем направить на экспорт, то 
можно выручить $13,75 млн (1,07 млрд руб. по текущему 
курсу ЦБ) из расчета $2,5 тыс. за тонну. В 2019 году компа-
ния отгрузила в страны Таможенного союза около 3 млн ба-
нок консервов. Если предлагаемая «Доброфлотом» мера бу-
дет поддержана, то в 2021 году объем поставок может выра-
сти до 30 млн банок на 1,5 млрд руб., добавляет он.

Специальные меры для поставок в КНР и Вьетнам, по 
словам господина Ефремова, необходимы, так как сей-
час пошлина на ввозимую в КНР продукцию глубокой пе-
реработки из рыбы составляет 24%. Судя по сообщениям 
«Доброфлота», группа заинтересована в субсидиях на по-
ставки в КНР и Вьетнам, поскольку в 2021–2022 годах пла-
нирует создать производство по экспорту продукции в 
страны Азиатско-Тихоокеанского региона. Это позволит 
к 2025 году отправлять за рубеж ежегодно объем, эквива-
лентный $100 млн.

Исполнительный директор Рыбного союза Сергей Гуд-
ков поддерживает предложения «Доброфлота». По его 
мнению, необходимо «методично сокращать» долю экс-
порта непереработанных водных биоресурсов. Между 
тем президент Ассоциации судовладельцев рыбопромы-
слового флота Алексей Осинцев, признавая важность мер 
по стимулированию экспорта продукции глубокой пере-
работки, считает, что основная господдержка экспорте-
ров может заключаться в смягчении заградительных мер 
стран-импортеров. В том числе, добавляет он, в снижении 
ввозных пошлин в ЕС на филе и сурими.

Алексей Полухин

Субсидии в рыбном соусе
Производители консервов  
предлагают помочь им с экспортом

Римма Иващук подчеркивает важ-
ность программы, так как она влияет 
одновременно на автопроизводите-
лей, предприятия и частный бизнес, 
заинтересованных в обновлении ав-
топарков. Гендиректор ГК «ВТБ Ли-
зинг» Дмитрий Ивантер выразил над-
ежду, что объемы госпрограмм в 2021 
году не снизятся «так драматически»: 
«Как показал опыт 2020 года, прави-
тельство оперативно реагирует на вы-
сокий интерес рынка к льготному ли-
зингу и увеличило объем финансиро-
вания программ в середине года, ког-
да первоначально выделенные сред-
ства были израсходованы». «Выделе-
ние 3,8 млрд бюджетных ассигнова-
ний для реализации льготного ли-
зинга в 2021 году — хорошая старто-

вая сумма, исходя из того что 2020 год 
начинался с 2 млрд руб.,— говорит 
гендиректор группы „Газпромбанк 
Лизинг“ Максим Агаджанов.— Мы 

думаем, что этим поддержка Мин-
промторга в будущем году не ограни-
чится и дополнительный бюджет бу-
дет рассмотрен». В лизинговой ком-

пании «Европлан» обращают внима-
ние, что бюджет на льготный лизинг 
машин на этот год был исчерпан уже 
в сентябре. В 2021 году, если финанси-
рование не будет увеличено, это мо-
жет произойти еще раньше.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что программы поддержки 
спроса традиционно ориентирова-
ны на бюджетный сегмент, который 
наиболее подвержен негативному 
влиянию кризиса. При этом прогно-
зировать ситуацию на рынке в нача-
ле следующего года сложно. Пока в 
ценах на машины еще не полностью 
учтено ослабление рубля: по мере по-
вышения цен потребители будут ста-
раться успеть купить автомобиль, что 
поддержит спрос на какое-то время, 
полагает эксперт.

Ольга Никитина

Машинам не развернуться  
в бюджете

В этом году мы видим 
рекордный переток 
розничных средств  
в альтернативные 

инструменты сбережений,  
в инструменты  
рынка капитала
— Эльвира Набиуллина,

председатель ЦБ, 3 сентября

Ц И Т А Т А

14,9 миллиарда 
рублей
заложено в бюджете  
на поддержку  
спроса на автомобили  
в 2021 году
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Российский союз правооблада-
телей (РСП), собирающий отчи-
сления за импорт электроники 
и носителей информации, 
предъявил в суде крупнейшие 
за время пандемии претензии 
на 87 млн руб. к IT-дистрибутору 
«Ресурс-медиа», поставляющему 
в Россию в том числе технику 
Samsung и LG. Судебная практи-
ка в подобных спорах практиче-
ски устоялась, так что оспорить 
претензии сложно, говорят 
юристы. Сами же импортеры 
настаивают на пересмотре осно-
ваний для сбора.

РСП в сентябре подал в Арбитраж-
ный суд Московской области два 
иска к ООО «Компания „Ресурс-ме-
диа“» — на 18 млн и 69,2 млн руб., 
следует из базы арбитража. Они бу-
дут рассмотрены 8 октября и 10 ноя-
бря соответственно. Это крупней-
шие иски союза за последнее время, 
всего с весны он подал 11 исков, но 
остальные — на меньшие суммы.

«Ресурс-медиа», согласно сайту 
компании, дистрибутирует электро-
нику, включая ноутбуки и офисное 
оборудование, в том числе крупней-
ших брендов, таких как Samsung и 
LG. Согласно Kartoteka.ru, компания 
принадлежит Игорю Калинину и Ар-
сену Магомедову, выручка компании 
за 2019 год составила 10,9 млрд руб., 
чистая прибыль — 249,5 млн руб.

В РСП и «Ресурс-медиа» не ответи-
ли на запросы „Ъ“. Союз при этом не 
впервые судится с этим дистрибуто-
ром. В 2018 году РСП удалось взы-
скать с компании 15,5 млн руб. неу-
плаченного «налога на болванки», 
который союз с 2009 года собирает 

по аккредитации Минкульта. Это 
сбор с производителей и импорте-
ров носителей информации и элек-
троники, позволяющей копировать 
музыку, в пользу авторов произведе-
ний в размере 1% от стоимости това-
ра. Совет РСП возглавляет киноре-
жиссер Никита Михалков.

Предыдущий крупный суд РСП, с 
сетью электроники DNS, о котором 
„Ъ“ сообщал 24 апреля, закончился 

мировым соглашением. РСП тогда 
выдвинул к структурам сети рекорд-
ные требования в размере 242 млн 
руб. Ранее РСП с переменным успе-
хом также подавал крупные иски не-
посредственно к производителям 
электроники: к Hewlett-Packard на 
114 млн руб., к Dell на 90 млн руб., к 
Panasonic на 107 млн руб.

Несколько лет назад, когда пра-
ктика по таким спорам только фор-
мировалась, можно было говорить о 
шансах на победу в суде, но сейчас, 
когда практика устоялась, РСП взы-
скивает все, что ему причитается по 
закону, констатирует патентный по-
веренный, управляющий партнер 
компании «Зуйков и партнеры» Сер-

гей Зуйков. Впрочем, предметом об-
суждения в суде, по его мнению, мо-
жет быть размер платежа.

Пересмотреть базу для сбора 
предлагают и сами импортеры. «Это 
компенсация авторам за потери от 
частного копирования легального 
контента, но модель потребления 
контента серьезно изменилась, сме-
стившись из потребления дисков в 
область стриминга и облачных тех-
нологий»,— поясняет представитель 
Ассоциации торговых компаний и 
товаропроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники (РА-
ТЭК) Антон Гуськов. Он ссылается на 
то, что ВЦИОМ еще в 2016 году уста-
новил, что лишь около 2% россиян в 
принципе что-то копируют на физи-
ческие носители, и напоминает, что 
с 2021 года стриминговые сервисы 
должны быть обязательно предуста-
новлены на смартфонах, телевизо-
рах и другой потребительской элек-
тронике, так что «логично перело-
жить сбор на них». Кроме того, по 
мнению РАТЭК, РСП неправомерно 
предъявляет требования к технике, 
которая используется в коммерче-
ских целях,— ноутбукам и даже сер-
верам, тогда как облагаться должны 
только устройства для частного ко-
пирования. Наконец, указывает го-
сподин Гуськов, не учитывается и 
двойное обложение сбором техни-
ки, которая ввозится в Россию для 
перепродажи в страны Евразийско-
го экономического союза, напри-
мер, в Казахстан, где местное автор-
ское общество требует свой сбор, не 
учитывая уже уплаченный в России.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Правообладатели  
вышли на поставщика
IT-дистрибутору «Ресурс-медиа»  
предъявили «налог на болванки»
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Вызванный пандемией 
COVID-19 кризис вынудил фран-
цузскую Arc — производителя 
посуды под брендом Luminarc — 
реструктуризировать бизнес в 
России. Компания отказывает-
ся от прямого владения мест-
ным заводом, который продол-
жит работать по лицензионно-
му договору. Контроль над акти-
вами французского производи-
теля в РФ в обмен на финансо-
вые вложения может получить 
Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ).

Люксембургская Private Theory 
Luxco S.a.r.l подала в Федеральную 
антимонопольную службу ходатай-
ство о приобретении прав, позволя-
ющих определять условия деятель-
ности российских структур Arc. Сре-
ди них — ООО «Арк Дистрибьюшн 
Раша» и ООО «Опытный стекольный 
завод» (ОСЗ), которое управляет од-
ноименным предприятием в Гусь-
Хрустальном. Сегодня первая компа-
ния напрямую, а вторая — через 
кипрскую Claycrest Ltd контролиру-
ются французской Arc Holdings.

• Arc называет себя крупнейшим 
производителем столовой посуды в 
мире. Портфель брендов включает 
Luminarc, Arcoroc и другие. Оборот в 
2019 году достиг €911 млн. Основной 
владелец — инвестиционный фонд 
Peaked Hill Partners.
Конечные бенефициары Private 

Theory Luxco неизвестны. По словам 
источника „Ъ“, близкого к Arc в РФ, 
компания представляет интересы 
РФПИ и партнеров, которые плани-
ровали вложить в Arc до €250 млн. 
Был выделен первый транш €50 млн, 
сообщал РФПИ в конце 2016 года. 
Средства должны были пойти на ре-
ализацию глобальной инвестицион-
ной программы Arc, в том числе на 
строительство нового завода в Кали-
нинграде. Но этот проект так и не 

был реализован. В марте 2019 года 
губернатор Калининградской обла-
сти Антон Алиханов говорил, что 
строительство откладывается из-за 
недовольства иностранным проек-
том французских профсоюзов.

Как следует из информации на 
сайте Arc, компания пришла к согла-

шению относительно ОСЗ, который 
теперь будет работать по лицензион-
ному договору с французской груп-
пой. Предприятие продолжит выпу-
скать посуду под брендами Arc, в том 
числе Luminarc, а сама Arc будет экс-
портировать в РФ свои изделия из 
Франции, ОАЭ и Китая. Изменения в 
российском бизнесе Arc — часть ре-
структуризации, на которую компа-
нию подтолкнул кризис, вызванный 
ограничениями в связи с COVID-19, 
которые особенно негативно отрази-
лись на рынке общественного пита-
ния, следует из сообщения Arc.

По словам собеседника „Ъ“ в ин-
вестиционных кругах, видимо, в 
обмен на свои инвестиции РФПИ и 
партнеры получили от Arc «эксклю-
зив на Россию». Вероятно, речь идет 

о заключении своего рода хозяйст-
венного договора, а не отчуждении 
активов. Это может служить допол-
нительной защитой для россий-
ских предприятий Arc, если поло-
жение французской компании ока-
жется критичным, рассуждает он. «В 
случае банкротства хозяйственный 
договор сложнее оспорить»,— пояс-
няет собеседник „Ъ“. Итоговая сум-
ма сделки, продолжает источник 
„Ъ“, таким образом могла ограни-
читься €50 млн.

В РФПИ подтвердили „Ъ“, что кон-
сорциум суверенных фондов под его 
руководством «принял решение сфо-
кусироваться на развитии россий-
ских активов группы как наиболее 
приоритетных и прибыльных в 
структуре Arc». «Это значительно 
улучшает защиту средств инвесто-
ров и укрепит финансовую позицию 
компании. Российский бизнес Arc 
сохраняет права на бренд, техноло-
гию и рынки сбыта»,— добавил 
представитель РФПИ. В Arc от ком-
ментариев отказались.

Управляющий директор Peregrine 
Capital Дмитрий Габышев полагает, 
что Arc в дополнение к лицензион-
ным платежам могла сохранить 10–
20% в российском бизнесе, а в сдел-
ке, возможно, предусмотрены put- и 
call-опционы. По его мнению, РФПИ 
с партнерами попробуют повысить 
стоимость бизнеса Arc в России, что-
бы в перспективе продать доли 
обратно французской компании при 
нормализации у той ситуации либо 
выставить на открытый рынок. Как 
отмечает господин Габышев, такого 
бизнеса, как у Arc, в России вряд ли 
хватит, чтобы удовлетворить запро-
сам инвесторов вроде РФПИ. При 
большем горизонте инвестирова-
ния, чем private equity, они все рав-
но ориентируются на доходность вы-
ше 10%, указывает он.

Анатолий Костырев

РФПИ собирает тарелки
Фонд может получить производство посуды Luminarc в РФ

Консорциум структур АФК «Сис-
тема», «Ростеха» и «Ростелекома» 
предложил обязать операторов 
связи строить сети на оборудо-
вании с открытым интерфей-
сом. Потенциально это позво-
лит отойти от привязки сетей 
каждого оператора к конкретно-
му поставщику, среди которых 
сейчас иностранные Huawei, 
Ericsson и Nokia, и постепенно 
встраивать в них отечественное 
оборудование по мере его появ-
ления на рынке. Часть компа-
ний сомневается, что к такому 
переходу нужно обязывать зако-
нодательно, предупреждая, что 
это приведет к росту цен.

АНО «Телекоммуникационные 
технологии» (АНО ТТ; создана груп-
пой «Элемент», «Ростелекомом» и 
«Ростехом», объединяет 25 компа-
ний) подготовила стратегию разви-
тия производства телеком-оборудо-
вания, в которой предлагается обя-
зать операторов связи строить сети 
на оборудовании с открытым интер-

фейсом, в частности Open Radio 
Access Network (OpenRAN), рассказа-
ла „Ъ“ гендиректор АНО ТТ Гульнара 
Хасьянова.

«Сейчас на рынке действует про-
приетарная модель, когда поставщик 
делает все элементы сети и на каждом 
участке стоит оборудование только 
одного вендора. Перейти на другого 
производителя можно, только полно-
стью заменив сеть»,— пояснила го-
спожа Хасьянова. По ее мнению, по-
литика открытых интерфейсов долж-
на решить проблему монополизации 
рынка крупнейшими вендорами и 
позволит по мере готовности отечест-
венного оборудования встраивать 
его в сети. Предложения, по ее сло-
вам, будут оформлены в виде проек-
тов нормативно-правовых актов.

Переход на такое оборудование 
предлагается стимулировать. Напри-
мер, бесплатно выделять операторам 
новый радиочастотный спектр, при 
условии, что он используется исклю-
чительно под российское оборудова-
ние, уточнила госпожа Хасьянова. В 

рамках стратегии предлагается выс-
вободить частотный спектр для се-
тей новых поколений 5G и 6G с от-
крытыми интерфейсами, следует из 
ее презентации (есть у „Ъ“).

Крупнейшие поставщики россий-
ских операторов связи сейчас ино-
странные — китайская Huawei, швед-
ская Ericsson, финская Nokia. Отече-
ственное оборудование на базе 
OpenRAN в том числе для сетей 5G 
разрабатывает «Элемент» (принадле-
жит АФК «Система» и «Ростеху») сов-
местно со «Сколтехом» и МТС. По-
следняя в декабре 2019 года также во-
шла в международную организацию 
Telecom Infra Project для разработки 
подобных технологий. Тестирование 
отечественных решений OpenRAN 
для сетей 5G на сетях российских опе-
раторов может начаться уже этой осе-
нью, оптимистичен руководитель ли-
дирующего исследовательского цен-
тра на базе «Сколтеха» по технологи-
ям 5G Виталий Шуб. В «Ростелекоме» 
также поддерживают открытые стан-
дарты, заверил его представитель.

Но другие операторы пока скеп-
тически относятся к идее законода-
тельного регулирования внедрения 
OpenRAN. В «МегаФоне» уже исполь-
зуют оборудование с открытыми ин-
терфейсами от разных вендоров, за-
явили в компании. Но OpenRAN ох-
ватывает только часть сети, поэтому 
замыкаться исключительно на этой 
технологии было бы неправильно, а 
переход на отечественное оборудо-
вание должен носить рыночный ха-
рактер, иначе он вызовет повыше-
ние стоимости услуг для конечных 
клиентов, подчеркнули там.

«Вымпелком» внимательно сле-
дит за развитием этого направления 
и уже провел ряд тестов OpenRAN, 

но также опасается, что законода-
тельные изменения могут негатив-
но сказаться на работе операторов, 
цене и качестве услуг, рассказал ис-
полнительный вице-президент по 
технике компании Валерий Шор-
жин. «Если архитектура OpenRAN 
покажет эффективность, операторы 
будут ее внедрять и без дополнитель-
ных законодательных инициа-
тив»,— уверен он.

В Tele2 пока не сталкивались с 
«готовыми коммерческими кейса-
ми» использования OpenRAN для 
комбинирования оборудования 
разных поставщиков, но заинтере-
сованы в его тестировании, расска-
зали в компании.

Хотя интерес со стороны операто-
ров действительно есть, отрасль 
OpenRAN находится лишь в стадии 
исследований и стандартизации, до 
внедрения такого оборудования в 
коммерческую эксплуатацию еще 
далеко, констатируют в компании 
ZTE. Кроме того, с разделением эле-
ментов оборудования на различных 
поставщиков возникнет вопрос с зо-
нами ответственности, например, 
при устранении неисправностей, от-
мечают там. В таких условиях, счита-
ет представитель ZTE, говорить о за-
конодательном закреплении ис-
пользования этих технологий пока 
преждевременно.

Юлия Тишина

Отечественных производителей встраивают в 5G
Сети связи предложили создавать на оборудовании OpenRAN

К нам сейчас очень многие 
(пострадавшие от кризиса 

компании.— „Ъ“) 
обращаются и хотят 
капитал на развитие

— Кирилл Дмитриев,
глава РФПИ,  

в интервью РБК в июне 2020 года

Ц И Т А Т А

25 процентов
может составить  
снижение авторских  
выплат в 2020 году  
из-за пандемии,  
согласно экспертным 
оценкам

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю 
« З А Д А Ч А  В  Т О М ,  Ч Т О Б Ы  У В Е Л И Ч И Т Ь  П Р О Ц Е Н Т  
Р О С С И Й С К О Г О  О Б О Р У Д О В А Н И Я »

Зачем нужна стратегия развития 
российского телеком-оборудования, 
„Ъ“ рассказала гендиректор АНО 
«Телекоммуникационные технологии» 
Гульнара Хасьянова.

— Кто разрабатывает стратегию раз-
вития производства телеком-обору-
дования?
— Предложения готовились производителями 
и разработчиками аппаратуры и электронной 
компонентной базы (ЭКБ) и потребителями, то 
есть операторами связи. Мы будем согласовы-
вать стратегию с Минцифры, после чего доку-
мент будет представлен в Минпромторг и, над-
еемся, будет утвержден как один из разделов 
государственной стратегии развития радиоэ-
лектронной промышленности в части телекома.
— Какие ключевые задачи ставятся в 
стратегии?
— По данным Минпромторга, в 2019 году 
весь рынок сетевого оборудования в России 
составил 650 млрд руб., при этом только 
42 млрд руб. приходится на российских про-
изводителей. Задача в том, чтобы увеличить 
процент российского оборудования, которое 
используется в сетях связи.

Но если мы будем пытаться сделать им-
портозамещение в секторах, где имеем 1% 
от мирового рынка и есть глобальные лиде-
ры, не получится самодостаточной инвести-
ционной модели. Потому что каждый год не-
обходим апгрейд оборудования, а для этого 
нужна устойчивая рыночная модель, при ко-
торой доходы с рынка позволяют 15% от вы-
ручки направлять на реинвестиции в продукт. 
Когда у нас рынок раздроблен на большое 
количество технологий, предлагать стратегию 
импортозамещения — это просто выкинуть 
деньги в пропасть.

— Как решить эту проблему?
— Мы предлагаем фокус инвестиций на не-
сколько технологий, которые стратегически 
важны для страны. Например, технологии 4G, 
5G, 6G развивают все цифровые экономики 
в мире. Переход на собственную ЭКБ у нас 
будет возможен уже в шестом поколении 
связи, а в 5G может быть частичная замена 
на отечественные решения.

Второе предложение — переформатиро-
вание внутреннего рынка с переводом опре-
деленного количества потребителей именно 
на ключевые технологии. Такая программа 
может быть завязана с госзаказчиками.
— Кто из операторов уже заинтересо-
ван в развитии технологии OpenRAN?
— Заинтересованность выражает МТС, в рам-
ках консорциума мы также активно работаем 
с «Ростелекомом», поскольку он станет одним 
из главных потребителей. Сейчас консорциум 

проводит работу по формированию каталога 
соответствующего телеком-оборудования.
— Есть ли перспективы для экспорта 
решений?
— Развитие экспорта может быть завязано 
на взаимодействие наших разработчиков с 
зарубежными разработчиками ЭКБ, постав-
щиками и производителями. Это как раз 
должна быть история открытых интерфейсов. 
Сейчас весь мир наблюдает за противостоя-
нием в области микроэлектроники между 
США и Китаем. И мы можем занять нишу та-
ких телеком-решений, которые позволят сде-
лать рынок более свободным. Мы в том чи-
сле готовы выстраивать цепочки коопераций 
по разработке и производству ЭКБ, разра-
ботке непосредственно самого оборудова-
ния. Это не только позволит привлекать ин-
вестиции с зарубежных рынков, но и впо-
следствии открывает дорогу для продажи на-
ших решений на этих рынках.
— Возможна ли кооперация с китай-
скими производителями компонент-
ной базы на фоне американских санк-
ций к ним?
— Поскольку мы сами находимся под санкция-
ми с точки зрения поставок западных техноло-
гий в Россию, здесь может быть кооперация с 
различными участниками, в том числе и с Кита-
ем, но важно, чтобы она была двухсторонняя. 
Чтобы это не было откровенное потребление с 
правом получения рынка. Поэтому здесь нужен 
паритет. Сейчас под санкции попал крупней-
ший китайский производитель полупроводни-
ков SMIC, но что мешает нам сделать совмест-
ную разработку материалов для микроэлектро-
ники на уровне двух стран? Нам могла бы быть 
интересна эта история, в том числе для произ-
водства телеком-оборудования.

Интервью взяла Юлия Тишина
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5 октября впервые после  полугодового 
перерыва балетная труппа  Парижской 
оперы выйдет на сцену Palais Garnier 
с камерной программой «Звезды Опе‑
ры». Это вечер соло и дуэтов из нео‑
классического репертуара труппы в ис‑
полнении солистов и этуалей. Среди 
них 26‑летний Уго Маршан — самая 
 яркая звезда нового поколения Париж‑
ской оперы и лауреат балетного конкур‑
са  Benois de la danse. О возвращении 
на сцену, системе Станиславского и за‑
бастовках Уго Маршан рассказал Марии 
Сидельниковой.

— Мы с вами согласовывали время встре-
чи до последнего. Так загружены работой?
— Работы действительно много, но дело 
не в этом. Каждый понедельник вся балет‑
ная труппа сдает тест на коронавирус. Ре‑
зультат мы получаем либо вечером, либо 
во вторник утром, и уже в зависимости от не‑
го строится расписание. Если все в порядке, 
возвращаемся в класс. Нет — садимся на ка‑
рантин всей группой: и тот, у кого положи‑
тельный тест, и все, кто с ним общался. Не‑
просто, но это единственная возможность 
работать в безопасности.
— Какие еще санитарные нормы сущест-
вуют в театре?
— Мы занимаемся классом и репетируем все 
время одним составом. Маски в театре обя‑
зательны, но работать в них невозможно. 
В какой‑то момент начинаешь задыхаться, 
а на больших прыжках и вовсе ощущаешь, 
что вот‑вот потеряешь сознание. Приходит‑
ся снимать. Парижская опера делает все, что‑
бы соблюдать протокол, хотя эти правила, 
на мой взгляд, слишком радикальные, даже 
диктаторские, учитывая точность сегодняш‑
них тестов. Но ничего не поделаешь, вари‑
антов у нас нет. Подхватим заразу — не смо‑
жем танцевать. Не будем репетировать — то‑
же не сможем.

— Вернулись ли вы в форму?
— Есть еще над чем работать. Во время ка‑
рантина я очень много занимался, застав‑
лял себя, как, пожалуй, никогда раньше. 
Помимо класса, который Парижская опера 
давала нам онлайн, я бегал, делал упражне‑
ния с весом, занимался пилатесом. И в ию‑
не вернулся в театр в очень хорошей фор‑
ме. С 15 июня мы отработали всего три не‑
дели и разъехались на каникулы. У ме‑
ня были выступления в Италии, где я тан‑
цевал «Сюиту танцев» Джерома Роббин‑
са. Репетировал со мной по зуму Жан‑Пьер 
Фролих из Фонда Роббинса, и это было со‑
вершенно сюрреалистично. Но все прош‑
ло хорошо, хотя не скрою, перед выходом 
на сцену в Равенне был мандраж. Тело за‑
было, каково это — танцевать перед зрите‑
лями. В августе я позволил себе полностью 
отключиться от всего и отдохнуть, потому 
что психологически эти полгода были едва 

ли не тяжелее, чем физически. За «Три Гнос‑
сианы» Эрика Сати в постановке Ханса ван 
Манена я не волнуюсь. Мы с Людмилой Па‑
льерой давно танцуем этот дуэт, и после не‑
скольких репетиций все встало на свои ме‑
ста. С «Сюитой» сложнее, но я все равно вы‑
ложусь по полной, по‑другому я не умею.
— А как будет выглядеть сцена? Ведь сей-
час в Palais Garnier идет ремонт.
— Да, оборудование приводят в порядок, 
чтобы уберечь артистов и музыкантов от не‑
счастных случаев. Новую сцену построили 
над оркестровой ямой и первым рядом пар‑
тера, она будет 10 на 12 метров. Нормаль‑
ная сцена, мы танцевали и в более сложных 
условиях. Мы живем в период, когда необхо‑
димо адаптироваться. Нужно забыть о ком‑
форте, к которому мы привыкли в Опере 
и других больших театрах, принять ситуа‑
цию, понять, что все немного по‑другому 
и все меняется за один день. Уметь быстро 
перестраиваться — хороший, полезный на‑
вык. Надо его тренировать. Для меня это вы‑
зов, и я его принимаю.
— Все ли артисты разделяют ваш энтузи-
азм? Какие настроения в труппе?
— Мне кажется, что есть страх — и заболеть, 
и заразить других. Неопределенность — 
это всегда стрессовая, очень непростая си‑
туация. Сложность еще и в том, что в про‑
граммах в октябре заняты только солисты. 
Кордебалет выйдет на сцену в ноябре в од‑
ноактных балетах современных хореогра‑
фов. На декабрь запланирована «Баядерка», 
но к ней мы еще не приступали. И учиты‑
вая санитарную обстановку в Париже и ре‑
гионе, растущее каждый день количество за‑
болевших, есть большие сомнения. Сможем 
ли мы быть одновременно на сцене в таком 
количестве и без масок? Даже если все будут 
сдавать тесты. С этим вирусом завтра — не‑
известность, поэтому я для себя решил жить 
сегодняшним днем, максимум — предстоя‑
щей неделей.

— К актерской работе над ролью вы под-
ходите основательно, в ваших героях — 
Альберте, Зигфриде, Ромео — очень мно-
го человеческого. Это правда, что вы чи-
таете Станиславского?
— Я не могу притворяться на сцене, мне 
нужно проживать роль. Про книгу «Работа 
актера над собой» Станиславского я столь‑
ко слышал, что купил и даже начал читать. 
Как строить роль, как актерски работать 
с телом — у нас же, у балетных, нет слов, 
только тело. Танец очень быстро может на‑
скучить, стать бессмысленным. Но когда 
за персонажем виден человек, все склады‑
вается. Так что Станиславского обязатель‑
но дочитаю!

— Станиславский, кстати, считал, что 
актер может не явиться на спектакль 
только в случае смерти. Это к вопросу 
о забастовке в Парижской опере, кото-
рая в прошлом сезоне парализовала те-
атр на два месяца. На каком этапе сейчас 
пенсионная реформа?
— Реформа поставлена на паузу. Когда си‑
туация будет постабильнее, правительст‑
во вернется к ее рассмотрению. Но я очень 
надеюсь и верю, что балетные артисты 
больше не будут бастовать. Какие планы 
на этот счет у хора, музыкантов и техпер‑
сонала, мне неизвестно. Но новую стачку 
Опера просто не переживет. Это ужасно, 
это крайняя мера. Сначала я ее не поддер‑
живал и спокойно ждал заявлений прави‑
тельства. У нас ведь в Парижской опере осо‑
бенная пенсионная система. Мы начинаем 
учиться профессии в 8 лет, в 42 года выхо‑
дим на пенсию и получаем ежемесячные 

выплаты, которые позволяют жить даль‑
ше. Правительство хочет это упразднить 
и в 42 года выставить нас за дверь без рабо‑
ты и денег. Я согласен, что в сегодняшней 
форме пенсионная система Оперы больше 
не может существовать. Но нужно найти за‑
мену, чтобы мы могли выучиться чему‑то 
новому, найти работу, содержать семьи. Од‑
нако никаких предложений от правитель‑
ства не поступило, тогда и я в середине де‑
кабря присоединился к забастовке. Я знаю, 
что многие зрители возмущались — мол, 
как мы можем отменять спектакли за час, 
а то и за полчаса до начала? Я не хочу вда‑
ваться в детали, просто скажу, что мы, ба‑
летные артисты, всегда предупреждали за‑

ранее: утром в день спектакля руководст‑
во о нашей позиции уже было оповещено, 
но об отмене все равно объявляли в послед‑
ний момент.
— Если ли возможность договориться 
с профсоюзами?
— Понятия не имею. Парижская опера — 
очень большая машина с сильными про‑
фсоюзами, которые сегодня стали в некото‑
рой степени гангреной театра. Я сам из се‑
мьи профсоюзных деятелей, но мои роди‑
тели всегда занимали умеренные позиции, 
выступали за диалог, за переговоры, и я раз‑
деляю их взгляды. Сейчас же все решается 
в очень требовательной, радикальной мане‑
ре. В такой ситуации сложно прийти к умно‑
му конструктивному решению. Но это мое 
личное мнение.
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ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Сегодня нужно забыть о комфорте»
Уго Маршан о работе Парижской оперы во время пандемии

Организаторы 42‑го Московского меж‑
дународного  кинофестиваля (ММКФ), 
открывшегося 1 октября, несмотря 
на все логистические и прочие ограни‑
чения, связанные с пандемией, сумели 
собрать полноценную конкурсную про‑
грамму из 13 премьерных картин. Их ка‑
чество поразило Юлию  Шагельман.

 Открылись конкурсные показы 
полнометражным дебютом бразильского ре‑
жиссера Лазару Рамоса «Распоряжение». Дей‑
ствие этой картины происходит в недалеком 
будущем, когда чернокожих граждан Брази‑
лии стали называть «людьми с высоким со‑
держанием меланина». Однако на этом по‑
литкорректность закончилась: когда ассо‑
циация таких граждан обратилась к прави‑
тельству с требованием материальных ком‑
пенсаций за годы рабства и притеснений, 
политики придумали альтернативный вы‑
ход — выслать всех «меланизированных» 
на историческую родину, в Африку. Депорта‑
ция превратилась в дело жестокое и местами 
кровавое, а фильм, снятый самым прямоли‑
нейным образом,— в помесь хоррора о вы‑
живании и набора трескучих лозунгов за все 
хорошее против всего плохого. Добро, ко‑
нечно, выиграло, хоть и не без потерь, а вот 
о зрителях, посмотревших картину, этого 
не скажешь.

Злободневным политическим вопросам 
посвящена и румынская «Предвыборная 
кампания» Мариана Кришана. Главный ге‑
рой фильма — простой деревенский мужик, 
тракторист Виорел (Овидиу Кришан). Одна‑

жды в своей глуши он встречает господина 
Мокану (Ион Сэпдару), кандидата в Европар‑
ламент, чья машина заглохла на дороге. Вио‑
рел предлагает политику и его сопровожда‑
ющим помощь и ночлег, а у того появляется 
мысль использовать нового знакомого в сво‑
ей предвыборной кампании как воплоще‑
ние своей близости к народу. Мокану посе‑
ляется у Виорела дома, таскает его с собой 
по протокольным мероприятиям и застав‑
ляет участвовать в постановочных сценках 
в духе «Ленин несет бревно». Тракторист по‑
началу относится ко всему этому без востор‑
га, но постепенно лживые политтехнологии 
развращают и его невинную душу. Мысль 
о том, что в политике ничего не делается чи‑
стыми руками и при этом народ сам выби‑
рает ту власть, которой заслуживает, конеч‑
но, не нова. Фильм же страдает от пробле‑
мы, противоположной картине Рамоса — 
если бразильский режиссер оглушает зрите‑
ля, то румынский выбирает интонацию на‑
столько тихую и невыразительную, что его 
месседж не расслышать.

Громкие режиссерские имена в конкурс‑
ных программах ММКФ последние лет двад‑
цать встречаются редко, но в этом году од‑
но все‑таки есть. Это Ким Ки Дук, в прош‑
лом году бывший председателем жюри фе‑
стиваля, а в этом представивший на нем 
свою новую картину «Растворяться», при‑
чем снятую на русском языке, однако пока 
все же не в России, а в Казахстане, с местны‑
ми актерами и на местные деньги (продю‑
сером стала исполнительница главной ро‑
ли Динара Жумагалиева). Денег, впрочем, 
было явно немного — местами лента выгля‑
дит так, как будто снимали ее на мобильный 
телефон, причем произведенный лет 20 на‑
зад. За камерой, какой бы она ни была, стоял 

сам режиссер, он же выступил автором сце‑
нария и монтажером. На переводчика бюд‑
жета, вероятно, уже не хватило, поэтому диа‑
логи здесь настолько неестественны, а инто‑
нации актеров так натужны, что каждая сце‑
на превращается в фарс.

История между тем вполне серьезная. 
Молодую девушку Дин консервативная се‑
мья заставляет жить по строгим правилам: 
одеваться скромно, домой возвращаться ра‑
но, каждый час отчитываться по телефону 
о своем местонахождении. Ей это, конеч‑
но, не нравится, но протестовать она боит‑
ся. Пока не встречает другую Дин — похо‑
жую на нее как две капли воды, но уверен‑
ную и раскованную, живущую на деньги бо‑
гатого женатого любовника и знающую себе 
цену. Девушки меняются местами, и конеч‑
но, постепенно границы между их жизнями 
растворяются.

Замысел, судя по всему, состоял в том, 
чтобы снять этакий «Бойцовский клуб» 
с поправкой на женские характеры и спе‑
цифику страны с традиционным укладом, 
однако беспомощность абсолютно всех со‑
ставляющих фильма заставляет вспомнить 
скорее трэш‑классику, например знамени‑
тую в кругах киноманов «Комнату» Томми 
Вайсо (2003). Возможно, как и ее, картину 
Ким Ки Дука в будущем ждет статус культо‑
вой, пока же она обозначила нижнюю гра‑
ницу в конкурсе ММКФ — как бы ни стара‑
лись другие режиссеры, хуже у них вряд 
ли получится.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Ким Ки Дук выпал в осадок
Первые фильмы конкурсной программы XLII ММКФ Н Е К Р О Л О Г

Знаменитый модель‑
ер Кэндзо Такада, со‑
здатель марки  Kenzo, 
скончался 4 октября 
в Американском госпи‑
тале в Нёйи‑сюр‑Сен. 
В прошлом году Фран‑
ция и Япония празд‑
новали его 80‑летие, 
поражаясь энергии и мо‑
лодости «самого париж‑
ского из японских дизай‑
неров». Он не перенес 
осложнений, вызванных 
 COVID‑19.

В 2019 году о Кэндзо Така‑
да вспомнили все. Не то что‑
бы его забыли — в конце 
концов, его имя больши‑
ми буквами красовалось 
на главных парижских 
улицах. Другое дело, что 
с 1993‑го, когда его марку 
купил холдинг LVMH, она 
ему больше не принадле‑
жала. Такада больше не был 
Kenzo.

Потеряв имя, он не утра‑
тил лица. Прощание с делом 
жизни нисколько ему не ме‑
шало наслаждаться люби‑
мым Парижем, куда он пе‑
реехал много лет назад без 
денег, друзей, известно‑
сти и всего необходимого 
для преуспевания в Европе. 
Кроме разве что француз‑
ского — он учил его на ро‑
дине и от смешного акцента 
не избавился до самых по‑
следних дней.

В 1964 году он сел на па‑
роход в Иокогаме и сошел 
на берег в Марселе. «Когда 
я уезжал из Японии, я ду‑
мал, что останусь во Фран‑
ции всего месяцев шесть. 
Я счастлив, что это путеше‑
ствие не закончилось более 
чем через пятьдесят лет!» — 
говорил он интервьюерам. 
В Париже он стал по‑насто‑
ящему знаменитым, здесь 
нашел и потерял свою лю‑
бовь: его друг и партнер 
Ксавье де Кастелла умер 
в 1990‑м от СПИДа.

Начиная со своих пер‑
вых магазинов Jungle JAP, 
названных не без привета 
аборигенам и изрядной до‑
ли самоиронии, он поражал 
Париж не только веселой 
пестротой и точностью кроя 
своих моделей. Он удивлял 
свободой от условностей, 
которая не раз стоила ему 
ссор со всемогущим Син‑
дикатом высокой моды. 
Свои дефиле он устраивал 
в самых неожиданных ме‑
стах: на арене Зимнего цир‑
ка, в зале Биржи, на площа‑
ди перед Центром Помпи‑
ду или на Новом мосту. Все 
у него учились превращать 

чинные модные показы 
в космические спектакли.

В 1999 году он покинул 
ставший чужим Kenzo и за‑
нялся промышленным ди‑
зайном. Новый именной 
бренд вполне мог бы поя‑
виться, но мастер решил 
не возвращаться в моду. 
Наступали новые време‑
на, и даже тот адский ритм, 
на который он жаловался 
в период руководства мар‑
кой, ускорился во много 
раз. Он повторял, что мода 
теперь дело молодых лю‑
дей с железными нервами 
и телами, готовых работать 
на износ. Кэндзо сотрудни‑

чал иногда с большими мар‑
ками без больших амбиций 
вроде H&M и La Redoute 
или выпускал свои вещи 
под придуманными и неза‑
поминающимися псевдо‑
нимами, но по‑настояще‑
му увлекся мебелью и пред‑
метами интерьера. Порабо‑
тав над разными проектами 
с Coca‑Cola, Baccarat, Roche 
Bobois, он основал свою де‑
кораторскую компанию 
K3, удачно выступившую 
на прошлом парижском ди‑
зайнерском салоне Maison 
& Objet.

Переживал ли он, остав‑
шись без Kenzo? Иногда 
он говорил, что ему странно 
видеть моду, которую делает 
его бывшая марка. Но стран‑
но не значит болезненно или 
страшно. В итоге он смирил‑
ся и полюбил. Во всяком слу‑
чае, его молодые наследни‑
ки как медаль носили и хва‑
стались мне однажды сказан‑
ным им скупым «I like».

Десять лет назад, продав 
дом с садом на Бастилии 
и художественную коллек‑
цию, он переселился на ули‑
цу Севр вблизи отеля «Лю‑
теция», куда каждое утро 
до тех пор, пока в марте от‑

ель не закрыли из‑за виру‑
са, ходил заниматься йогой, 
и магазина Bon Marche, где 
он мог рассматривать все, 
что носит его имя. В прош‑
лом году он взялся за страш‑
но увлекший его театраль‑
ный проект. Кэндзо успел 
поработать с Токийской 
оперой, сделав костюмы 
для новой «Мадам Баттер‑
фляй». Это его последнее де‑
филе мы сможем еще уви‑
деть, он оставил его нам 
на память.

Алексей Тарханов,  
Париж

Японский бог
Умер Кэндзо Такада

«Вариантов у нас нет. Подхватим заразу — 
не сможем танцевать. Не будем репетировать — 
тоже не сможем»

Самая громкая премьера конкурс‑
ной программы фестиваля — 
фильм «Растворяться» Ким Ки 
 Дука — принесла самые большие 
разочарования 
ФОТО KIM KI-DUK FILM

«Когда я уезжал из Японии, 
я думал, что останусь  
во Франции всего месяцев 
шесть. Я счастлив, что это 
 путешествие не закончилось 
более чем через пятьдесят 
лет!» — говорил Кэндзо 
 Такада
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Главной сенсацией всей первой 
недели женской половины Откры-
того чемпионата Франции, про-
должающегося в Париже, стало 
поражение главного фавори-
та — второй ракетки мира Симо-
ны Халеп. Румынка потерпела 
безоговорочное поражение в мат-
че четвертого круга от 19-летней 
Иги Швёнтек из Польши, которой 
в прошлом году на этой же стадии 
турнира отдала всего один гейм.

отсутствие австралийки Эш-
ли Барти, первой ракетки мира и 
прошлогодней чемпионки Roland 
Garros, Симона Халеп начинала ны-
нешний турнир фаворитом. Пропу-
стив Открытый чемпионат США, она 
в последние недели выступала толь-
ко на грунте и приехала в Париж с 
беспроигрышной серией из 14 мат-
чей, которая началась еще в феврале, 
до коронавирусного перерыва. Побе-
да на Roland Garros гарантировала ру-
мынке возвращение на первое место 
в рейтинге, она хорошо настроилась 
на турнир, и казалось, что минимум 
до полуфинала не должна была столк-
нуться с серьезными проблемами.

Поначалу для чемпионки Roland 
Garros 2018 года все складывалось от-
лично. В первых трех встречах она в 
общей сложности уступила лишь 12 
геймов, а американку Аманду Аниси-
мову, которой проиграла в прошлом 
году в четвертьфинале Roland Garros, 
в пятницу разгромила всего за 54 ми-
нуты — 6:0, 6:1. Тем неожиданнее ста-
ло полное фиаско, случившееся с Си-
моной Халеп в воскресенье. 19-лет-
няя Ига Швёнтек переиграла ее за 68 
минут — 6:1, 6:2. Самое интересное 
состоит в том, что в прошлом году Ха-
леп перед поражением от Анисимо-
вой обыграла как раз Швёнтек, при-
чем по теннисным меркам это про-
изошло просто мгновенно, за 45 ми-
нут, со счетом 6:1, 6:0.

О том, что в Польше подрастает та-
лантливая теннисистка, которая спо-
собна пойти очень далеко, было из-
вестно давно. Корреспонденту „Ъ“ 
еще пять лет назад рассказывала об 
этом Ирина Доронина, на тот момент 
тренер сборной России до 14 лет, от-
мечавшая в игре этой очень быст-

рой девушки сочетание настойчи-
вости и тактической сметки. В 2018 
году Швёнтек выиграла юниорский 
Wimbledon, в 2019-м впервые до-
шла до финала турнира WTA в Луга-
но, перед началом пандемии подня-
лась в рейтинге на высшее в карьере 
48-е место, а сейчас стоит там 54-й. Но 
все равно легкость, с которой Швён-
тек разбиралась с Халеп, выглядела 
просто поразительной. Она разрыва-
ла надежную оборону румынки сво-
ими мощными форхендами и безуко-
ризненными укороченными, своев-
ременно выходила к сетке, выигра-
ла в общей сложности ударами на-
вылет 30 очков против 12 у соперни-
цы и, взяв чужую подачу четыре раза, 
не позволила сопернице заработать 
хотя бы один брейк-пойнт. И теперь у 
Иги Швёнтек есть прекрасный шанс 
впервые выйти в полуфинал турнира 
Большого шлема. Ведь ее следующей 
оппоненткой будет всего лишь 159-
я ракетка мира итальянка Мартина 
Тревизан, которая тоже преподнесла 
сюрприз, обыграв посеянную пятой 
голландку Кики Бертенс — 6:4, 6:4.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Симону Халеп  
выбило польским бумерангом
Она проиграла сопернице,  
которую год назад победила за 45 минут ЦСКА реабилитировался за не-

удачный выезд в гости к «Бар-
селоне» на матч Евролиги в кон-
це прошлой недели, обыграв 
на своей площадке «Локомо-
тив-Кубань» в рамках регуляр-
ного чемпионата Единой лиги 
ВТБ со счетом 94:80. Не поме-
шала армейцам и вспышка коро-
навируса в команде, из-за кото-
рой пришлось изолировать трех 
игроков, включая Николу Милу-
тинова. Не менее сложная си-
туация складывается и в «Хим-
ках». В подмосковной команде, 
и тоже после ее первого матча 
Евролиги, зафиксированы три 
случая заражения коронавиру-
сом. Причем все коснулись важ-
ных игроков.

ынешний сезон для ЦСКА 
начался непросто. В трех матчах ко-
манда уступила дважды, причем 
одно из поражений, дома от «Пар-
мы» в первенстве Единой лиги ВТБ, 
получилось унизительным для клу-
ба, располагающего лучшим под-
бором исполнителей на континен-
те. Ведь красно-синие умудрились 
упустить преимущество в 22 очка. 
Неудачно сложился и выезд на матч 
Евролиги в Барселону, где армейцы 
уступили с разницей в десять очков. 
Следом пришла еще одна неприят-
ная новость. Как сообщили в клубе, 
в ЦСКА зафиксирована вспышка 
коронавируса. Вопросы возникли 
к результатам тестов сразу семи иг-
роков молодежной команды и трем 
— основной. Среди них Семен Ан-
тонов, Янис Стрелниекс и одно из 
главных наряду с Торнике Шенге-
лией приобретений ЦСКА минув-
шим летом — Никола Милутинов. 
Все они были изолированы, а про-
бы отправлены на повторную про-
верку. Отметим, что практически 
одновременно пришло известие о 
том, что вспышка зафиксирована и 
в «Барселоне»: положительные ре-
зультаты дали тесты главного тре-

нера каталонцев Шарунаса Ясикя-
вичюса и его помощника Дарюса 
Масколюнаса. Впрочем, версия о 
том, что ЦСКА привез инфекцию из 
Испании, похоже, не подтвержда-
ется. Ведь ни один из заразившихся 
армейских игроков в матче против 
«Барселоны» не участвовал. К сча-
стью, регламент, согласованный ру-
ководством Единой лиги ВТБ с Рос-
потребнадзором, в случаях вспыш-
ки COVID-19 предусматривает от-
правку на карантин только заразив-
шихся игроков, а не всей команды.

Как бы то ни было, а фон для 
встречи с «Локомотивом-Кубанью», 
который гораздо чаще других рос-
сийских топовых клубов огорча-
ет ЦСКА, был не лучшим. И как ка-
залось в начале матча, армейцы буд-
то бы не хотели играть вовсе. Глав-
ному тренеру ЦСКА Димитрису Иту-
дису приходилось быть даже более 
эмоциональным, чем обычно (хотя 
греческий специалист, кажется, и 
без того переживает происходящее 
на площадке на пределе человече-
ских возможностей), чтобы не дать 
ЦСКА скиснуть окончательно. «Ло-
комотив» же, разумеется, пользовал-
ся предоставляемыми возможностя-

ми. Тут очень кстати были и снай-
перские таланты Джордана Кроу-
форда, и мощь 120-килограммово-
го Алана Уильямса, и скорость Уил-
ла Каммингса и Миндаугаса Кузмин-
скаса. По ходу первой четверти все 
они, а также молодые игроки с рос-
сийскими паспортами, которым на-
ставник «Локомотива» Евгений Па-
шутин все-таки дает поиграть даже 
в таких трудных матчах, смотрелись 
куда увереннее армейских звезд. 
Даже во второй десятиминутке, в ко-
торой Итудису наконец-то удалось 
достучаться до своих игроков и за-

ставить их шевелиться, «Локомотив» 
смотрелся как минимум не хуже.

Но потом была третья четверть. 
И ее иначе как катастрофой для «Ло-
комотива» не назовешь — гости про-
играли ее со счетом 10:26. ЦСКА пе-
решел к тактике высокой обороны, 
затрудняя гостям даже ввод мяча в 
игру. Этот старый способ сработал, и 
«Локомотив» посыпался. А в те ред-
кие моменты, когда гости все же до-
водили дело до броска, им или не 
везло, или на пути мяча станови-
лась рука Джоэля Боломбоя. Игрок 
сборной России в этом матче не по-
разил результативностью (семь оч-
ков), но зато он сделал шесть блокшо-
тов (больше, чем весь «Локомотив») и 
девять подборов. И он вполне может 
претендовать на то, чтобы считаться 
лучшим игроком встречи.

На последнюю десятиминутку 
ЦСКА выходил, имея фору в 16 оч-
ков. Да, если вспоминать о злос-
частном матче против «Пармы», это 
тоже могло ничего не значить, но в 
этот раз никаких подарков соперни-
ку ЦСКА не делал, победил со сче-
том 94:80 и может готовиться к визи-
ту «Маккаби», с которым встретится 
уже в четверг.

Днем позже свой матч Евроли-
ги проведут «Химки» — они прини-
мают «Жальгирис». И у подмосков-
ной команды сложности с составом 
даже более серьезные, чем у ЦСКА. 
После встречи с «Панатинаикосом» 
в «Химках» также была зафиксиро-
вана вспышка коронавируса. Про-
бы Яниса Тиммы, Евгения Воронова 
и Джордана Мики дали положитель-
ный результат. При этом не стоит за-
бывать, что по-прежнему травми-
рованы ключевые игроки «Химок» 
Алексей Швед и Стефан Йович.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы нагнали «Локомотив»
Вспышка коронавируса  
не помешала ЦСКА обыграть краснодарцев

Десятый тур чемпионата России еще 
чуть-чуть уплотнил верхнюю часть тур-
нирной таблицы. Субботняя ничья двух 
лидеров — «Спартака» и «Зенита» — со-
кратила отставание от них ближайшего 
преследователя до двух очков. Теперь 
этот преследователь — ЦСКА, обыг-
равший «Урал», а не «Ростов», упавший 
с третьей строчки вниз после проигры-
ша «Сочи» — 2:4. А сразу за армейца-
ми расположилась целая группа клубов 
— это и сочинцы, и «Локомотив», обы-
гравший «Химки» — 2:1, и даже «Дина-
мо», настигшее ростовчан после побе-
ды над «Краснодаром»— 2:0.

тот тур, последний перед ок-
тябрьским окном на игры сборных, был 
визитной карточкой стартового отрезка 
нынешнего чемпионата России — с его 
турбуленцией, взлетами и падениями, вы-
сокой плотностью в верхней половине та-
блицы. Восемь матчей — и больше полови-
ны что-то серьезно меняют именно в той 
зоне таблицы, где ведется борьба за цен-
ные бонусы — титул, медали, еврокубко-
вые путевки.

В субботу друг с другом спорили два ли-
дера. «Спартак» и «Зенит» разошлись в Мо-
скве миром — 1:1, сохранив расклад на вер-
хушке (петербуржцы впереди по дополни-
тельным показателям) и подарив возмож-
ность приблизиться к себе тем, кто отста-
вал. В тот же день возможностью восполь-
зовался ЦСКА, одолевший — 2:0 — «Урал» и 
очутившийся всего-то в двух очках позади 
тандема. А воскресная игра между «Сочи» 
и «Ростовом» могла еще уменьшить зазор 
между зенитовско-спартаковской парой 
и ее ближайшим преследователем — тре-
тьими перед этим туром, на балл впере-
ди  армейцев, шли ведь ростовчане. Но их 
 сочинский матч состав тройки скоррек-
тировал.

«Сочи» уже приучил по ходу первенства 
относиться к себе серьезно. И эта встреча 
была лишней иллюстрацией того, что пе-
ресматривать отношение не стоит. Собы-
тий в ней была масса. «Сочи» дважды вел в 
счете, «Ростов» дважды отыгрывался. При-
чем второй обмен голами случился уже по-
сле того, как гости остались в меньшин-
стве: Маттиас Норманн, в которого грубо 
«въехал» Кристиан Нобоа, вспылил, а ар-
битр Евгений Турбин расслышал в криках 
норвежца что-то такое, за что стоило пока-
зать вторую желтую карточку. А уже после 

матча Турбин расслышал что-то, тянущее 
на вторую желтую, в словах тренера ро-
стовчан Валерия Карпина: его мнение по 

поводу трактовки некоторых ситуаций, ка-
жется, не совпадало с мнением судьи…

«Ростов», только что отпустивший в «Дже-
ноа» ключевого персонажа своего нападе-
ния Эльдора Шомуродова, в итоге все-та-
ки не устоял, а в героя матча превратился 
Антон Заболотный. В третий раз он вывел 
«Сочи» вперед, забив шикарный — «ножни-
цами» из наполненной игроками штрафной 
— гол, а потом добил гостей еще одним, уже 
поскромнее в смысле эффектности, мячом. 
Так «Ростов» рухнул с третьего места за пре-
делы первой пятерки, а «Сочи» снова взмыл 
вверх и идет теперь вровень с ЦСКА.

«Локомотив» еще недавно, в середине сен-
тября, выглядел командой чуть ли не в глу-
боком кризисе: череда из пяти матчей без 
единой победы, игра — так себе. Но в октя-
бре именно о кризисе говорить как-то глупо. 
Игра у «Локомотива» по-прежнему не рас-
цвечена густо яркими красками, зато он об-
рел способность побеждать и без них. Так он 
справился с «Тамбовом», за ним — с ЦСКА, 
вчера настала очередь «Химок», с которы-
ми москвичи играли на фоне сообщений о 
грядущих заметных по российским меркам 
сделках. Ряд источников рассказал о том, что 
«Локомотив» уже согласовал контракты с 
остававшимся без клуба после ухода из «Зе-

нита» хавбеком Далером Кузяевым и форвар-
дом Зе Луишем, четыре года отыгравшим в 
«Спартаке», а минувший сезон — в «Порту».

Во встрече с «Химками», которые в пре-
дыдущем туре открыли счет выигрышем в 
первенстве, отняв три очка у «Динамо», в ата-
ке у железнодорожников в паре с опытным 
Эдером вышел между тем молодой Виталий 
Лисакович, до сих пор в основу не попадав-
ший. И как раз Лисакович забил первый гол, 
замкнув чуть ли не с «ленточки» скидку Ве-
драна Чорлуки.

Вскоре, однако, «Локомотив» столкнулся с 
неприятностями. Чорлука, оплот его оборо-
ны, на ровном месте рухнул на газон и, подо-
звав медиков, жестами дал понять, что про-
должать точно не сможет. А сразу же после 
перерыва «Химки» с вышедшим на замену 
известным новичком Денисом Глушаковым 
отыгрались, расчертив классную атаку: Бра-
йан Идову бросил пасом вперед Илью Кухар-
чука, чей прострел, беспрепятственно мино-
вавший центр штрафной, вотчину Чорлуки, 
нашел на дальней стойке замыкавшего его 
Кирилла Боженова.

«Локомотив», однако, продемонстриро-
вал, что умение выжимать максимум из 
сложных игр никуда у него не пропало. Он 
опять повел благодаря идеальному по точ-

ности и силе навесу Антона Миранчука и 
идеальному — с отскоком за линию ворот 
от перекладины — удару головой Владисла-
ва Игнатьева. А вслед за этим «Локомотив» 
устоял, как-то пережив достаточно долгий, 
в несколько минут, отрезок, по ходу которо-
го скромный подмосковный соперник на 
фоне отечественного гранда казался разо-
злившейся и не обращающей внимание на 
хлипкие преграды «Баварией». В общем, «Ло-
комотив», однажды находившийся рядыш-
ком с подвалом, обскакал «Ростов» и распо-
ложился сразу за «Сочи».

Завершал этот нескучный тур нескуч-
ный матч, в котором уволившее после по-
ражения от «Химок» тренера Кирилла Но-
викова «Динамо» (обязанности наставника 
у него исполнял Александр Кульчий) при-
нимало отпраздновавший выход в группо-
вой этап Лиги чемпионов, но потерявший 
из-за травм и дисквалификаций полдесят-
ка игроков «Краснодар». В нем было с из-
бытком борьбы, моментов, больше и лучше 
поначалу — у гостей, но первый гол заби-
ли хозяева — перед перерывом, когда гол-
кипер Матвей Сафонов отразил неудобный 
удар Себастьяна Шиманьского, а накрыть 
добивавшего мяч Вячеслава Грулева никто 
не успел.

Второй тайм открылся серией наскоков 
«Краснодара», за которой последовала жут-
кая ошибка его защитника Александра Мар-
тыновича, не заметившего подбежавшего со 
спины и забравшего у него мяч в штрафной 
Даниила Лесового. Лесовой аккуратнень-
ким черпачком перекинул Сафонова. «Дина-
мо» победу не упустило — и взмыло из сере-
динки классификации в авангард, не пустив 
туда своего соперника. Впрочем, в сегодняш-
нем российском чемпионате авангард черес-
чур условный.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Москвичи легки на подъем
Очередной тур поменял ситуацию в верхней части таблицы

В матче с «Химками» « Локомотив» 
(в зеленой форме)  одержал 
 третью подряд трудную  победу 
в чемпионате и вплотную 
 приблизился к тройке лидеров  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Н
В

Вторая ракетка мира  
Симона Халеп в  матче 
1/8 финала против Иги 
Швёнтек выиграла на при-
еме всего десять очков 
и не смогла заработать 
ни одного брейк-пойнта  
ФОТО REUTERS

Э

Четвертый круг  
Roland Garros
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Себастьян 
Корда (США) 6:1, 6:1, 6:2. Янник Синнер (Италия)—
Александр Зверев (Германия, 6) 6:3, 6:3, 4:6, 6:3. 
Доминик Тим (Австрия, 3)—Юго Гастон (Франция) 
6:4, 6:4, 5:7, 3:6, 6:3. Диего Шварцман (Аргентина, 
12)—Лоренцо Санего (Италия) 6:1, 6:3, 6:4.
Женщины. Ига Швентек (Польша)—Симона Халеп 
(Румыния, 1) 6:1, 6:2. Мартина Тревизан (Италия)—
Кики Бертенс (Нидерланды, 5) 6:4, 6:4. Элина 
Свитолина (Украина, 3)—Каролин Гарсия (Франция) 
6:1, 6:3. Надя Подороска (Аргентина)—Барбора 
Крейчикова (Чехия) 2:6, 6:2, 6:3.

ЦСКА перешел к тактике высокой  
обороны, затрудняя гостям  
даже ввод мяча в игру.  
Этот старый способ сработал

Десятый тур
«Уфа»—«Ротор» 0:0
«Урал»—ЦСКА 0:2
Зайнутдинов, 52; Марадишвили, 56. Удаление: Магнуссон, 
49 (ф.п.н.).
«Тамбов»—«Арсенал» 1:1
Чуперка, 87 (пен.) — Кадири, 43.
«Спартак»—«Зенит» 1:1
Понсе, 86 — Ерохин, 65.
«Локомотив»—«Химки» 2:1
Лисакович, 25; Игнатьев, 55 — Боженов, 46.
«Рубин»—«Ахмат» 1:1
Кварацхелия, 53 — Мелкадзе, 80 (пен.). Удаление: Йевтич 
(«Рубин»), 68 (2 ж.к.).
«Сочи»—«Ростов» 4:2
Бурмистров, 19; Юсупов, 66; Заболотный, 78, 84 — Ионов, 62; 
Полоз, 74. Удаление: Норманн («Ростов»), 63 (2 ж.к.).
«Динамо»—«Краснодар» 2:0
Грулев, 37; Лесовой, 57.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 6 3 1 21:6 21
2. «Спартак» 6 3 1 16:9 21
3. ЦСКА 6 1 3 16:8 19
4. «Сочи» 5 4 1 17:12 19
5. «Локомотив» 5 3 2 11:7 18
6. «Динамо» 5 2 3 9:5 17
7. «Ростов» 5 2 3 12:11 17
8. «Краснодар» 4 3 3 18:9 15
9. «Рубин» 4 3 3 15:13 15
10. «Ахмат» 4 2 4 11:12 14
11. «Урал» 2 4 4 7:11 10
12. «Арсенал» 2 3 5 13:17 9
13. «Тамбов» 2 2 6 8:14 8
14. «Химки» 1 3 6 9:20 6
15. «Уфа» 1 3 6 5:20 6
16. «Ротор» 0 3 7 4:18 3


	kms_181M_001
	kms_181M_002
	kms_181M_003
	kms_181M_004
	kms_181M_005
	kms_181M_006
	kms_181M_007
	kms_181M_008
	kms_181M_009
	kms_181M_010
	kms_181M_011
	kms_181M_012

